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Сериалы 
снижают 
зарплаты
Продюсеры сократят 
гонорары актеров

Актерам российских сериалов 
и телефильмов грозит снижение 
зарплат: производители контента 
решили вернуться к практике кри-
зисного 2009 года и установить 
потолок гонораров — самой за-
тратной статьи в телепроизводст-
ве. Для большинства актеров его 
могут зафиксировать на уровне 
100 тыс. руб. за съемочный день, 
то есть около $1,5 тыс. До роста 
курсов валют и падения реклам-
ного рынка наиболее популярные 
актеры могли зарабатывать от 
$5 тыс. до $20 тыс. за смену.

В минувшую пятницу участники 
Ассоциации продюсеров кино и те-
левидения (АПКиТ), объединяющей 
26 крупнейших российских продю-
серских компаний, обсудили произ-
водство телеконтента в кризисных 
условиях, рассказали 

”
Ъ“ несколько 

участников встречи. По их словам, 
на ней присутствовали главы не-
скольких телеканалов и производст-
венных структур, включая Констан-
тина Эрнста («Первый канал»), Оле-
га Добродеева (ВГТРК), Дмитрия Чер-
нышенко («Газпром-медиа»), Алек-
сандра Орджоникидзе («Националь-
ная медиагруппа»), Юлиану Слаще-
ву («СТС медиа»), Александра Акопо-
ва («Амедиа»), Игоря Мишина (ТНТ). 
Представители этих компаний от 
комментариев отказались. Руково-
дители двух федеральных каналов 
отмечают лишь, что в условиях па-
дающего рекламного рынка пере-
договариваются со всеми поставщи-
ками контента.

Стороны исходят из того, что 
на начало года рекламный инвен-
тарь на телевидении распродан 
лишь на 50% и рынок телерекламы 
в 2015 году упадет не менее чем на 
25%, что приведет к снижению про-
изводственных бюджетов телекана-
лов на 40% и более, говорит один из 
 собеседников 

”
Ъ“.
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Масштабные проверки, которые проку-
ратура проводила по всей России с це-
лью выявления необоснованного подо-
рожания продуктов в торговых сетях, 
могут обернуться первыми уголовны-
ми делами против ритейлеров. Проку-
ратура Пермского края, установившая, 
что рост цен на некоторые товары в ян-
варе превысил 150%, требует провести 
доследственную проверку в отношении 
менеджмента двух крупнейших отечест-
венных продуктовых сетей «Магнит» и X5 
Retail Group, а также компаний «СемьЯ» 
и «Виват» сразу по четырем статьям Уго-
ловного кодекса. В правительстве РФ 
говорят, что выводы прокуроров будут 
учитываться при обсуждении возможно-
сти введения госрегулирования цен на 
социально значимые продукты.

Как сообщила вчера пресс-служба проку-
ратуры Пермского края, в ходе проверок бы-
ло установлено, что за последний месяц в ре-
гионе произошел рост более чем на 30% цен 
на свежую капусту и сахар-песок. В качестве 
примера приведена динамика цен в магази-
нах «Перекресток» (входит в Х5 Retail Group): 
если 20 декабря цена 1 кг сахара там была 
38,5 руб., а капусты — 17 руб., то 20 января 
2015 года стоимость этих же продуктов пи-
тания составила 60,9 руб. и 44,9 руб. соответ-
ственно. Таким образом, цена на сахар выро-
сла на 58%, на капусту — на 163%. Подобный 
рост цен был зафиксирован и у других ритей-
леров — у местных торговых сетей «Виват» 
и «СемьЯ», а также у крупнейшей отечествен-
ной продуктовой сети «Магнит». В ходе прове-
рок мобильные группы, состоящие из сотруд-
ников УФАС, прокуратуры, Роспотребнадзо-
ра, полиции и чиновников краевого прави-
тельства, побывали в торговых точках и пе-
реписали ценники на сахар, яйца, капусту 
и картофель. Помимо этого были проверены 
договоры поставки, накладные, счета-факту-
ры, а также колебания цен на прилавках в пе-
риод с 19 декабря 2014 по 20 января 2015 года.

Обобщив все материалы проверок, про-
куратура направила их в ГУ МВД по Пермско-
му краю, потребовав провести доследствен-
ную проверку в отношении руководителей 
названных торговых сетей по ст. 159, ст. 165, 

ст. 178 и ст. 201 УК РФ (совершение мошенни-
ческих действий, причинение имуществен-
ного ущерба путем обмана или злоупотре-
бления доверием, злоупотребление полно-

мочиями, недопущение, ограничение или 
устранение конкуренции и др.). Максималь-
ное наказание, которое предусматривает на-
рушение указанных статей,— лишение сво-
боды сроком до десяти лет.

Официальный представитель Х5 Retail 
Group Владимир Русанов сообщил 

”
Ъ“, что 

26 января в центральный офис компании по-
ступил официальный запрос из прокурату-

ры Индустриального района Перми с прось-
бой до 9 февраля 2015 года предоставить ин-
формацию об оптовых ценах на сахар, капу-
сту, картофель и куриное яйцо отдельных по-
ставщиков. Каких-либо уведомлений о на-
правлении материалов проверок в краевое 
ГУ МВД сеть не получала. «Мы стараемся от-
вечать на все официальные запросы ведом-
ства из центрального офиса, где, собствен-
но, и происходит ценообразование для тор-
говых сетей. Ведь отдельные магазины са-
ми цены не устанавливают и наценку не ме-
няют»,— утверждает господин Русанов. Ди-
ректор «СемьЯ» Елена Гилязова уверяет, что 
сеть не поднимала наценки. «Можно сколько 
угодно тратить время на проверку директо-
ров сетей, но нужно понимать, что цену опре-
деляют поставщики»,— отметила она. В «Маг-
ните» не смогли предоставить комментарий.

Массовые проверки ценообразования 
в торговых сетях прокуратуры проводили 
с 20 по 23 января по указанию генпрокурора 
Юрия Чайки. Другие опрошенные 

”
Ъ“ феде-

ральные ритейлеры говорят, что результатов 
проверок пока не получали. Тем не менее 
о выявлении фактов необоснованного роста 
цен вчера сообщила и прокуратура Москвы. 
Так, выявлены неоправданные торговые на-
ценки в магазинах ряда сетей на отдельные 
продовольственные товары, сообщил ТАСС 
со ссылкой на пресс-службу столичной про-
куратуры. В частности, речь идет о торговых 
сетях «Азбука вкуса», «Магнолия», «Дикси», 
«Магнит», «Билла» и «Спар». «Столичными 
прокурорами возбуждено 418 дел об адми-
нистративных правонарушениях, руково-
дителям торговых организаций внесено 83 
представления, объявлено 32 предостереже-
ния о недопустимости нарушения законода-
тельства»,— сообщили в прокуратуре.

Руководитель юридического департа-
мента Национальной юридической службы 
Юлия Галуева говорит, что при разбиратель-
стве необходимо четко понимать, могли ли 
сети купить товары по более низкой цене, 
покупался ли товар у единственного постав-
щика без альтернативы, или у них был вы-
бор среди нескольких поставщиков.
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Жертвы кассовых репрессий
Ценовую политику торговых сетей сверяют с Уголовным кодексом

Цена продуктов может оказаться  
слишком высокой не только для поку-
пателей, но и для самих ритейлеров   
ФОТО НИКИТЫ ИНФАНТЬЕВА

Антикризисный план Белого дома, раз-
работка которого завершена, в процес-
се изменил название, утратил точную 
стоимость и будет в этом виде действо-
вать лишь до марта. По настоянию мини-
стра финансов Антона Силуанова бюд-
жетные расходы «плана первоочередных 
мероприятий» будут вписываться  хотя 
бы в размеры антикризисного резер-
ва Белого дома на 2015 год — то есть они 
должны сократиться примерно вдвое. 
Сколько денег есть у правительства на 
антикризисные меры следующей очере-
ди, со второго квартала 2015 года, рань-
ше февраля не выяснится.

Совещания правительства по разработке 
антикризисного плана завершены — вчера 
премьер-министр Дмитрий Медведев после 
визита в Брянскую область заявил, что под-
писал 27 января постановление правитель-
ства, утверждающее план. Накануне про-
ект обсуждался с министрами и руководст-
вом ЦБ на совещании у президента Влади-
мира Путина — проект постановления пра-
вительства, утвержденный им как рабочий, 
есть в распоряжении 

”
Ъ“, доработки его в те-

чение дня в аппарате правительства были, 
по данным 

”
Ъ“, техническими.

План уже поменял название — ранее это 
был «План обеспечения устойчивого разви-
тия экономики и социальной стабильно-
сти в 2015 году», теперь же это «План пер-
воочередных мероприятий по обеспече-
нию» развития, устойчивости и стабильно-
сти. Документ теперь крайне краткосрочен 
и почти не выходит за рамки первого квар-
тала 2015 года, к тому же Минфину в про-
екте постановления указано до 29 янва-
ря окончательно определить объемы бюд-
жетного финансирования на реализацию 
плана, но только на тот же первый квар-
тал. План теперь и в целом не имеет опре-
деленной стоимости. На совещание к Вла-
димиру Путину 26 января выносился про-
ект, предполагающий совокупные расходы 
в 2,375 трлн руб. (в том числе 1 трлн руб.— 
из доходов бюджета 2014 года, полностью 
тратящийся на докапитализацию банков), 
из них около 300 млрд руб.— новые расхо-
ды федерального бюджета, 550 млрд руб.— 
средства Фонда национального благосо-
стояния, 160 млрд руб.— эмиссия госдол-
га, остальное — госгарантии и бюджетные 
кредиты регионам.
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Хороший план цены не имеет
Антикризисная смета Белого дома  
урезана на неопределенную сумму

Евросоюз готовится к введению  новых 
санкций в отношении РФ. Сегодня 
эту тему обсудят постпреды стран ЕС 
в Брюсселе, а завтра — главы МИДов. 
Поданным источников ”Ъ“ в структурах 
ЕС, речь пойдет о расширении черных 
списков физических лиц и компаний, 
а также о запрете на поставки в Россию 
некоторых видов оборудования, в том 
числе для газовой отрасли. Кроме того, 
Евросоюз может обсудить идею отклю-
чения РФ от системы SWIFT. Премьер 
Дмитрий Медведев вчера предупредил: 
в случае принятия такого решения «ре-
акция РФ будет без ограничений». Впро-
чем, собеседники ”Ъ“ в Брюсселе успо-
каивают: консенсуса по этому вопросу, 
«тем более с учетом греческого фак-
тора», среди членов ЕС нет, а значит, 
 решение принято не будет.

Проведение внеочередного заседания на 
уровне глав МИДов поддержали лидеры всех 
28 стран ЕС. Как следует из распространен-
ного вчера заявления, они дали дипломатам 
указание «оценить ситуацию и рассмотреть 

любые подходящие действия, особенно по 
поводу дальнейших ограничительных мер» 
против РФ. Рекомендации министров будут 
вынесены на саммит ЕС 12 февраля. Тогда 
и будет принято окончательное решение по 
поводу расширения санкций.

«Никто не хочет санкций, поскольку они 
влияют не только на Россию, но и на нас 
и вызывают напряженность в мире. Но со-
бытия показывают, что российская сторона 
ясно знала об условии соблюдения минско-
го перемирия, но оно не соблюдалось,— за-
явила вчера премьер Латвии (страны—пред-
седателя ЕС) Лаймдота Страуюма.— Мы не 
можем просто смотреть и ничего не делать, 
поскольку это фактически война».

По словам собеседников 
”
Ъ“ в структурах 

ЕС, новые санкции, вероятнее всего, затронут 
черные списки российских граждан и компа-
ний. Пока персональные ограничения, вве-
денные ЕС, касаются 119 физических и 23 
юридических лиц. Дальнейшее расширение 
списков в Брюсселе называют «вероятным». 
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Санкции претендуют  
на большее
Главы МИДов стран ЕС обсудят новые 
ограничительные меры в отношении РФ

новости | Злостных  
неплательщиков алиментов  
будут лишать водительских прав —5
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За полгода до нарезки 225 одномандатных  
избирательных округов к выборам в Госдуму 
2016 года в Центризбирком (ЦИК) начали по-
ступать новые сведения о числе избирателей. 
Правда, начисло представителей конкретных 
регионов в Госдуме не повлияло даже присое-
динение к ним автономных округов. В услови-
ях дефицита мест, которые достанутся канди-
датам по партспискам, ЛДПР решила разбить 
список на 225 региональных групп, чтобы у всех 
кандидатов появился дополнительный стимул 
к работе на выборах.

Как заявила 
”
Ъ“ член ЦИКа Нина Кулясова, в Цен-

тризбирком начали поступать сведения о числен-
ности избирателей в субъектах РФ: они пересчиты-
ваются на 1 июля и 1 января каждого года. За это от-
вечают избиркомы и администрации регионов, а 
также МИД и администрация Байконура, которые 
должны дать информацию по избирателям за рубе-
жом. До 10 февраля данные должны быть сведены и 
представлены главе ЦИКа Владимиру Чурову, после 
чего обнародованы. Информация о численности из-
бирателей принципиальна для подготовки к выбо-
рам депутатов Госдумы в декабре 2016 года: впер-
вые с 2003 года 225 из 450 депутатов будут избраны 
по одномандатным округам, на которые будет раз-
бита территория РФ.

Число избирателей, необходимых для создания 
округа, называется нормой представительства и выс-
читывается делением суммы избирателей в стране 
(около 110,2 млн человек на 1 июля 2014 года) на чи-
сло одномандатных округов — примерно 498 тыс. че-
ловек на округ. Субъекты РФ, где избирателей мень-
ше, все равно будут считаться отдельным избиратель-
ным округом. При определении границ других окру-
гов численность избирателей может отличаться от 
нормы представительства не более чем на 10–15%. По 
плану ЦИКа зампред комиссии Леонид Ивлев должен 
подготовить проект нарезки округов в июле 2015 го-
да, чтобы до 5 сентября его можно было представить 
для утверждения Госдумой. Основой для проекта бу-
дут сведения о числе избирателей на 1 июля 2015 го-
да, но, как говорят собеседники 

”
Ъ“ в ЦИКе, данные 

принципиально не изменятся.
Карта одномандатных округов будет отличаться 

от карты 2003 года, в том числе за счет укрупнения 
регионов и ликвидации шести автономных окру-
гов (АО), у которых были свои представители в Гос-
думе. Они влились в более крупные субъекты РФ, 
но на численность избирателей серьезно не повли-
яли. Так, по данным избиркома Пермского края, на 
1 января в регионе было зафиксировано 2,09 млн 
избирателей — этого достаточно для образования 
четырех одномандатных округов, но четыре окру-
га было в Пермской области и до слияния с Коми-
Пермяцким АО (кстати, одним из инициаторов объ-
единения АО с областью был депутат Госдумы от ав-
тономии Андрей Климов). Схожая ситуация в За-
байкальском крае (образован при слиянии Читин-
ской области и Агинского Бурятского АО), где на 1 

января 819 тыс. избирателей (может быть два ман-
дата). У Иркутской области даже после объедине-
ния с Усть-Ордынским Бурятским АО будет ориен-
тировочно четыре одномандатника — на 1 января 
там 1,878 млн избирателей. Причем их число в этих 
регионах убывает. В Камчатском крае будет один 
округ даже после присоединения Корякии. А число 
депутатов от Красноярского края не станет больше, 
несмотря на слияния с Таймырским АО и Эвенки-
ей (сейчас 2,139 млн избирателей). Правда, экспер-
ты отмечают, что на депутатов от АО влияли, прежде 
всего, не краевые власти, а финансово-промышлен-
ные группы, в частности «Норникель».

Изменения произойдут за счет присоединения 
к РФ новых субъектов. В Севастополе за полгода чи-
сло избирателей, судя по всему, выросло: их было 
309 тыс., а теперь, как заявил 

”
Ъ“ ушедший вчера в от-

ставку зампред горизбиркома Константин Костенко, 
344 тыс. человек. В избиркоме Крыма предложили 
найти свежие данные на сайте, но там они до сих пор 
июльские (1,519 млн — то есть на три округа). В ряде 
других регионов численность избирателей тоже рас-
тет. Если в 2003 году в Москве их было 7,026 млн, то 1 
января 2015 года стало уже 7,315 млн человек. Но их 
все еще хватает лишь на 15 одномандатных округов.

От нарезки больших регионов на избирательные 
округа отчасти будут зависеть и результаты кандида-
тов (

”
Ъ“ писал об этом 4 декабря 2014 года). По сло-

вам ряда оппозиционных депутатов, в их субъектах 
РФ власти уже прорабатывают варианты «лепестко-
вой» нарезки, при которой в более оппозиционных 
региональных центрах не будут выделены отдель-
ные округа: к ним планируется «пришивать» лояль-
ные властям сельские территории.

Думские партии с возвращением к смешанной 
системе выборов в Госдуму, которая автоматиче-
ски уменьшает шансы на прохождение кандида-
тов по партспискам, придумывают способы сти-
мулировать региональные отделения. Так, лидер 
ЛДПР Владимир Жириновский дал установку раз-
бить партсписок на максимально возможное число 
региональных групп — 225 (их не может быть мень-
ше 35), заявил 

”
Ъ“ депутат Госдумы, член высшего 

совета партии Ярослав Нилов. Число кандидатов в 
каждой из групп будет небольшим: в партсписке их 
не может быть больше четырехсот. А возможная ро-
тация внутри думской фракции увеличит шансы на 
получение мандатов представителями региональ-
ных групп. Другие партии свои установки пока не 
обнародуют. КПРФ с числом региональных групп 
определится «исходя из активности кандидатов в 
одномандатных округах» (они могут возглавить 
группы), заявил 

”
Ъ“ секретарь ЦК КПРФ по прове-

дению предвыборных кампаний депутат Госдумы 
Сергей Обухов.

Максим Иванов, Таисия Бекбулатова;  
Екатерина Еременко, Иркутск;  
Дмитрий Мальков, Красноярск;  
Максим Стругов, Пермь;  
Вадим Никифоров, Симферополь

Избирателей  
пересчитали на округа 
Центризбирком собирает данные к выборам в Госдуму

Совет федерации (СФ) раскритико-
вал правительство за намерение сэ-
кономить на «чернобыльцах». Если 
будет принято постановление пра-
вительства об исключении 1252 на-
селенных пунктов из числа постра-
давших от взрыва на Чернобыльской 
АЭС, то компенсаций лишатся бо-
лее 600 тыс. жителей. СФ выступает 
единым фронтом с главами постра-
давших от радиации субъектов РФ, а 
также с Общественной палатой (ОП) 
РФ и «Общероссийским народным 
фронтом» (ОНФ).

Правительственный проект вчера 
обсуждали на заседании трех комите-
тов СФ — по социальной политике, фе-
деративному устройству и местному са-
моуправлению и по бюджету и финан-
совым рынкам. Директор департамен-
та бюджетной политики в отраслях со-
циальной сферы Минфина Светлана 
Гашкина пояснила, что документ «был 
подготовлен в ноябре 2014 года во ис-
полнение поручения президента по 
итогам совещания по вопросу форми-
рования бюджета на 2015–2017 годы». 
Закон «О соцзащите граждан, подвер-
гшихся воздействию радиации вслед-
ствие катастрофы на Чернобыльской 
АЭС» предполагает, что перечень насе-
ленных пунктов, пострадавших от ка-
тастрофы, пересматривается прави-
тельством не реже чем один раз в пять 
лет. «С 1991 года перечень пересматри-
вали два раза,— уточнила госпожа Гаш-
кина,— последний раз — в 2005 году». 

По данным Минфина, по исследо-
ваниям Росгидромета и Роспотребнад-

зора, в 2252 из 4413 населенных пун-
ктов загрязнение почвы цезием-137 
не превышает 1 кюри на 1 кв. км. Их и 
предлагают исключить из перечня за-
грязненных пунктов (в итоге останет-
ся 2161 населенный пункт). При этом 
льгот лишатся более 600 тыс. человек. 
На компенсации, по словам госпожи 
Гашкиной, «в бюджете 2015 года зало-
жено 28 млрд руб.», тогда как в 2014 
году было 36 млрд руб. Глава комите-
та СФ по социальной политике Вале-
рий Рязанский назвал уменьшение 
финансирования «незаконным». «По-
становления правительства еще нет, 
а средства в бюджете уменьшены»,— 
говорит он. Тульский губернатор Вла-
димир Груздев считает, что «перечень 
должен пересматриваться в 2017 году, 
так как аналогичное постановление 
было подготовлено в 2012 году» (не 
принято). «Сегодня вы лишаете льгот 
670 тыс. человек в 14 субъектах РФ, не 
спросив ни одного губернатора»,— от-
метил он.

Глава управления мониторинга за-
грязнения окружающей среды Росги-
дромета Юрий Пешков сообщил, что в 
2007–2014 годах исследовано 1002 на-
селенных пункта, «которые вызыва-
ли сомнение» (175 — в Тульской обла-
сти, 287 — в Орловской, 242 — в Брян-
ской), и среди них есть «незагрязнен-
ные». «Цезий-137 ведь распадается»,— 
пояснил он. Глава управления санитар-
ного надзора Роспотребнадзора Анд-
рей Горский подтвердил, что многие 
территории уже безопасны, например 
в Тульской области. Господин Груздев 

считает, что пора говорить не о радиа-
ционной опасности, а о «накопленном 
ущербе». По его словам, для него глав-
ное, чтобы женщины получали посо-
бия на детей. «Хотите последние крохи 
отнять у нищего населения, беремен-
ных женщин, тогда получите социаль-
ный взрыв больше, чем от шахтеров»,— 
предупредил он. (141 руб. выделяется 
на питание учащимся, 140 руб.— де-
тям-инвалидам). Сенатор Екатерина Ла-
хова напомнила, что 2016 и 2018 годы 
«будут очень сложными, пройдут выбо-
ры (в Госдуму и президентские.— 

”
Ъ“)» 

и «может быть всякое».
СФ поддерживает ОНФ, рабочая 

группа центрального штаба которо-
го также предложила «отложить реше-
ние о переводе населенных пунктов до 
завершения мероприятий по улучше-
нию экологической, социальной и эко-
номической ситуации в пострадавших 
регионах». Пока же, считает ОНФ, мож-
но исключить из перечня упразднен-
ные или опустевшие населенные пун-
кты. В ОП, направившей официаль-
ный отзыв, не поняли, по каким кри-
териям населенные пункты исключа-
лись из списка. Сегодня профильные 
комитеты СФ порекомендуют палате 
обратиться к правительству с просьбой 
отложить принятие постановления по 
«чернобыльцам». Кроме того, сенаторы 
отмечают несогласованную работу раз-
ных ведомств и предлагают восстано-
вить межведомственную рабочую груп-
пу, которая пять лет назад была расфор-
мирована. 

Наталья Городецкая

Совет федерации  
просит не забывать о радиации 
Правительству рекомендуют не экономить на компенсациях «чернобыльцам» Но в новом плане по настоянию Минфина боль-

шинство сумм, предлагающихся на финансирова-
ние в 2015 году, или вообще не определено (судя по 
всему, они будут рассчитываться ежеквартально), 
или определено годовым «потолком». Например, ра-
нее сельскому хозяйству ассигновалось 50 млрд руб. 
на смягчение «конъюнктурных и природно-клима-
тических рисков», сейчас в графе «объем финанси-
рования, млрд руб.» с уточнением «оценка» стоит «до 
50». Сколько Белый дом может потратить на расши-
рение стимулирования кредитования инфраструк-
туры под жилое строительство, он пока вообще ре-
шил не уточнять. Антон Силуанов, вчера коммен-
тировавший проект СМИ, заявил, что антикризис-
ные прямые расходы федерального бюджета на 2015 
год предполагается уложить в объем действующего 
антикризисного фонда Белого дома — сейчас это 
170 млрд руб. (30 млрд руб. уже расходуется сейчас). 

Таким образом, при сохранении тех же пропор-
ций по другим источникам финансирования, в том 
числе ФНБ, план на 2015 год может стоить вдвое 
меньше — порядка 700 млрд руб. Впрочем, и в ны-
нешнем виде антикризисный план Белого дома сто-
ит примерно столько же, сколько власти фактиче-
ски выделили за последние два месяца лишь одной 
госкомпании — «Роснефти». Наиболее же интригу-
ющая часть плана Белого дома — создание «банка 
(агентства) плохих долгов» будет обсуждаться пра-
вительством до 30 января — до этого Минэкономи-
ки даже не берется предполагать, сколько может сто-
ить такой «банк».

Впрочем, во II квартале 2015 года денег на следу-
ющие (не первоочередные сейчас) антикризисные 
меры у правительства будет больше, чем сейчас. 
Проект постановления Белого дома содержит обяза-
тельство сократить «большинство категорий расхо-
дов» на 10% в 2015 году. Учитывая предполагаемый 
годовой уровень инфляции выше 10% и «несжима-
емость» порядка 40% федеральных расходов, а так-
же готовность Белого дома в рамках Федеральной 
адресной инвестпрограммы (ФАИП) в основном за-
канчивать в 2015 году существующие стройки и не 

начинать новых, в реальном выражении сокраще-
ние объемов госпрограмм на 2015 год может соста-
вить порядка 25%, а высвобождаемая сумма — пре-
дельно 2 трлн. руб.

Собственно, в ближайшие недели основная борь-
ба в правительстве будет вестись вокруг сокраще-
ния госпрограмм и направлений перераспределе-
ния сэкономленных средств: «вторую очередь» ан-
тикризисных мер можно финансировать, по сути, 
только из этого источника. Планы дискуссий по это-
му вопросу есть уже в проекте постановления пра-
вительства: Белый дом настаивает и на сохранении 
финансирования госпрограмм в сфере образования 
и здравоохранения «в соответствии с потребностя-
ми XXI века», и на финансировании проектов Наци-
ональной технологической инициативы (реализа-
ция наработок «Сколково» и других инновационных 
институтов в промышленности), и на обсуждении 
коррекции систем пенсионного и социального обес-
печения. Впрочем, число претендентов на средства 
бюджетной экономии растет — так, в проекте, име-
ющемся в распоряжении 

”
Ъ“, в число исполнителей 

плана включена ранее не фигурировавшая там го-
скорпорация «Росатом».

Отметим, формулировки проекта также могут 
свидетельствовать о том, что инициативы Алексея 
Улюкаева на будущее обсуждение «дерегуляционно-
го» пакета (см. 

”
Ъ“ от 21, 23 января) Белый дом по-

ка обсуждать не готов. В документе восстановлена 
глава «снижение издержек бизнеса», но в ней нет те-
перь ни предложения указом Владимира Путина за-
претить вводить новые правовые акты, увеличива-
ющие издержки бизнеса, ни большинства других 
идей Минэкономики: от него в плане остаются лишь 
обсуждение до 5 февраля двухлетнего моратория на 
страхование по ОПО объектов класса опасности ни-
же первого, а также переноса вступления в силу тре-
бований ФСБ и Минтранса по безопасности транс-
портных объектов. Скорее всего, обсуждение более 
значимых институциональных реформ Кремль и Бе-
лый дом откладывают до II квартала 2015 года — пра-
вительству в апреле будет более понятно, что оно мо-
жет себе позволить и на какую сумму.

Дмитрий Бутрин, Денис Скоробогатько

Хороший план цены не имеет

Заксобрание Севастопо-
ля согласовало кандида-
туры троих заместителей 
губернатора Сергея Ме-
няйло. Их назначение за-
тянулось больше чем на 
три месяца, за это вре-
мя постов в правительст-
ве лишились несколько 
заместителей главы го-
рода. Эксперты объясни-
ли, что согласование за-
местителей губернатора 
затянулось из-за слож-
ностей в коммуникации 
между господином Ме-
няйло и спикером. Вчера 
одним из заместителей 
губернатора стал сорат-
ник спикера заксобрания 
Алексея Чалого.

Трое кандидатов на пост 
заместителей главы Севасто-
поля ответили вчера в заксо-
брании на вопросы депута-
тов, после чего были утвер-
ждены в должностях в ходе 
открытого голосования. Пер-
вым вице-премьером стал 
Алексей Еремеев. В прави-
тельстве Севастополя он ку-
рирует финансово-экономи-
ческий блок с мая 2014 года, 
а до этого работал заместите-
лем министра финансов Мо-
сковской области. Отвечать 
за социальную сферу в пра-
вительстве будет Александр 
Пушкарев, который также 
до этого несколько месяцев 
исполнял обязанности заме-
стителя губернатора.

Заниматься экономиче-
ским развитием Севастопо-
ля будет вице-премьер Игорь 
Шаповалов. В 2007 году он 
возглавлял инвестицион-
ный фонд по реконструкции 
мемориального комплекса 
«35-я береговая батарея» — 
проект, которым руководил 
нынешний спикер заксобра-
ния Алексей Чалый, а затем 
помогал господину Чало-
му развивать его телеканал 
НТС. В марте 2014 года го-
сподин Шаповалов вошел в 
координационный совет по 

управлению Севастополем, 
который возглавлял «народ-
ный мэр» Алексей Чалый. А 
после присоединения Севас-
тополя к РФ вместе с ним ра-
ботал в Агентстве стратеги-
ческого развития города, по-
сле того как Севастополь воз-
главил Сергей Меняйло. 

Господин Меняйло сооб-
щил 

”
Ъ“, что назначение го-

сподина Шаповалова одним 
из заместителей было его 
личным решением, прини-
мая которое он «ни с кем не 
консультировался». «Мне со 
всеми этими людьми рабо-
тать. И мне нести ответствен-
ность за них»,— отметил гу-
бернатор.

По уставу города заксо-
брание должно было со-
гласовать кандидатуры ви-
це-премьеров после выбо-
ров губернатора 9 октября. 
В Крыму всех заместителей 

премьера Госсовет согласо-
вал в день утверждения на 
пост главы республики Сер-
гея Аксенова. В Севастополе 
процесс затянулся на три с 
половиной месяца. «Если вы 
посмотрите на состав прави-
тельства, который был 9 ок-
тября, и на тот, который ра-
ботает сейчас, то увидите, 
что многих людей там сей-
час нет. Тогда и поймете при-
чину столь длительных со-
гласований»,— объяснил 

”
Ъ“ 

Алексей Чалый. 
Директор Институ та 

стран СНГ Константин Зату-
лин отметил, что в новом со-
ставе правительства Севасто-
поля не оказалось бывшего 
первого вице-премьера Анд-
рея Позднякова, Андрея Ата-
манцева, который куриро-
вал городское хозяйство, и 
Андрея Торгашева, отвечав-
шего за промышленность и 
сельское хозяйство. «Со все-
ми этими людьми Сергей 
Меняйло работал и собирал-
ся работать дальше. Но они 
не всех в городе устраива-
ли»,— отметил эксперт. В то 
же время назначение в пра-

вительство Игоря Шаповало-
ва, которого пригласил в Се-
вастополь Алексей Чалый, 
повышает «уровень устойчи-
вости» в отношениях между 
губернатором и спикером, 
считает господин Затулин. 
В свою очередь, доктор по-
литических наук Александр 
Ирхин сказал 

”
Ъ“, что согла-

сование заместителей гу-
бернатора затянулось из-за 
сложностей в коммуникаци-
ях между ветвями власти Се-
вастополя: «Конфликт меж-
ду Сергеем Меняйло c Алек-
сеем Чалым и группами, ко-
торые они представляют, 
продолжается. Это влияет на 
уровень эффективности ра-
боты региональной власти».

Еще одного вице-премье-
ра заксобрание будет утвер-
ждать в должности на сле-
дующем заседании. И. о. ви-
це-премьера по городскому 
хозяйству Денис Добряков 
(раньше был заместителем 
главы подмосковного Ры-
бинска) был в командиров-
ке в Москве.

Вадим Никифоров, 
Севастополь

Губернатор Севастополя 
получил заместителей
с одобрения бывшего «народного мэра» Алексея Чалого

с1

Назначение замести-
телей Сергея Меняйло 
(справа) не обошлось 
без участия Алексея 
Чалого ФОТО ВИКТОРА  
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Владимир Путин  
зажег свечу памяти
Жертв Освенцима поминали в Москве

Полицейские следователи стали 
получать меньше дел от прокуроров
Владимир Колокольцев определил приоритеты на будущее

Приоритетным направлением 
 работы полицейского следствия 
в текущем году будет расследо-
вание дел о хищениях бюджетных 
средств, преступлениях в кре-
дитно-банковской сфере и жи-
лищно-коммунальном хозяйстве. 
Об этом министр внутренних дел 
РФ Владимир Колокольцев ска-
зал на вчерашнем итоговом го-
довом оперативном совещании 
органов предварительного след-
ствия в системе МВД. При этом 
глава ведомства отметил, что 
в прошлом году следователям 
удалось обеспечить существен-
ный рост уровня законности.

В минувшем году, несмотря на об-
щую тенденцию снижения уровня 
преступности, количество уголов-
ных дел, расследуемых полицией, 
возросло. Об этом говорилось на вче-
рашнем совещании. «82% всех уго-
ловных дел в производстве право-
охранительных органов, ведущих 
предварительное следствие, рассле-
дуется в системе МВД России»,— от-
метил глава МВД Владимир Коло-

кольцев. При этом, по словам гла-
вы ведомства, «следователи органов 
внутренних дел обеспечили сущест-
венный рост уровня законности». В 
частности, более чем на треть умень-
шилось количество лиц, необосно-
ванно содержавшихся под стражей. 
На 13,3% (с 1073 до 930) снизилось за 
год число лиц, реабилитированных 
на стадии предварительного след-
ствия. С 509 до 376 (на 26,1%) умень-
шилось число оправдательных при-
говоров по делам, расследованным 
полицейским следствием. Сократи-
лось на 4,5% количество дел, возвра-
щенных прокурорами и судами на 
дополнительное расследование, а 
отмененных прокурорами и руково-
дителями следственных органов по-
становлений о возбуждении уголов-
ных дел уменьшилось на 2,7%.

Министр также отметил, что про-
гресс коснулся «наиболее опасных в 
социальном плане криминальных 
посягательств» — финансовых пира-
мид, незаконного оборота наркоти-
ков, преступлений террористической 
и экстремистской направленности.

Между тем проблема сокращения 
сроков предварительного следствия 
по-прежнему остается актуальной. 
«Я мог бы принять ваше объяснение 
о длительности и сложности прове-
дения экспертиз, необходимых при 
расследовании определенной кате-
гории дел,— сказал Владимир Коло-
кольцев.— Но я не могу принять по-
пустительства и небрежного отно-
шения к ведению расследования, в 
результате которого судьбы людей 
на протяжении долгого времени 
остаются неопределенными для них 
самих и их близких».

В качестве приоритетных на этот 
год задач глава МВД назвал борьбу с 
хищениями бюджетных средств, пре-
жде всего «выделяемых на госзакуп-
ки, реализацию госпрограмм, обо-
ронно-промышленный и агропро-
мышленный комплексы». «Также не-
обходимо повысить эффективность 
производства по уголовным делам о 
посягательствах в кредитно-банков-
ской сфере и жилищно-коммуналь-
ном хозяйстве»,— добавил министр.

Александр Игорев

Вчера, в 70-ю годовщину осво-
бождения узников Освенцима, 
президент России Владимир  
Путин приехал в Еврейский му-
зей и центр толерантности. 
С подробностями — специаль-
ный корреспондент ”Ъ“ АНДРЕЙ 
КОЛЕСНИКОВ.

Первое, что увидел президент Рос-
сии в Еврейском музее,— выставку 
«Человек и катастрофа». Она, в свою 
очередь, состоит из трех выставок. 
«Архитектура смерти» — о том, как 
был устроен Освенцим. «Теряя ли-
цо» — о том, кто стал его жертвами 
(бельгийский художник Ян Ванрит 
писал портреты узников лагеря по 
фотографиям миграционной поли-
ции Германии). Выставка фотогра-
фий ТАСС — о том, как жили и уми-
рали эти люди в лагере.

Первая и третья выставки — доку-
ментальные. Смотреть их страшно. 
И надо. Выставка работ Яна Ванрита 
при этом, странное дело, тоже в ка-
кой-то момент начинает производить 
на тебя впечатление документаль-
ной. И тоже страшно. И тоже надо.

В одном из залов музея приезда 
Владимира Путина ждали бывшие 
узники лагеря, их освободители, 
журналисты, которых вчера было 
необыкновенно много (очевидно, и 
по причине истории о том, как рос-
сийский президент не поехал в Ос-
венцим), послы Франции, Германии, 
Польши (приглашение последнему, 
как и первым, было персональным) 
и других стран, глава попечитель-
ского совета музея Виктор Вексель-
берг, руководитель департамента 
культуры Москвы Сергей Капков, в 
понедельник благополучно вернув-
шийся из отпуска…

Президента России встретили 
аплодисментами, отчего-то не пре-
кращавшимися не меньше минуты, 
погасили свет и поставили фильм 
«Ничья земля». За 20 минут, что он 
шел, с экрана не прозвучало ни од-
ного слова. Шли только кадры, сня-
тые на территории бывших лагерей 
смерти, и играла скрипка.

Потом поминальную молитву 
прочел главный раввин России Берл 
Лазар.

— У нас в России говорят (а вер-
нее, поют.— А. К.), что 9 Мая — это 
праздник со слезами на глазах. Так 
вот, 27 января — это день скорби с 
благодарностью на устах,— сказал 
Берл Лазар после этого.— Гитлер хо-
тел, наверное, уничтожить всех евре-
ев. Не наверное, а точно хотел. И мы 
должны благодарить Бога, что мы 
выжили. Но Бог творит чудеса часто 
через людей. И мы будем вечно бла-
годарны тем, кто нас спасал.

И он пообещал:
— Мы дадим отпор попыткам ре-

визии итогов Второй мировой вой-
ны… Здесь, в России, мы показыва-
ем, как надо вести себя.

Это был, видимо, актуальный от-
вет на то, что российского президен-
та не пригласили в Польшу.

Владимир Путин тоже выступил:
— Трудно представить, что насто-

ящие фабрики смерти, массовые рас-
стрелы и депортации стали страш-
ной реальностью XX века, что они 
были расчетливо и хладнокровно 
организованы в цивилизованной, 
как тогда казалось, Европе, именно 
хладнокровно организованы, спла-
нированы. Сейчас мы смотрели вы-
ставку, которую вы тоже видели,— 
это планомерная, заранее подготов-
ленная работа по уничтожению лю-
дей. Невероятно просто!

Совсем пожилая женщина в ин-
валидной коляске в последнем ряду 
в это время о чем-то разговаривала 
сама с собой, и ее никто не останав-
ливал, а другая женщина, наверное, 
дочь, только гладила ее по голове.

— Но, как показала история,— 
продолжал в это время Владимир 
Путин,— там, где людям вбивают в 
голову идеи о национальном и рас-
овом превосходстве, сеют семена не-
нависти к другим народам, уничто-
жают и издеваются над традицион-
ными ценностями людей, там на 
смену цивилизации быстро и неиз-
бежно приходит настоящее варвар-
ство, а мир сменяется жестокими 
конфликтами, войнами и агрессией.

Это тоже было актуальной частью 
речи.

— Зачастую за такими попытка-
ми стоит желание скрыть свой собст-
венный позор — позор малодушия, 
лицемерия и предательства, оправ-
дать прямое или косвенное молчали-
вое пособничество нацистам в про-
ведении их преступной политики. 
Но исторические факты неопровер-
жимы,— говорил российский пре-
зидент.— Так, они свидетельствуют, 
что бандеровцы и другие коллабора-
ционисты, пособники Гитлера, участ-
вовали сами в уничтожении еврей-
ского народа, в уничтожении евреев 
Львова, Одессы, Киева и других насе-
ленных пунктов Украины, а прибал-
тийские нацисты проводили этниче-
ские чистки в Вильнюсе и Риге, в Кау-
насе и Таллине.

Посла Украины в России в зале не 
было.

— История показывает,— добавил 
Владимир Путин,— к какой страш-
ной черте могут подвести человечест-
во претензии на мировое господство, 
какими трагедиями чреваты попыт-
ки силового давления на суверенные 
государства или неуважение их прав.

А посол США был.
Между тем Владимир Путин вы-

сказывался и более определенно:

— И конечно, все мы хорошо зна-
ем, как опасны и разрушительны 
двойные стандарты, равнодушие и 
безразличие к чужой судьбе. Как, на-
пример, в случае с сегодняшней тра-
гедией на юго-востоке Украины, где 
в течение многих месяцев хладно-
кровно расстреливают мирное насе-
ление Донбасса, Луганска, других го-
родов и населенных пунктов.

Видимо, вопрос с новыми санк-
циями и в самом деле решен оконча-
тельно: терять, похоже, уже нечего.

В конце выступления президент 
России поделился впечатлениями о 
документальном фильме:

— А когда смотришь такие доку-
ментальные свидетельства… пони-
маешь, с чем мы сталкивались, с чем 
сталкивалось человечество в эти вре-
мена, с чем люди столкнулись. И, без-
условно, мы склоняем низко головы 
перед всеми, кто погиб, и перед все-
ми, кто положил конец этой бойне.

Еще один небольшой фильм был 
посвящен истории узницы Освенци-
ма Бранке Флейшман. У нее больше 
100 правнуков, 20 из которых живут 
в России. Она и сама приехала в Мо-
скву и была в зале.

— Благодаря России я сущест-
вую,— сказала она.— И 200 членов 
нашей семьи — это заслуга России.

Она, судя по всему, имела в виду, 
что Освенцим освободили советские 
войска.

Один из тех, кто это делал,— Миха-
ил Кабанов, полковник, которому то-
же дали слово. И он воспользовался 
им в полной мере: высказался от ду-
ши. И о том, как убивали в Освенци-
ме людей, и как освобождали уцелев-
ших, и какое огромное количество 
мешков с человеческими волосами 
он увидел в лагере, и сколько детской 
обуви… И как он возмущен заявле-
нием польского министра иностран-
ных дел о том, что Освенцим освобо-
дили украинцы («Да что это такое?!»).

— Сейчас мы зажжем шесть поми-
нальных свечей,— сказал ведущий.

Это сделали и Владимир Путин, 
и Михаил Кабанов, и Берл Лазар, и 
Александр Борода (президент Феде-
рации еврейских общин России.— 
А. К.), и Бранка Флейшман.

И ее правнучка.

К О Н Т Е К С Т Р Е Л И Г И О З Н Ы М  О Р Г А Н И З А Ц И Я М  О Б Л Е Г Ч И Л И  П Р О Ц Е Д У Р У  Р Е Г И С Т Р А Ц И И

Вчера депутаты Госдумы приняли в первом чтении поправки в Гра-
жданский кодекс РФ и закон «О свободе совести и религиозных 
организациях» — они устраняют противоречия в законодательстве, 
мешающие регистрации религиозных организаций. Эти поправки 
в конце 2014 года внесли депутаты Госдумы Александр Жуков 
(«Единая Россия»), Сергей Гаврилов (КПРФ), Ярослав Нилов (ЛДПР), 
Елена Мизулина («Справедливая Россия») и Сергей Попов («Еди-
ная Россия»). Противоречия между ГК РФ и законом «О свободе 
совести» появились после одобрения части 4 ГК РФ — в результате 
реформы кодекса, инициированной в июле 2008 года президентом 
РФ Дмитрием Медведевым. В новом ГК появилась норма, которая 
обязывает НКО, уставом которых предусмотрено право осуществ-

лять приносящую доход деятельность, формировать «обособленное 
имущество рыночной стоимостью не менее минимального размера 
уставного капитала» ООО (10 тыс. руб.— ”Ъ“). Под действия этой 
нормы попали и религиозные организации, которые столкнулись 
с проблемами при регистрации. Как рассказал ”Ъ“ глава комитета 
Госдумы по делам общественных объединений и религиозных орга-
низаций Ярослав Нилов, из-за существующих противоречий Минюст, 
к примеру, не мог зарегистрировать православный приход в Крыму. 
«Ведомство ссылалось на то, что ГК имеет большее значение, чем 
закон ”О свободе совести“, поэтому не регистрировал организации, 
которые не соответствуют требованиям кодекса. Мы это противоре-
чие исправили»,— сказал Ярослав Нилов. Вячеслав Козлов

НКО закон не писан
Минюст, СПЧ и Госдума переделают законодательство 
о некоммерческих организациях

«Народный фронт»  
принял «Справедливую Россию»  
лишь неформально
и уступок на выборах партии не обещает

Законодательство об общест-
венных движениях и некоммер-
ческих организациях (НКО) ждут 
серьезные изменения. Об этом 
вчера договорились на заседа-
нии совместной рабочей группы 
представители Минюста и прези-
дентского Совета по правам че-
ловека (СПЧ). Как заявили ”Ъ“ 
участники рабочей группы, ны-
нешнее законодательство ме-
стами не соответствует «совре-
менным запросам», а местами 
противоречит новому Граждан-
скому кодексу РФ. В Госдуме 
заявили, что депутаты разра-
батывают свои поправки в зако-
нодательство об НКО.

Вчера члены СПЧ и представите-
ли Минюста провели первое заседа-
ние в рамках рабочей группы по со-
вершенствованию законодательст-
ва в области НКО. О ее создании пра-
возащитники договорились с чинов-
никами еще в 2014 году, но с тех пор 
рабочая группа еще ни разу не соби-
ралась. На первом же заседании бы-
ло решено кардинально пересмо-
треть законодательство, касающееся 
НКО и общественных объединений. 
«Наша задача — разделить все виды 
НКО и для каждого установить соот-
ветствующий правовой режим с уче-
том того, что предполагает Граждан-
ский кодекс РФ»,— заявил председа-
тель СПЧ Михаил Федотов.

Поправки в ГК были приняты 
5 мая 2014 года и разрабатывались в 
рамках реформы кодекса, начатой 
еще при президенте Дмитрии Мед-
ведеве в 2008 году. «Вышло так, что 

ГК и закон, например, об НКО места-
ми даже вступают в противоречия. Я 
не говорю уже о том, что закон об НКО 
представляет собой лоскутное одея-
ло и имеет множество пробелов»,— 
заявила 

”
Ъ“ член СПЧ Елена Тополе-

ва-Солдунова, присутствовавшая на 
заседании. По ее словам, члены ра-
бочей группы собираются разрабо-
тать сразу несколько новых законов. 
Например, пояснила госпожа Топо-
лева-Солдунова, предполагается за-
крепить в отдельном законе права и 
обязанности общественных объеди-
нений: «Законодательство теперь по-
зволяет гражданам объединяться, не 
создавая юридическое лицо». Как за-
явил 

”
Ъ“ другой участник рабочей 

группы, член Общественной палаты 
Владислав Гриб, отдельно планиру-
ется написать законы и для различ-
ных видов НКО. «Есть же социальные 
НКО, есть государственные организа-
ции, есть организации без государст-
венного капитала. Они все восприни-
маются законом по-разному»,— пояс-
нил господин Гриб. Например, сказал 
он, та же Общественная палата по за-
кону является государственной НКО, 
так как получает средства из бюджета, 
но ни в одном документе не разъясне-
ны гарантии прав организации. «Или 
благотворительные фонды: по одним 
законам их надо регистрировать в на-
логовой службе, а по другим — в Ми-
нюсте. Таких разночтений не должно 
быть»,— считает он. Как заявила уча-
ствовавшая в заседании представи-
тель Минюста Ольга Гуржиева, в ве-
домстве уже начата работа над выше-
упомянутыми законопроектами. Из-

вестие сильно удивило членов совета. 
«Мы очень надеемся, что Минюст не 
отправит все эти законопроекты куда-
либо без нас и мы продолжим над ни-
ми работу совместно»,— сказала го-
спожа Тополева-Солдунова.

Факт проведения заседания СПЧ 
и Минюста, в свою очередь, удивил 
и депутатов Госдумы. Председатель 
парламентского комитета по делам 
общественных объединений и рели-
гиозных организаций Ярослав Ни-
лов (ЛДПР) выразил в беседе с 

”
Ъ“ не-

доумение в связи с тем, что на заседа-
ние не пригласили членов профиль-
ного комитета Госдумы. «Комитету все 
равно предстоит работать с предложе-
ниями Минюста, и вопросы, которые 
вызывают споры, можно было ре-
шить еще до внесения законопроек-
тов в нижнюю палату»,— отметил го-
сподин Нилов. По его словам, о необ-
ходимости синхронизировать зако-
нодательство об НКО с Гражданским 
кодексом РФ стало понятно сразу по-
сле принятия части 4 ГК РФ, которая 
регулирует правила регистрации об-
щественных и некоммерческих орга-
низаций. Как заявил депутат, он с кол-
легами добился принятия в первом 
чтении ряда поправок, устраняющих 
противоречия между ГК РФ и законом 
«О свободе совести» (см. справку). Ко 
второму чтению, подчеркнул он, де-
путаты подготовят поправки в ГК и 
другие профильные законы, которые 
освободят от проблем с регистрацией 
политические партии, профсоюзы и 
садоводческие товарищества.

Григорий Туманов,  
Вячеслав Козлов

Вчера центральный штаб (ЦШ) 
президентского движения «На-
родный фронт ”За Россию“» 
(ОНФ) обсудил формат взаимо-
действия с партией «Справедли-
вая Россия», которую представ-
лял депутат Госдумы Алексей 
Казаков. Сближение двух орга-
низаций происходит осторож-
но. Вчера члены ЦШ настаивали 
на том, что господин Казаков по-
ка принят в личном качестве, его 
статус будет формализован толь-
ко на съезде. При этом партий-
ные «фронтовики» заявили, что 
на выборах никаких уступок спра-
вороссам делать не собираются.

По сведениям 
”
Ъ“, вчера на закры-

том заседании ЦШ «фронтовики» одо-
брили взаимодействие со «Справед-
ливой Россией». Алексей Казаков 
(возглавляет смоленское отделение 
справороссов) сообщил 

”
Ъ“, что был 

единственным представителем пар-
тии. Поручение он получил от лидера 
«Справедливой России» Сергея Миро-
нова, чье присутствие в штабе не пла-
нировалось. По словам справоросса, 
партия будет сотрудничать с ОНФ как 
с «самой эффективной организаци-
ей, которая объединяет здоровые си-
лы вокруг президента», «без полити-
ки». «В таких вопросах, как внешняя 
угроза и экономическая ситуация, 
требуется консолидация»,— пояснил 
депутат. Справоросс подчеркнул, что 
целью объединения не являются «до-
говоренности на выборах», но сов-
сем их не исключил. «Ближе к выбо-
рам будет видно»,— сказал он. 

Как рассказали 
”
Ъ“ участники за-

седания, далеко не все «фронтови-
ки» приняли представителя «Спра-
ведливой России» позитивно. Наи-
более критично высказался глава 
Федерации независимых профсою-

зов России Михаил Шмаков, предло-
живший коллегам не торопиться. А 
сопредседатель свердловского штаба 
ОНФ Валерий Якушев предупредил 
господина Казакова, что если «Спра-
ведливая Россия» отойдет от главной 
задачи — поддержки президента,— 
сотрудничество будет прекращено.

Одобрение кандидатуры справо-
росса (без голосования), по мнению 
собеседников 

”
Ъ“, означает пока толь-

ко испытательный срок. Тем более что 
формализация сотрудничества, как 
объявил вчера глава исполкома ОНФ 
Алексей Анисимов, произойдет на 
съезде. Но его дата пока не назначена, 
а по уставу ОНФ движение не обязано 
проводить его ежегодно. Не исключе-
но, что выбор кандидатуры справо-
росса объясняется знакомством го-
спод Анисимова и Казакова. В 2010 
году беспартийный Алексей Казаков 
участвовал в формировании общест-
венной приемной Владимира Пути-
на (тогда лидера «Единой России») в 
Смоленской области, а господин Ани-
симов тогда руководил работой по со-
зданию приемных в исполнительных 
структурах «Единой России».

Партийные «фронтовики» (уч-
редителями ОНФ являются, в част-
ности, представители партий «Еди-
ная Россия», «Родина», «Патриоты 
России») заявили 

”
Ъ“, что воспри-

нимают господина Казакова ско-
рее не как представителя «Справед-
ливой России», а как индивидуаль-
ного участника движения и ника-
ких уступок на выборах справорос-
сам делать не собираются. Лидер «Ро-
дины» Алексей Журавлев иронич-
но порадовался тому, что «Справед-
ливая Россия» «одумалась и нако-
нец решила поддержать президен-
та». Напомним, «Родина» и Россий-
ская партия пенсионеров, объеди-

нившиеся со «Справедливой Росси-
ей» в 2006 году, в 2012 году со сканда-
лом ее покинули, не согласившись 
с частью оппозиционно настроен-
ных членов партии. Тогда господин 
Журавлев назвал партию «политиче-
ским Франкенштейном». Вчера он 
напомнил, что кандидаты двух пар-
тий всегда сталкивались на выборах, 
а за воссоединение с Крымом голосо-
вали не все думские справороссы. «У 
нас много расхождений, и не исклю-
чаю, что они будут нарастать, но если 
они поддержат линию президента, 
то здесь мы будем вместе»,— сказал 
он. «Не думаю, что на выборах мы бу-
дем координироваться. Пока это не 
вхождение в ОНФ, а сотрудничест-
во»,— сказала 

”
Ъ“ член ЦШ, зампред 

партии «Патриоты России» Надежда 
Корнеева. Глава совета сторонников 
«Единой России», член ЦШ Ольга Ба-
талина отметила, что коллективно-
го участия партий в ОНФ не предус-
мотрено, справоросс пока был лишь 
приглашен для участия в штабе. Что 
касается участия в выборах, то, с ее 
точки зрения, у каждой партии свои 
политические задачи.

Глава фонда «Петербургская поли-
тика» Михаил Виноградов отмеча-
ет, что у «Справедливой России» есть 
сильные одномандатники в регионах 
и она пытается встроиться в формат 
будущих выборов в Госдуму, при ко-
тором большинство одномандатни-
ков в округах могут оказаться «фрон-
товиками». Однако, по его словам, на 
фоне экономического кризиса стра-
тегия думских выборов пока не опре-
делена, именно этим объясняется от-
сутствие «четких обязательств» между 
ОНФ и партией. «Пока обеим структу-
рам просто выгодно, чтобы о них не 
забывали»,— говорит он.

Ирина Нагорных 

Президент России Владимир 
Путин и главный раввин 
России Берл Лазар вчера 
зажигали поминальные свечи   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

контекст  

Профстандарты 
выводят на уровень 
президентского совета

Как стало известно ”Ъ“, законопроект об обя-
зательном применении профстандартов (то 

есть утвержденных Минтрудом требований ко 
всем работникам, в том числе по опыту работы 
и уровню образования) может быть рассмо-
трен на Национальном совете по профессио-
нальным квалификациям при президенте РФ. 
Зампред совета Федор Прокопов, представля-
ющий РСПП, подтвердил ”Ъ“, что заседание 
назначено на 29 января. Планируется рассмо-
треть поправки к Трудовому кодексу (ТК) 
о профстандартах: по поручению президента 
летом 2014 года их внесло в Госдуму прави-
тельство, а осенью в первом чтении одобрили 
депутаты. Как раз после первого чтения, как 
неоднократно сообщал ”Ъ“, и возникли слож-

ности. Минтруд предложил расширить сферу 
действия закона, предложив ко второму чте-
нию распространить обязательность примене-
ния профстандартов не только на госсектор, 
как указывал президент, но и на частный сек-
тор. В процессе работы обнаружилось, что 
трудно ввести обязательное применение стан-
дартов так, «чтобы ни один человек не был уво-
лен». В полномочия совета при президенте 
«входит право готовить заключения на проекты 
документов», отметил господин Прокопов. Но 
поправки к ТК будут рассмотрены только в том 
случае, если туда поступит «консенсусная» 
версия законопроекта. Максим Иванов
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Вчера в Лондоне начались откры-
тые судебные слушания по делу  
о гибели в 2006 году бывшего 
офицера ФСБ Александра Лит-
виненко. Их отличие от прежнего 
разбирательства, которое прово-
дил коронер,— на этот раз бу-
дут заслушаны сотрудники бри-
танских спецслужб и эксперты 
по радиоактивным материалам, 
которые могут пролить свет на 
причины смерти эмигранта.

Зал Королевского суда Лондона, в 
котором начались слушания, вчера 
не смог вместить всех желающих. В 
итоге администрация суда выделила 
дополнительную комнату, где пред-
ставители прессы и общественности 
могли наблюдать за ходом расследо-
вания по видеотрансляции. Ажио-
таж вполне понятен: в ходе разби-
рательства будут продемонстриро-
ваны ранее засекреченные видео-
кадры, которые зафиксировали не 
только передвижения Александ-
ра Литвиненко в последние дни пе-
ред госпитализацией, но и некото-
рые из его встреч. Также, по словам 
британских правоохранителей, в их 
распоряжении имеются видеозапи-
си, на которых якобы запечатлены 
Андрей Луговой, Дмитрий Ковтун и 
еще один неназванный россиянин, 
ранее упоминавшиеся в связи с рас-
следованием обстоятельств гибели 
господина Литвиненко.

Как стало известно вчера, в тече-
ние ближайших десяти недель су-
дья сэр Роберт Оуэн предполагает до-
просить около 70 свидетелей. Среди 
них, кстати, числятся Андрей Луго-
вой, Дмитрий Ковтун, итальянский 
юрист Марио Скарамелла. Впрочем, 
депутат Госдумы Андрей Луговой 
уже сообщил, что на разбирательст-
во ехать не планирует.

Председательствующий сэр Ро-
берт Оуэн вчера также объявил, что 
в процессе будут участвовать четы-
ре заинтересованные стороны: се-

мья Литвиненко, полиция Лондо-
на, а также Министерство внутрен-
них дел и Учреждение по атомному 
оружию Великобритании. В свою 
очередь, королевский адвокат Ро-
бин Там заверил, что в ходе слуша-
ний рассмотрят все версии, «вклю-
чая самые маловероятные», а лично-
сти представителей спецслужб и не-
которых других свидетелей будут за-
секречены. Также при рассмотрении 
определенных документов зрители 
и пресса будут удалены из зала.

Адвокат Там напомнил присутст-
вующим об основных фактах жизни 
Литвиненко, в частности отметив, 
что тот служит офицером ФСБ, при-
был в Британию через Грузию и Тур-
цию по поддельному паспорту и не-
задолго перед смертью принял ис-
лам. Также Робин Там успел расска-
зать, что, по некоторым данным, в 
отношениях между политэмигран-
том Борисом Березовским, которо-
го несколько раз в ходе первого дня 
слушаний называли «патроном» го-
сподина Литвиненко, и самим экс-
чекистом в 2006 году наступило ох-
лаждение. Это выразилось и в суще-
ственном сокращении финансовой 
помощи, которую Борис Березов-
ский оказывал семье Литвиненко.

В ходе закрытой сессии будут рас-
смотрены факты, подтверждающие 
сотрудничество Александра Литви-
ненко с британскими спецслужбами.

Вчера также было зачитано заявле-
ние Александра Литвиненко, сделан-
ное им перед самой смертью, в кото-
ром он обвинил во всех своих невзго-
дах российские власти. Робин Там за-
явил, что суд намеревается подтвер-
дить авторство этого документа.

Вчера в суде были описаны (в вер-
сии британских спецслужб) пере-
движения россиян Андрея Лугово-
го и Дмитрия Ковтуна в ходе трех 
их визитов в Лондон осенью 2006 
года. Также были отмечены места, 
в которых, по данным местных си-

ловиков, якобы побывали россияне 
и где были позже обнаружены сле-
ды радиоактивного заражения. При 
этом адвокат Там высказал предпо-
ложение, что первая попытка от-
равления Литвиненко была совер-
шена 16 октября, но последствием 
этого была всего лишь рвота, кото-
рую Литвиненко списал на кишеч-
ное отравление. 1 ноября в орга-
низм Литвиненко попала доза, на-
много превышающая предыдущую, 
и он в тот же вечер почувствовал не-
домогание, а через три недели скон-
чался. По утверждению самого Лит-
виненко, в тот день он сделал три-
четыре глотка остывшего зеленого 
чая, который пил вместе с Андре-
ем Луговым в баре Pine гостиницы 
Millennium на Grosvenor Square. Ко-
ролевский адвокат при этом отме-
тил, что в пользу господина Лугово-
го в той ситуации может рассматри-
ваться тот факт, что россиянин по-
сле чаепития познакомил Алексан-
дра Литвиненко со своей семьей, за-
шедшей за ним в бар. «Никакой нор-
мальный человек после отравления 
радиоактивным веществом этого бы 
не сделал»,— заявил адвокат Там.

Вчера телефон господина Луго-
вого был недоступен, а его помощ-
ник связать 

”
Ъ“ с депутатом Госду-

мы не смог. Напомним, что ранее 
Следственный комитет РФ возбу-
дил уголовные дела об убийстве 
Александра Литвиненко и поку-
шении на жизни Андрея Лугового 
и Дмитрия Ковтуна. Однако их рас-
следование практически сразу за-
стопорилось из-за того, что британ-
ская сторона не предоставила СКР 
необходимой информации. 

Виктор Балагадде,  
Лондон

Гибели Александра Литвиненко 
добавят подробностей
На открытых слушаниях в Лондоне допросят 70 свидетелей

Вчера стало известно о заверше-
нии расследования уголовного 
дела в отношении Сергея Яшеч-
кина, бывшего гендиректора до-
черней компании Внешэконо-
мбанка — ОАО «Евразийский».  
Он выступал заявителем по делу 
о злоупотреблениях, инкримини-
руемых заместителю председа-
теля ВЭБа Анатолию Балло, а сам 
предстанет перед судом за мо-
шенничество и причинение иму-
щественного ущерба.

Как сообщили в главном следст-
венном управлении (ГСУ) ГУ МВД 
по Москве, прокуратура утвердила 
обвинительное заключение по де-
лу Сергея Яшечкина, направив ма-
териалы в Мещанский райсуд для 
рассмотрения по существу. Пред-
приниматель обвиняется в мошен-
ничестве в особо крупном размере 
(ч. 4. ст. 159 УК РФ), причинении иму-
щественного вреда путем злоупотре-
бления доверием (ст. 65) и злоупотре-
бление полномочиями (ст. 201). Сто-
ит напомнить, что изначально в деле 
Сергея Яшечкина было четыре эпи-
зода и все они квалифицировались 
как мошенничество. Уже в заверша-
ющей стадии расследования ГСУ пы-
талось изменить меру пресечения 
обвиняемому с подписки о невые-
зде на домашний арест, однако Твер-
ской райсуд в удовлетворении соот-
ветствующего ходатайства отказал.

Как ранее сообщал 
”
Ъ“, дело в от-

ношении бывшего гендиректора «Ев-
разийского» было возбуждено в октя-
бре 2011 года, но лишь два года спу-
стя фигуранту было предъявлено 
первоначальное обвинение. Ини-
циатором расследования стал знако-
мый обвиняемого, член совета ди-

ректоров «Евразийского» Сергей Эн-
тин. Он, как следует из материалов 
дела, поняв перспективность бизне-
са «дочки» ВЭБа, решил стать ее сов-
ладельцем. А когда в январе 2011 го-
да Сергей Яшечкин попросил у не-
го 68,2 млн руб., господин Энтин по-
шел ему навстречу, посчитав, что воз-
врат долга будет осуществлен уже ак-
циями ОАО. Полученные средства 
оформили как заем, однако возвра-
щены они не были. Стоит отметить, 
что Тверской районный суд, а затем и 
Мосгорсуд удовлетворили иск Сергея 
Энтина, взыскав с господина Яшечки-
на не только всю сумму задолженно-
сти, но и проценты за использование 
чужих средств в сумме 10,6 млн руб. и 
затраты заявителя на адвокатов.

Также в деле фигурируют неза-
конный, по версии следствия, вы-
пуск Сергеем Яшечкиным векселей 
от имени «Евразийского», один из 
которых на сумму 30 млн руб. был 
предъявлен для оплаты в компанию. 
И наконец, еще один эпизод связан с 
контрактом между «Евразийским» и 
французской компанией Degremont. 
Французы намеревались построить в 
Адлере завод по сжиганию илового 
осадка мощностью около 450 тонн в 
сутки. Предприятие предполагалось 
запустить к Олимпиаде-2014 — про-
ект даже вошел в «Программу стро-
ительства олимпийских объектов и 
развития города Сочи как горнокли-
матического курорта» и курировался 
на самом высоком уровне. В 2010 году, 
во время визита во Францию тогдаш-
него президента РФ Дмитрия Медве-
дева, между компаниями был подпи-
сан меморандум о сотрудничестве. А 3 
марта 2010 года от имени «дочки» «Ев-
разийского» — ООО «Евразийский-

экопроекты» — Сергей Яшечкин за-
ключил с французами контракт. Од-
нако затем российское правительст-
во отказалось от громкого экопроек-
та, и завод исчез из списка приоритет-
ных олимпийских объектов.

Теперь следствие считает, что, за-
ключая контракт с Degremont, обви-
няемый Яшечкин знал, что тот не-
осуществим, так как у российской 
компании нет денег, необходимых 
для финансирования работ. В ито-
ге французам, уже после расторже-
ния соглашения, по указанию Сер-
гея Яшечкина была выплачена ком-
пенсация в размере более 10 млн руб.

Стоит отметить, что экс-генди-
ректор «Евразийского» стал извес-
тен после того, как в марте 2012 го-
да по его заявлению началось гром-
кое дело, фигурантом которого стал 
зампред ВЭБа Анатолий Балло. Он и 
ряд топ-менеджеров «Евразийского» 
обвинялись в мошенничестве с кре-
дитом на сумму $14 млн. Впрочем, за-
тем обвинение господину Балло бы-
ло переквалифицировано на более 
мягкую ст. 201 УК РФ (злоупотребле-
ние полномочиями), а преследова-
ние остальных фигурантов дела и во-
все прекращено «за отсутствием со-
става преступления». Расследование 
же дела в отношении господина Бал-
ло еще продолжается, но, по выраже-
нию его защиты, «в спящем режиме».

Сергей Яшечкин заявил 
”
Ъ“, что 

своей вины не признает. По его сло-
вам, у следствия нет доказательств 
его материальной заинтересованно-
сти в инкриминируемых ему пре-
ступлениях. «В суде я рассчитываю 
добиться оправдательного пригово-
ра»,— добавил обвиняемый.

Владислав Трифонов

Гендиректора «Евразийского» 
настигло обвинение
Заявивший на Анатолия Балло первым предстанет перед судом

Вчера в Благовещенске замна-
чальника главного управления 
Центробанка РФ по Амурской  
области Владимир Левкин, по-
павший под сокращение, рас-
стрелял трех человек, в том чи-
сле своего непосредственного 
начальника, и покончил с собой, 
взорвав гранату.

Трагедия произошла около 17:30 
по местному времени (11:30 мск) 
в здании ГУ ЦБ, расположенном в 
переулке Святителя Иннокентия. 
Явившись на работу с карабином 
«Сайга-410» со складным прикла-
дом и гранатой, Владимир Левкин 
беспрепятственно попал в охраняе-
мое здание, а затем в коридоре пер-
вого этажа застрелил Валерия Сма-
гина, отвечавшего в управлении 
за безопасность. Очевидно, тот все-
таки пытался помешать вооружен-
ному мужчине. Через пару минут 
убийца поднялся в кабинет и. о. ру-
ководителя управления Татьяны Ра-
хиловой, в котором также находи-
лась начальник одного из отделов 
Светлана Федотова, расстрелял их, 
а затем покончил с собой, взорвав 
прижатую к телу гранату.

Представитель следственного 
управления СКР по Амурской об-
ласти Алексей Лубинский сооб-
щил, что возбуждено уголовное де-
ло по п. «а» ч. 2 ст. 105 УК РФ (убийст-

во двух или более лиц). По главной 
версии следствия, трагедия напря-
мую связана с проблемами господи-
на Левкина на службе.

Господин Левкин перевелся в ГУ 
ЦБ по области из Райчихинска, где 
возглавлял городской расчетно-кас-
совый центр. По информации близ-
ких к управлению источников, Вла-
димир Левкин периодически кон-
фликтовал с госпожой Рахиловой, ко-
торая недавно стала и. о. руководите-
ля после ухода на пенсию Юрия Кор-
нилова. В настоящее время в ГУ ЦБ 
идет реорганизация, в результате ко-
торой управление должно стать отде-
лением Дальневосточного управле-
ния ЦБ. Соответственно, в главке на-
чались крупные сокращения. Под со-
кращение попала и должность Вла-
димира Левкина — оставить свой 
пост он должен был в феврале.

По данным источников 
”
Ъ“, на-

кануне госпожа Рахилова объявила 
об этом Владимиру Левкину, пред-
ложив небольшую компенсацию и 
должность с окладом около 20 тыс. 
руб. До этого господин Левкин за-
рабатывал довольно прилично, что 
позволяло ему обеспечивать всем 
необходимым супругу-домохозяй-
ку и дочь-инвалида. Очевидно, со-
общение об увольнении и застави-
ло его взять в руки оружие. Причем, 
по информации из ГУ ЦБ, на новую 

должность с понижением оклада 
господин Левкин первоначально 
согласился.

Следствие полагает, что непосред-
ственной целью господина Левкина 
являлась начальник управления, а 
два других сотрудника ГУ ЦБ стали 
случайными жертвами. При этом, 
по отзывам сотрудников управле-
ния, господин Левкин до сих пор 
считался весьма спокойным и урав-
новешенным человеком.

Заместитель председателя ЦБ РФ 
Георгий Лунтовский назвал события 
в Благовещенске «ужасной трагеди-
ей», пообещав оказать помощь се-
мьям погибших сотрудников.

Отметим, что за несколько часов 
до ЧП губернатор области Олег Коже-
мяко, выступая на сессии региональ-
ного заксобрания, проведение кото-
рой по просьбе главы региона сроч-
но перенесли с 29 на 27 января, за-
явил о сложной ситуации на рынке 
труда Приамурья. «Поступают тре-
вожные звонки по сокращению шта-
тов на некоторых предприятиях. Все 
это связано со снижением объемов 
производства. Готовится комплекс 
мер по удержанию стабильной ситу-
ации на рынке труда»,— отметил го-
сподин Кожемяко.

Павел Кошеленко,  
Благовещенск;  
Николай Сергеев

Сотрудник ЦБ  
отстреливался от сокращения
Узнав об увольнении, он убил троих и покончил с собой

Как стало известно ”Ъ“, Следст-
венный комитет прекратил уго-
ловное дело об уклонении Наци-
онального резервного банка  
от уплаты налогов в особо круп-
ном размере, обвиняемым по  
которому проходил экс-предсе-
датель правления НРБ Андрей 
Манойло. По версии следствия, 
кредитное учреждение недопла-
тило около 400 млн руб. нало-
га на прибыль. Однако в 2014 го-
ду банк погасил задолженность, 
и уголовное преследование фи-
нансиста, который не признал 
вину, было закончено.

Уголовное дело, предметом рас-
следования которого оказалась фи-
нансово-хозяйственная деятель-
ность НРБ, было возбуждено Глав-
ным следственным управлением 
СКР по Петербургу (ГСУ СКР) в апре-
ле прошлого года по ст. 199 УК РФ 
(«Уклонение от уплаты налогов с ор-
ганизации»). Основанием для этого 
стали материалы проверки МИФНС 
РФ №9 по крупнейшим налогопла-
тельщикам: сотрудники фискально-
го ведомства сочли, что финансисты 
в нескольких случаях необоснован-
но снизили налогооблагаемую базу, 
что привело, соответственно, к сни-
жению размера налога на прибыль.

Так, в 2011 году НРБ создал закры-
тый паевой инвестиционный фонд 
«НРБ-акции», куда были переведе-
ны ценные бумаги ОАО «Газпром», 
ОАО «Аэрофлот — Российские ави-
алинии» и ОАО «Ильюшин финанс 
Ко», принадлежащие банку, на сум-

му около 6 млрд руб. Именно в оцен-
ке этой операции разошлись сотруд-
ники налогового ведомства и финан-
систы. Налоговики считали, что банк 
получил прибыль, выведя ценные бу-
маги в фонд: стоимость акций, нахо-
дившихся на балансе банка послед-
ние пять-шесть лет, существенно вы-
росла. В связи с этим НРБ, посчитали в 
ФНС, должен был выплатить налог на 
прибыль за срок с момента приобре-
тения и до передачи акций в фонд, но 
не указал этот доход в налоговой де-
кларации. НРБ же полагал, что налог 
на прибыль следует платить после за-
крытия фонда, учитывая весь период 
владения акциями банком и фондом.

Свою точку зрения финансисты 
пытались отстоять в арбитраже. Од-
нако все три инстанции, включая 
Федеральный арбитражный суд Се-
веро-Западного округа, посчитали 
обоснованной позицию именно фи-
скального ведомства.

Кроме того, у НРБ имелись про-
блемные активы стоимостью около 
1 млрд руб., которые в 2011 году банк 
продал подконтрольной ему струк-
туре «Гроннер Бридж Лигал Серви-
сез» за 9 тыс. руб. В договор цессии 
между банком и коллектором был 
включен пункт о том, что цессионер 
отдает банку до 80% взысканной с 
должников суммы. Эта операция по-
зволила банку уменьшить налого-
облагаемую базу почти на 500 млн 
руб. (в доход был занесен резервный 
фонд по этим кредитам). Любопыт-
но, что «Гроннер Бридж Лигал Сер-
висез» впоследствии заключил дого-

воры с сотрудниками НРБ, которые 
продолжили заниматься взыскани-
ем задолженности в свое рабочее 
время, но уже от имени коллектора.

ГСУ СКР, изучив собранные мате-
риалы налоговиков, пришло к вы-
воду о том, что в налоговую деклара-
цию НРБ, поданную за 2011 год, бы-
ли внесены ложные сведения. В част-
ности, налогооблагаемая база была 
занижена в общей сложности почти 
на 2 млрд руб., что вылилось в недо-
плату налога на прибыль: недоимка 
составила почти 382 млн руб.

Доказательств, подтверждающих 
причастность владельца НРБ Алек-
сандра Лебедева к налоговому пре-
ступлению, следствие не получило. 
Он был допрошен в качестве свиде-
теля по делу. Вместе с тем, по инфор-
мации 

”
Ъ“, еще в октябре прошло-

го года по данному уголовному делу 
было предъявлено обвинение экс-
председателю правления НРБ Анд-
рею Манойло, который заявил о сво-
ей невиновности.

Однако, как стало известно 
”
Ъ“, ре-

гиональное следственное управле-
ние прекратило его уголовное пре-
следование. «Вынесено постановле-
ние о прекращении уголовного дела 
в связи с тем, что банк (НРБ.— 

”
Ъ“) воз-

местил ущерб в полном объеме»,— 
подтвердил информацию 

”
Ъ“ следо-

ватель ГСУ СКР Эльвин Чимирис, от-
казавшийся от дальнейших коммен-
тариев. Оперативно получить ком-
ментарии в НРБ 

”
Ъ“ не удалось.

Дмитрий Маракулин,  
Санкт-Петербург

НРБ вышел из налогового дела
Погасив ущерб

Тверской суд Москвы пригово-
рил вчера бывшего начальника 
управления договорных отноше-
ний департамента имущест-
ва Москвы Дениса Васильева 
к десяти годам колонии строго-
го режима и штрафу в разме-
ре 495 млн руб. Его подельник, 
юрист консалтинговой компа-
нии Андрей Симоненко, полу-
чил восемь лет колонии строгого 
режима и 490 млн руб. штрафа. 
Оба обвинялись в вымогательст-
ве в 2012 году $223 тыс. у пред-
принимателя за продление арен-
ды нежилого помещения. Ранее 
по этому делу проходил также 
замгендиректора ЗАО «Керамо-
центр» Сергей Никифоров, зять 
лидера КПРФ Геннадия Зюгано-
ва, но в судебных материалах его 
фамилии не было.

Уголовное дело в отношении быв-
шего начальника управления дого-
ворных отношений департамента 
имущества Москвы Дениса Василь-
ева, юриста консалтинговой компа-

нии Андрея Симоненко и замгенди-
ректора по развитию ЗАО «Керамо-
центр» Сергея Никифорова было воз-
буждено следственным управлени-
ем СКР по Центральному федераль-
ному округу в ноябре 2012 года. По-
водом стало обращение в правоохра-
нительные органы некоего предпри-
нимателя Йотова о вымогательстве у 
него $223 тыс. за продление договора 
аренды нежилого помещения в цен-
тре Москвы. На протяжении двух не-
дель переговоры между вымогателя-
ми и потерпевшим проходили под 
контролем оперативников. Когда 
стороны в конечном счете «договори-
лись» о передаче денег частями, 23 но-
ября при передаче первого транша в 
размере $100 тыс. с поличным был за-
держан юрист Симоненко. Вслед за 
ним полицейские приехали на ра-
боту к Денису Васильеву, а затем и к 
Сергею Никифорову. В результате СУ 
СКР по ЦФО возбудило в отношении 
подельников уголовное дело по ч. 6 
ст. 290 УК РФ (получение взятки в осо-
бо крупном размере, сопряженное с 

вымогательством). При этом сначала 
Сергей Никифоров проходил как яко-
бы организатор преступления. Одна-
ко уголовное дело в отношении его в 
2014 году было выделено в отдельное 
производство и приостановлено, со-
гласно официальной версии, в связи 
болезнью. Следует отметить, что про-
куратура на стадии следствия отказа-
ла фигурантам дела в досудебном со-
глашении о сотрудничестве, исходя 
из того, что по делу собрано достаточ-
но доказательств и без их признатель-
ных показаний.

В июле 2014 года материалы уго-
ловного дела были направлены в 
Тверской суд Москвы. А вчера суд 
признал обоих подсудимых винов-
ными в вымогательстве взятки у го-
сподина Йотова. В результате суд 
приговорил бывшего чиновника 
правительства Москвы к десяти го-
дам строгого режима и штрафу в раз-
мере 495 млн руб., а юриста Симо-
ненко — к восьми годам строгого ре-
жима и 490 млн руб. штрафа.

Юрий Сюн

Взятку оценили в полмиллиарда
Экс-начальнику управления столичного департамента  
дали срок и оштрафовали его на огромную сумму

Марина Литвиненко надеется  
узнать в суде правду  
о гибели ее мужа 
ФОТО REUTERS
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Судебные приставы будут 
лишать водительских прав 
граждан с задолженностью 
более 10 тыс. руб. Речь 
идет о долгах по алимен-
там и административным 
штрафам. Без прав могут 
остаться и те, кто, напри-
мер, не компенсировал мо-
ральный вред истцу или на-
рушил чьи-либо авторские 
права. Таковы положе-
ния законопроекта, кото-
рый Госдума вчера приня-
ла в первом чтении.

Вчера Госдума приняла в пер-
вом чтении поправки в законы 
«Об исполнительном производ-
стве», «О судебных приставах», 
«О безопасности дорожного 
движения», а также в КоАП. За-
конопроект, подготовленный 
в думском комитете по госстро-
ительству, наделяет судебных 
приставов правом приостано-
вить действие водительских 
прав граждан, у которых есть за-
долженность более 10 тыс. руб.

Как пояснили 
”
Ъ“ в Феде-

ральной службе судебных 
приставов (ФССП), предусмо-
трено два сценария лишения 
прав. В первом случае реше-
ние о взыскании долга прини-
мает суд. Затем судебный при-
каз или исполнительный лист 
передается приставу, который 
самостоятельно выносит по-
становление о лишении прав. 
Эта схема будет применяться 
для так называемых задолжен-
ностей первой и второй очере-
ди (так они классифицируются 
в законе «Об исполнительном 
производстве») — взыскания 
просроченных алиментов, воз-
мещения вреда здоровью, ком-

пенсации морального вреда 
и авторских вознаграждений.

Второй сценарий — это за-
долженность по штрафам. 
В этом случае приставы, полу-
чив материалы из ГИБДД, уже 
спрашивают у суда разрешения 
лишить должника прав. В ФССП 
утверждают, что должников по 
штрафам новые меры коснутся 
в меньшей степени. Во-первых, 
получить разрешение на изъ-
ятие прав приставу довольно 
сложно, кроме того, у граждан 

редко накапливаются штрафы 
на сумму выше 10 тыс. руб. Ну 
и наконец, штрафные задол-
женности, подлежащие уплате 
в бюджет, относятся к третьей 
очереди, а положения законо-
проекта их не касаются. Впро-
чем, в ФССП все равно оставля-
ют за собой право применять 
новую меру и в этих случаях. 
В любом случае, если у гражда-
нина есть официальное место 
работы и подтвержденный до-
ход, то долги спишут из зарпла-
ты и прав лишать, скорее все-
го, не будут, говорят приставы. 
А вот те, кто не имеет официаль-
ного источника заработка, мо-
гут вполне стать жертвой новов-
ведения.

Вынесенное постановление 
пристав направляет должнику 
по почте: в течение пяти дней 
он обязан будет сдать удосто-
верение в ФССП, за просроч-
ку должника обяжут заплатить 
еще и штраф 2,5 тыс. руб. Затем 
приставы направляют матери-
алы в ГИБДД, которая вносит 
сведения о должнике в свою 
базу. С этого момента водитель 
будет считаться лишенным 
прав — при попытке сесть за 
руль его могут оштрафовать на 
30 тыс. руб. или арестовать на 
срок до 15 суток. Возвращаются 
права после уплаты долга: гра-
жданину нужно явиться в по-
дразделение ФССП с докумен-
тами об уплате долга (напри-

мер, с квитанцией), написать 
заявление и получить удосто-
верение. Еще некоторое вре-
мя может уйти на то, чтобы уда-
лить данные из базы ГИБДД.

Последние годы ФСПП для 
взыскания долгов активно 
пользовалась правом ограни-
чивать выезд за рубеж. За во-
семь месяцев 2014 года приста-
вы вынесли 668 тыс. постанов-
лений, запрещающих выезжать 
за границу (большую их часть, 
293 тыс., в отношении долж-
ников по алиментам). В резуль-
тате 43,7 тыс. граждан все-таки 
заплатили долги. Но добиться 
уплаты всех задолженностей 
таким способом нельзя, объ-
ясняют в ФССП, поскольку не 
все ездят за рубеж. По оценкам 
приставов, новое ограничение 
прав может коснуться 450 тыс. 
граждан, общий долг которых 

составляет сегодня более 60 мл-
рд руб.: именно в эту сумму де-
путаты оценивают экономиче-
ский эффект от принятия зако-
нопроекта.

Эксперты раскритикова-
ли законопроект. «Лишение 
прав — это целевая санкция, 
которая должна применяться 
только за нарушения ПДД,— 
заявил 

”
Ъ“ лидер Движения ав-

томобилистов России Виктор 
Похмелкин.— Должниками по 
алиментам могут быть не толь-
ко водители, но и граждане, не 
имеющие водительских прав. 
В результате мы ставим их в не-
равное положение перед за-
коном». «У приставов сегодня 
и так достаточно инструмен-
тов, чтобы собирать долги,— 
считает президент Коллегии 
правовой защиты автовладель-
цев Виктор Травин.— Долж-

ники будут просто приносить 
справки о том, что работают 
на автокомбинатах и в таксо-
парках и это является для них 
единственным способом зара-
ботка». Депутат от КПРФ Татья-
на Плетнева и депутат от ЛДПР 
Сергей Иванов считают, что ли-
шать водительских прав лю-
дей, у которых нет работы, иму-
щества и денег, бессмыслен-
но, поскольку добиться от них 
уплаты долга таким образом 
все равно не получится. В дум-
ском комитете по госстроитель-
ству предложили ко второму 
чтению поправок в законы «об-
судить целесообразность» при-
менения новых ограничений 
в случаях, когда требуется ком-
пенсировать моральный вред 
или выплачивать авторские 
вознаграждения.

Иван Буранов

За руль сядут только те, кто не должен
Злостных неплательщиков лишат водительских удостоверений

В Нидерландах суд разрешил 
экстрадицию в США россиянина 
Владимира Дринкмана, обвиня-
емого в причастности к хищению 
почти 160 млн номеров банков-
ских карт. Вместе с ним по рас-
следуемому в США делу прохо-
дят еще трое россиян и украинец, 
однако именно Владимира Дрин-
кмана американские правоохра-
нители считают организатором 
преступной группы.

Владимир Дринкман был задер-
жан в июне 2012 года вместе со сво-
им деловым партнером москвичом 
Дмитрием Смилянцем, владель-
цем киберспортивного проекта 
Moscow Five, известным под никами 
DDD1MS или Смелый. Последний 
уже экстрадирован в США, где пред-
стал перед судом в Ньюарке, штат 
Нью-Джерси. Владимиру Дринкма-
ну до недавних пор удавалось отно-
сительно успешно бороться против 
экстрадиции в США в нидерланд-
ском суде, но вчера стало известно, 
что она все же была разрешена.

По версии американских пра-
воохранительных органов, госпо-
дин Дринкман является организа-
тором преступной группировки, 
которой за семь лет существова-
ния удалось причинить серьезный 
ущерб нью-йоркской электронной 
бирже NASDAQ и популярной аме-
риканской торговой сети 7-Eleven 

JCPenney. Кроме того, из-за дея-
тельности хакеров убытки понесли 
французская Carrefour SA, авиаком-
пания JetBlue, одна из ведущих кор-
пораций по выпуску платежных 
карт Visa, а также Citibank и бель-
гийский банк Dexia. В группиров-
ку хакеров, по данным американ-
ских властей, также входили моск-
вич Роман Котов, житель Санкт-Пе-
тербурга Александр Калинин и гра-
жданин Украины Михаил Рытиков. 
Всем им заочно предъявлены об-
винения в финансовом мошенни-
честве и взломе компьютерных се-
тей, сами они объявлены в между-
народный розыск.

Как уже сообщал 
”
Ъ“, американ-

ские правоохранительные органы 
утверждают, что столкнулись с од-
ним из крупнейших киберпресту-
плений в истории. По данным следо-
вателей, хакеры взламывали корпо-
ративные компьютерные сети и, ис-
пользуя различные вирусные про-
граммы, похищали информацию 
о клиентах торговых сетей и банков.

Начиная с 2005 года членам груп-
пировки удалось получить данные 
160 млн кредитных карт и тайно 
снять средства с более чем 800 тыс. 
банковских счетов. Полученной ин-
формацией хакеры успешно торго-
вали. Кстати, уже экстрадирован-
ный в США россиянин Дмитрий 
Смилянец, по данным следствия, 

отвечал именно за торговлю дан-
ными платежных карт. На одном 
из сайтов был даже выложен свое-
образный прайс-лист: данные аме-
риканской кредитной карты оце-
нивались в $10, канадской — в $15. 
За $50 можно было получить номер 
и секретный код европейской бан-
ковской карты.

Для выявления кибермошенни-
ков ФБР создало якобы мошенниче-
ский сайт Carder Profit, на который 
стала привлекать опытных «карде-
ров». Агенты общались с ними в ин-
тернете, пытаясь наладить контакт 
с фигурантами расследования. Со-
брав таким образом за два года не-
обходимые им доказательства, 
агенты ФБР совместно со спецслуж-
бами других стран в конце июня — 
начале июля 2012 года арестовали 
24 человека а разных странах ми-
ра. В частности, 11 подозреваемых 
были взяты под стражу в США, ше-
стеро — в Великобритании, двое — 
в Боснии, по одному — в Болгарии, 
Норвегии и Германии. Несколь-
ко позже по одному человеку бы-
ло арестовано в Италии и Японии. 
В ходе этой операции и были задер-
жаны россияне Смилянец и Дрин-
кман. По совокупности предъяв-
ленных обвинений в США каждо-
му из них может грозить до 20 лет 
тюрьмы.

Александр Белов

Предполагаемому российскому 
хакеру сменили страну пребывания
Нидерланды согласились выдать обвиняемого 
в кибермошенничестве США

Вслед за единой концепцией пре-
подавания истории Госдума при-
ступила к разработке аналогич-
ной программы и для учителей 
литературы. Ряд депутатов наста-
ивают на создании одного стан-
дартного учебника по этому пред-
мету для всех российских школ. 
Вчера на встрече по этому по-
воду образовательное сообще-
ство инициативы раскритико-
вало. Эксперты предупредили, 
что в этом вопросе легко нало-
мать дров из-за политизации 
литературных произведений.

Доктор филологических наук, ав-
тор школьных и вузовских учебни-
ков Владимир Агеносов заявил на 
встрече с коллегами, что преподава-
ние литературы в современной шко-
ле никуда не годится. Он обвинил 
в этом ЕГЭ, который, по мнению про-
фессора, не предназначен для гума-
нитарных наук. «Детей натаскивают 
к ЕГЭ, к обязательным экзаменам,— 
посетовал господин Агеносов.— 
В итоге интерес к изучению литера-
туры в выпускных классах практиче-
ски исчез. Из-за этого дети просто от-
выкают читать тексты». Ситуация ста-
ла очевидной и для правительства, 
уверен профессор, именно поэтому 
оно и вернуло обязательное школь-
ное сочинение, которое 11-классни-
ки впервые написали этой зимой.

Однако другие инициативы вла-
стей в отношении школьного курса 
литературы, как оказалось, настора-
живают преподавателей. В октябре 
2014 года группа депутатов во главе 
с Ириной Яровой объявила о разра-
ботке законопроекта, согласно кото-
рому литературу можно будет изучать 
только по одному общему для всех 
школ учебнику (см. 

”
Ъ“ от 15 октября 

2014 года). А в конце декабря 2014 го-
да спикер Госдумы Сергей Нарыш-
кин предложил разработать единую 
концепцию преподавания литерату-
ры в школах — по аналогии с уже ут-
вержденной концепцией школьного 
курса истории.

«Совершенно непонятно, как из-
лагать эту единую концепцию и кого 
из писателей туда включать»,— пря-
мо заявил профессор Агеносов. По 

его словам, сейчас вопросы литера-
туры слишком политизируются: на-
пример, кто-то считает, что «писатели 
XIX века разрушили русскую государ-
ственность и виноваты в революции», 
а главный редактор «Литературной га-
зеты» Юрий Поляков недавно «назы-
вал Солженицына предателем». «Поэ-
тому у либерала и национально ори-
ентированного автора получатся две 
совершенно разные концепции,— за-
ключил профессор.— И если потре-
буют быстро подготовить такой доку-
мент, мы просто наломаем дров».

Кандидат филологических на-
ук, автор учебников Виктор Журав-
лев считает, что концепция должна 
быть методической основой для учи-
теля, «она должна объяснять, как луч-
ше преподавать литературу, а не что 
именно изучать на уроке». При этом 
он подчеркнул, что необходимо чет-
ко отделять разработку концепции от 
депутатской инициативы с единым 
учебником литературы. «Эта идея 
учебника литературы подавляющим 
большинством учителей не прини-
мается, вызывает активное отторже-
ние»,— говорит он. По мнению экс-

перта, учебники должны быть разны-
ми, альтернативными, но при этом 
опираться на «единые психолого-пе-
дагогические приемы».

Один из авторов законопроекта 
о едином учебнике литературы, член 
комитета Госдумы по обороне Франц 
Клинцевич заверил 

”
Ъ“, что в школь-

ных пособиях не планируется ника-
кой идеологической составляющей. 
«Главная идеология — это любовь 
к Родине, ничего другого не будет,— 
заявил господин Клинцевич.— Мы 
хотим, чтобы на уроках литературы 
дети изучали правильные нравствен-
ные аспекты».

Депутат считает, что введение еди-
ного учебника никак не отразится на 
вариативности преподавания. «Пла-
нируется, что в книге будет изучать-
ся определенный минимум произве-
дений, ядро программы,— сказал го-
сподин Клинцевич.— Все, что нахо-
дится за его пределами, учитель мо-
жет преподавать по любым другим 
учебникам и пособиям. У него будет 
возможность расставить акценты, 
как он посчитает нужным». Законо-
проект практически готов, заявил де-
путат, сейчас идет его общественное 
обсуждение, «чтобы не осталось ка-
ких-то острых углов». Планируется, 
что он будет рассмотрен парламен-
том до конца года.

Александр Черных

В курсе литературы  
устранят разночтения
Депутаты хотят сами определять, что читать школьникам

Судебные приставы смо-
гут лишить водительских 
удостоверений 450 тыс. 
должников  
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

Депутаты хотят, чтобы на уро-
ках литературы дети изучали 
строго «правильные  
нравственные аспекты» 
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

М И Р О В А Я  П Р А К Т И К А
Г Д Е  З А  Д О Л Г И  П О  А Л И М Е Н Т А М  
Л И Ш А Ю Т  В О Д И Т Е Л Ь С К И Х  П Р А В

В США процедура лишения водительских прав регулирует
ся на уровне штатов. Так, в Миннесоте социальная служба 
направляет запрос в департамент общественной безопас
ности, если задолженность по алиментам превышает три 
месячных платежа. Перед отзывом прав гражданин полу
чает письменное предупреждение, после чего у него есть 
30 дней, чтобы оспорить это действие в суде, или 90 дней, 
чтобы полностью выплатить долг или подписать новый 
график выплат алиментов. В год в штате таким образом 
отзывается более 20 тыс. прав.

В Канаде невыдача или приостановление води
тельских прав за долги по алиментам применяется в 8 
из 13 провинций и территорий. В Саскачеване условием 
является трехмесячная задержка платежей, в Британ
ской Колумбии — долг более $3 тыс. В других регионах 
конкретных ограничений нет, лишение прав применяется 
властями (вопрос подконтролен министерствам юстиции) 
как «последняя мера».

В Великобритании Агентство по взысканию средств 
на содержание детей вправе просить суд лишить неплатель
щика права иметь или получить водительские права на срок 
до двух лет. В случае погашения задолженности ограничение 
отменяется судом по заявлению должника или агентства. 
Если должник выплатил часть суммы, агентство может хода
тайствовать о снижении срока ограничения.

В Казахстане закон об исполнительном произ
вод стве дает судебным исполнителям право в случае 
образования задолженности по алиментам направить 
в суд представление о временном запрете выдачи или 
приостановлении действующих водительских прав. 
Запрет действует до погашения долга.

Аналогичная мера в 2012 года была зафиксирована 
в гражданском процессуальном кодексе Белоруссии. 
Временное ограничение права должника на управление 
транспортными средствами и маломерными судами может 
налагаться на срок до пяти лет. Ольга Шкуренко
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Обсуждение вчера в Парламент-
ской ассамблее Совета Европы  
(ПАСЕ) ситуации на Украине пе-
реросло в бурную дискуссию 
о роли РФ в конфликте. Большин-
ство выступавших были убежде-
ны, что конфликт стал результа-
том политики Москвы. Принятая 
резолюция призывает все сто-
роны соблюдать международное 
гуманитарное право, Россию же 
ассамблея попросила «воздер-
жаться от дестабилизации Ук-
раины». За обсуждением следи-
ли корреспонденты ”Ъ“ МАРИЯ 
ЕФИМОВА и СОФЬЯ САМОХИНА.

Главным событием второго дня 
зимней сессии ПАСЕ стало обсужде-
ние доклада британского социалиста 
Джима Шеридана о положении укра-
инских беженцев и перемещенных 
лиц. Автор утверждает, что «в резуль-
тате аннексии Крыма Россией», воо-
руженного конфликта на востоке Ук-
раины и проведения в этих регионах 
«так называемых референдумов» мно-
гие были вынуждены покинуть места 
проживания, к тому же «продолжают 
поступать сообщения о запугивании 
и дискриминации 

”
проукраинско-

го“ населения». Документ ссылается 
на отчет комиссара Совета Европы по 
правам человека Нилса Муйжниекса 
о посещении Крыма, согласно кото-
рому начиная с марта 2014 года, ког-
да полуостров был присоединен к РФ, 
участились «случаи серьезного нару-
шения прав человека, включая убий-
ства, похищения и физическое наси-
лие в отношении тех, кто критиковал 
такое развитие событий».

Докладчик признает, что дейст-
вия украинских властей и начало во-
енной операции привели к ухудше-
нию положения в зоне конфликта, но 
главным виновником эскалации на-
зывает РФ. По оценке господина Ше-
ридана, «перелом в характере кон-
фликта произошел в июне в связи с 
поставками из РФ новейших воору-
жений сепаратистам» Донецка и Лу-

ганска, а «представители так называ-
емых ДНР и ЛНР публично признава-
ли, что большое число вооруженных 
людей и оружия прибыло с террито-
рии России».

«Мой доклад содержит прямые 
обвинения в адрес России,— заявил 
Джим Шеридан 

”
Ъ“.— Но я бы не хо-

тел вставать на чью-либо сторону в 
войне. Подготовленный мною доку-
мент посвящен гуманитарной ситуа-
ции, и я в первую очередь призываю 
стороны конфликта к диалогу, в том 
числе украинские власти».

Большинство же выступавших 
вчера сосредоточились на политиче-
ском аспекте доклада. В грузинской 
делегации заявили об «империали-
стических амбициях» Москвы, затра-
гивающих «Грузию, Молдавию, Укра-
ину и Нагорный Карабах». Предста-
вители Украины призвали расследо-
вать поставки оружия сепаратистам, 
которое пришло, по их словам, «с 12 
гуманитарными конвоями». С осу-
ждением действий РФ выступили и 
британцы.

Российская делегация настаива-
ла на исключительно положитель-
ной роли РФ в украинском конфлик-
те. Глава комитета Госдумы по между-
народным делам Алексей Пушков об-
винил киевские власти в отказе идти 
навстречу «мирным требованиям» на-
селения юго-востока. «Президенту РФ 
небезразлична судьба беженцев. Око-
ло 1 млн украинцев сегодня живут в 
России, и мы приглашаем ассамблею 
ознакомиться с весьма достойны-
ми условиями их жизни»,— призвал 
член делегации Леонид Слуцкий, 
добавив, что это не Россия «бомбила 

”
Градами“ Мариуполь». Между тем, 

по предварительным выводам спе-
циальной мониторинговой миссии 
ОБСЕ, основанным на анализе повре-
ждений, обстрелы ракетами «Град» и 
«Ураган» велись с территорий, контр-
олируемых силами ДНР.

Принятая вчера резолюция при-
зывает все стороны конфликта спо-

собствовать улучшению гуманитар-
ной ситуации. От России ПАСЕ потре-
бовала освободить украинских воен-
нопленных (этот пункт был внесен 
делегацией Украины), в том числе 
депутата Надежду Савченко, а также 
«воздержаться от дестабилизации» 
соседней страны, обеспечив соблю-
дение положений минского согла-
шения о прекращении огня.

В российской делегации резолю-
цию восприняли спокойно. Более 
важное для нее обсуждение в ПА-
СЕ назначено на сегодня. Ассамблея 
проголосует по проекту резолюции 
о полномочиях россиян, подготов-
ленному главой комитета по мони-
торингу Штефаном Шеннахом. Он 
предложил вернуть делегации РФ 
право голоса, ограничив ее в праве 
на участие в мониторинговых мис-
сиях ассамблеи (назначаться доклад-
чиками, участвовать в наблюдатель-
ных миссиях на выборах и представ-
лять органы ассамблеи). При этом 
господин Шеннах предлагает анну-
лировать полномочия РФ в июне, 
если «не будет прогресса в отноше-
нии осуществления минских прото-
колов». На вопрос 

”
Ъ“, сможет ли Мо-

сква способствовать такому прогрес-
су, спикер Госдумы Сергей Нарыш-
кин ответил: «Только Россия этому и 
способствует».

Радикальные поправки — лише-
ние России права голоса и участия в 
руководящих органах ассамблеи, а 
также новый пересмотр полномочий 
в апреле — комитетом вчера приня-
ты не были. Но сегодня эти предло-
жения могут быть вынесены на голо-
сование. Впрочем, по словам Алексея 
Пушкова, есть «серьезные шансы на 
то, что противники РФ не сумеют и 
в среду провести поправки», ибо «по-
зиция комитета имеет существенное 
влияние на депутатов, особенно нео-
пределившихся». В делегации РФ да-
ли понять, что если пройдет предло-
жение Штефана Шеннаха, ее работа в 
ассамблее будет продолжена.

ПАСЕ возвращает России  
право вполголоса
В Страсбурге обсудили ситуацию с украинскими беженцами

США объявили о разоблаче-
нии российской шпионской се-
ти: заместитель главы нью-йорк-
ского офиса Внешэкономбанка 
Евгений Буряков арестован, со-
трудники торгпредства и пред-
ставительства в ООН Игорь Спо-
рышев и Виктор Подобный 
успели покинуть США. Слежку за 
этой тройкой ФБР вело с 2012 го-
да. Согласно обнародованным 
следствием документам, рос-
сийские разведчики действовали 
крайне неосторожно, из-за чего и 
провалились. Москва потребова-
ла освободить Евгения Бурякова, 
назвав выдвинутые в его адрес 
обвинения безосновательными. 
Между тем из документов ФБР 
следует, что до США он работал 
на СВР в другой стране. По дан-
ным ”Ъ“, речь идет о ЮАР.

Столь громких шпионских скан-
далов между Москвой и Вашингто-
ном не было с 2010 года, когда в США 
были арестованы десять российских 
«нелегалов». На сей раз власти США 
объявили о разоблачении троих рос-
сиян, якобы работавших на Служ-
бу внешней разведки (СВР) РФ. Один 
из них — заместитель руководителя 
представительства Внешэкономбан-
ка в США Евгений Буряков — был в 
понедельник арестован в Бронксе 
(Нью-Йорк). Еще двое россиян, об-
виняемых американцами в шпио-
наже,— торговый представитель РФ 
Игорь Спорышев и атташе представи-
тельства РФ при ООН Виктор Подоб-
ный — покинули США осенью.

Евгению Бурякову грозит до деся-
ти лет тюрьмы. Ему инкриминируют-
ся деятельность в качестве незареги-
стрированного иностранного агента 
и участие в сговоре с целью обеспе-
чения этой деятельности. Представи-
тель МИД РФ Александр Лукашевич 
вчера заявил, что Москва настаивает 
на освобождении банкира. По его сло-
вам, власти США «вновь решили при-
бегнуть к излюбленной практике рас-
кручивания шпионских страстей», за-
пустив «очередной виток антироссий-
ской кампании». «Последствия таких 
действий, усугубляющих двусторон-
нюю атмосферу и подрывающих пер-
спективы нашего взаимодействия, 
останутся на совести их инициато-
ров»,— предупредил представитель 
МИДа, добавив, что «никаких дока-
зательств», подкрепляющих обвине-
ния в адрес Бурякова, Спорышева и 
Подобного, не представлено.

Между тем из обнародованных 
Минюстом США показаний спеца-
гента ФБР Грегори Монагана следует, 
что американские спецслужбы «ве-
ли» эту тройку с марта 2012 года: за 
ними осуществлялась слежка, их те-
лефоны прослушивались, деятель-
ность в интернете мониторилась, за-
писывались якобы даже их перегово-
ры в «помещении СВР» в Нью-Йорке 
(в документах это называется «офи-
сом СВР», речь, видимо, идет о рези-
дентуре.— 

”
Ъ“). Как заявил помощ-

ник федерального прокурора США 
Адам Фи, следствие располагает «сот-

нями часов» аудио- и видеозаписей, 
изобличающих Бурякова, Спорыше-
ва и Подобного.

Из доказательной базы ФБР, изло-
женной на 26 страницах, складывает-
ся следующая картина: Евгений Буря-
ков прибыл в США в 2010 году, пред-
полагалось, что его банковское при-
крытие позволит собирать ценную 
информацию, недоступную для со-
трудников, работающих под прикры-
тием дипломатов и торговых пред-
ставителей. Чтобы не вызвать подо-
зрений, Буряков не посещал «офис 
СВР» в Нью-Йорке, а добытую инфор-
мацию передавал через Спорышева и 
Подобного. О встречах они договари-
вались по телефону, используя кодо-
вые фразы: «мне нужно передать тебе 
билеты», «я забыл у тебя зонтик» или 
«ты просил купить книгу». У ФБР есть 
записи с более 40 таких встреч, и в хо-
де некоторых из них Буряков переда-
вал собеседникам некие пакеты, жур-
налы или листки бумаги. Из докумен-
тов ФБР следует, что российских раз-
ведчиков, в частности, интересова-
ла информация об альтернативной 
энергетике в США, работе Нью-Йорк-
ской фондовой биржи, планах по вве-
дению санкций в отношении россий-
ских банков. В деле нет информации 
о каких-либо секретных документах, 
добытых шпионами из России.

Вместе с тем в нем приведены не-
сколько расшифровок бесед развед-
чиков в, как утверждается, «офисе 
СВР». В ходе одного из таких разгово-
ров 27-летний Виктор Подобный жа-
луется 40-летнему Игорю Спорышеву 
на то, что его работа не соответствует 
его ожиданиям: «Вот сижу я тут с пече-
ньем… под носом у врага. Бл*! Ничего 
из того, что я себе представлял. Даже 
близко не похоже на фильмы о Джей-
мсе Бонде. Я знал, что не буду на вер-
толетах летать, но хотя бы мог притво-
риться кем-то другим». «Я тоже думал, 
что поеду за границу по другому па-
спорту хотя бы»,— отвечает на это его 
старший коллега.

В ходе другой беседы Игорь Спо-
рышев делится впечатлением от ра-
боты с двумя потенциальными ин-
форматорами-дамами в Университе-
те Нью-Йорка: «Чтобы сблизиться с 
девушками, нужно либо их трахнуть, 
либо задействовать какие-то другие 
рычаги, чтобы они соглашались вы-
полнять твои просьбы. Так что я при-
шел к выводу, что с женщинами очень 
редко выходит что-то достойное». По 
словам же Виктора Подобного, в рабо-
те с иностранцами нужно «хитрить»: 
«Обещаешь услугу за услугу. Получа-
ешь нужные документы и посылаешь 
его куда подальше. А чтоб не расстраи-
вался, можно сводить в ресторан или 
подарить подарок».

Между тем, как следует из доку-
ментов ФБР, разведчики порой дейст-
вовали достаточно беспечно. Судя по 
всему, они не подозревали, что «поме-
щения СВР» в Нью-Йорке прослуши-
ваются. А как минимум один раз Спо-
рышев передал Бурякову срочное за-
дание «сверху» по телефону, не дожи-
даясь встречи. Поймали же Бурякова 

с помощью провокации. На него вы-
шел агент ФБР, представившийся ин-
вестором, который хочет открыть в 
России казино. «Бизнесмен», хвастав-
шийся связями с властями США, «в ка-
честве аванса за помощь» передал Ев-
гению Бурякову ряд документов Мин-
фина США с грифом «для служебного 
пользования». По информации ФБР, 
у Спорышева возникли подозрения, 
что это «ловушка», но он не стал отго-
варивать коллегу от встречи. ФБР же 
на основе записей разговоров Буряко-
ва и провокатора сделало вывод, что 
россиянин стремится получить до-
ступ к информации, которая «далеко 
выходит за рамки обязанностей бан-
ковского служащего».

В документах ФБР сказано, что ко-
мандировка в США была второй в 
карьере Бурякова: ранее он работал 
в представительстве ВЭБа в другой 
стране, причем там тоже был замом, 
а его непосредственный начальник 
первое время не знал о связях своего 
подчиненного с СВР. По данным 

”
Ъ“, 

до приезда в Нью-Йорк Евгений Бу-
ряков несколько лет работал в Йохан-
несбурге (ЮАР). Знакомый господина 
Бурякова рассказал 

”
Ъ“, что тот рабо-

тает в системе ВЭБа более десяти лет. 
В пресс-службе банка 

”
Ъ“ вчера заяви-

ли, что «информацией о деталях про-
изошедшего в представительстве (в 
Нью-Йорке.— 

”
Ъ“) не располагают».

В пресс-службе СВР 
”
Ъ“ не стали 

комментировать вопрос, будет ли Ев-
гений Буряков обменян на какого-ли-
бо иностранного агента, отбывающе-
го срок в РФ, и будет ли в ответ на его 
арест задержан кто-либо из находя-
щихся в РФ граждан США, подозрева-
емых в шпионаже. Руководитель пор-
тала «Агентура.ру» Андрей Солдатов, 
пояснив, что кандидатов на обмен не 
много, предположил, что Вашингтон 
запросит экс-полковника ФСБ Вале-
рия Михайлова, приговоренного к 18 
годам за передачу секретов американ-
цам. Прервать же операцию по слежке 
за потенциальным шпионом сотруд-
ники российской контрразведки, по 
его словам, согласятся только по указа-
нию с самого верха. Эксперт не исклю-
чил, что момент ареста господина Бу-
рякова в разгар конфронтации между 
РФ и США выбран неслучайно, о чем, 
по его словам, может свидетельство-
вать и демонстративная огласка скан-
дала. В то же время, по мнению собе-
седника 

”
Ъ“, американцы могли ре-

шиться на арест, опасаясь, что банкир 
тоже покинет страну.

Президент Российско-американ-
ской торговой палаты Сергей Милли-
ан, друг Евгения Бурякова по соцсети 
LinkedIn, заявил 

”
Ъ“, что не видит по-

литической составляющей в этом де-
ле. «Если человек нарушил закон, то 
должен отвечать. А если не нарушал 
— его должны оправдать. Вот и все. 
Америка — страна верховенства зако-
на»,— сказал он, заверив, что с госпо-
дином Буряковым лично не знаком.

Елена Черненко,  
Елена Киселева;  
Алевтина Парфенова,  
Нью-Йорк

Президент США Барак Обама по-
сетил Индию с визитом, который 
завершил эпоху взаимного отчуж-
дения в отношениях между Ва-
шингтоном и Дели. Целью визита 
было превратить одну из веду-
щих держав Азиатско-Тихоокеан-
ского региона в ключевого гео-
стратегического партнера США. 
Достигнутые договоренности 
предусматривают активизацию 
двустороннего сотрудничества 
в военной и ядерной отраслях — 
областях, в которых лидирующее 
место на индийском рынке тра-
диционно занимала Россия. Кро-
ме того, президент Обама также 
дал понять: США будут пытаться 
использовать Дели для усиления 
давления на Москву, несмотря на 
особые отношения Индии и Рос-
сии и их сотрудничество в БРИКС.

Визит президента Обамы в Индию 
прошел по сокращенной программе. 
Американский лидер вчера вылетел 
на встречу с новым саудовским мо-
нархом королем Сальманом, поэтому 
ему пришлось отказаться от намечен-
ной на вторник поездки в Тадж-Махал. 
Впрочем, главе Белого дома хватило и 
двух дней, чтобы перевернуть слож-
ную страницу американо-индийских 
отношений, переживших в последнее 
время многочисленные скандалы.

Главный из них был связан с аме-
риканскими санкциями, под которы-
ми бывший главный министр штата 
Нарендра Моди находился вплоть до 
избрания премьером в мае прошлого 
года. Невъездным в США в связи с по-
громами в его родном штате Нарен-

дру Моди объявила еще прежняя ад-
министрация президента Буша. Мно-
гие дипломаты и эксперты предска-
зывали, что националист Моди уже-
сточит позицию Дели на переговорах 
с Вашингтоном.

Однако эти прогнозы не оправда-
лись. Осенью Нарендра Моди посетил 
США с сенсационным визитом, а за-
тем Барак Обама получил не менее не-
ожиданное приглашение стать глав-
ным гостем на торжествах по случаю 
национального праздника Индии — 
Дня Республики, отмечавшегося 26 
января. Ранее такой чести не удостаи-
вался ни один американский лидер.

Нарендра Моди лично приехал 
встречать Барака Обаму в аэропорт, 
что в международной практике слу-
чается нечасто, сразу же заключив его 
в дружеские объятия. Лидеры двух 
стран продолжили общение на воен-
ном параде, прошедшем в Дели в по-
недельник. Парад продемонстриро-
вал, что ключевым партнером Индии 
в области ВТС остается РФ. Большая 
часть представленной на нем техники 
была либо российская, либо совмест-
ного с Россией производства. В параде 
приняли участие истребители МиГ-
29К/КУБ и Су-30МКИ, сверхзвуковые 
крылатые ракеты BrahMos, танки Т-90. 
Продукцию американского ВПК пред-
ставляли лишь патрульный противо-
лодочный самолет P-8 Poseidon корпо-
рации Boeing и военно-транспортный 
самолет C-130J Super Hercules.

Президент Обама приложил мак-
симум усилий, чтобы потеснить Мо-
скву на индийском оружейном рын-
ке. Инструментом достижения этой 

цели должна стать реализация под-
писанного в ходе визита соглашения 
о сотрудничестве в военно-техниче-
ской области. Этот документ, рассчи-
танный на десять лет, предусматри-
вает создание совместных америка-
но-индийских производств в области 
ВПК (ранее у США и Индии не было 
ни одного такого проекта).

Еще одним важным моментом ста-
нет достигнутая в ходе визита Обамы 
договоренность, открывающая аме-
риканским компаниям доступ на ин-
дийский рынок ядерной энергетики. 
Лидеры двух стран заявили, что дости-
гли компромисса по вопросу об ответ-
ственности в случае аварии на ядер-
ном объекте. Таким образом, Обама 
устранил главное препятствие, не по-
зволявшее американским ядерщикам 
прийти на индийский рынок. В этой 
области пока тон задает Москва с про-
ектом АЭС «Куданкулам» на юге Ин-
дии и планами построить от 14 до 22 
реакторов в других регионах страны.

Визит Барака Обамы проходил все-
го через полтора месяца после того, 
как Дели посетил Владимир Путин. 
Главным итогом переговоров прези-
дента РФ было названо укрепление 
«стратегического привилегирован-
ного партнерства» с Дели. Барак Оба-
ма же дал понять, что его не смущают 
традиционная близость Индии к Рос-
сии и то обстоятельство, что Дели не 
присоединяется к западным санкци-
ям против Москвы. «Мы продолжим 
оказывать давление на Россию»,— по-
обещал он, чем поставил в неловкое 
положение хозяина саммита.

Сергей Строкань

Российских разведчиков  
поймали на слове
ФБР утверждает, что прослушивало их даже в резидентуре

Барак Обама присоединил Индию
США пытаются оттеснить Россию  
и стать главным стратегическим партнером Дели

Санкции претендуют на большее

Также, по данным агентства 
Bloomberg, на заседании в четверг 
речь может зайти о введении огра-
ничений на покупку российских су-
веренных долговых обязательств.

Дипломатический источник 
”
Ъ“ 

в Брюсселе не исключил, что мини-
стры также посоветуют главам госу-
дарств и правительств рассмотреть 
возможность введения запрета на по-
ставки России некоторых видов обо-
рудования для российских компа-
ний, в том числе работающих в газо-
вой отрасли. В июле ЕС ввел запрет на 
продажу, поставки, передачу или экс-
порт технологий и оборудования для 
нефтяной отрасли, если есть основа-
ния полагать, что они будут использо-
ваны для разведки и добычи на шель-
фе Арктики или сланцевой нефти. В 
запрещенный перечень попали раз-
личные виды труб (как для нефте- и га-
зопроводов, так и для бурения), буро-
вое оборудование и мобильные выш-
ки, нефтяные насосы, а также плаву-
чие и полупогружные буровые плат-
формы и суда обеспечения, в том чи-
сле трубоукладчики. Газовую отрасль 
санкции ЕС в прошлом году факти-
чески не затронули. «Теперь это мо-
жет измениться, несмотря на то что 
страны ЕС сильно зависят от россий-
ских поставок газа,— полагает источ-
ник 

”
Ъ“.— Большинство стран ЕС со-

лидарны в том, что Россия должна не-
сти ответственность за нынешнюю 
эскалацию на Украине». Если санк-
ции будут применены к газовой отра-
сли, это станет ударом по «Газпрому» 
и его действующим проектам по осво-
ению шельфа Сахалина. Кроме того, 

у российских компаний нет техноло-
гии крупнотоннажного сжижения га-
за, и, если доступ к ней будет закрыт, 
будущее всех запланированных СПГ-
проектов окажется под угрозой.

Еще одна идея, которая, по неко-
торым данным, будет обсуждаться в 
Брюсселе,— отключение России от 
межбанковской системы SWIFT. Рас-
смотреть возможность такого шага ру-
ководство ЕС еще в сентябре призвал 
Европарламент, а до того — премь-
ер Великобритании Дэвид Кэмерон. 
Вчера премьер РФ Дмитрий Медведев 
предупредил, что «экономическая, да 
и вообще всякая другая реакция» Мо-
сквы на такой шаг «будет без ограни-
чений». Но каким именно может быть 
ответ, он не пояснил.

Впрочем, источник в европей-
ских структурах вчера заверил 

”
Ъ“: 

отключение РФ от SWIFT может 
иметь слишком «серьезные послед-
ствия» и «пока не рассматривается». 
Он напомнил, что до сих пор усиле-
ние санкций было постепенным, а 
уже принятые меры Брюссель и без 
того считает достаточно эффектив-
ными. Европейские источники 

”
Ъ“ 

признают, что отключение от SWIFT 
противоречит интересам тех стран 
ЕС, которые заинтересованы в сохра-
нении товарооборота в секторах, по-
ка не затронутых «войной санкций». 
«В Евросоюзе есть сторонники столь 
радикальных мер, но консенсуса по 
этому вопросу нет, а значит, реше-
ние принято не будет,— говорит со-

беседник 
”
Ъ“ в структурах ЕС и до-

бавляет: — Тем более с учетом ново-
го, греческого фактора».

Новый премьер Греции Алексис 
Ципрас, едва вступив в должность, 
уже успел показать ЕС, что работать 
с ним Брюсселю будет непросто. Вче-
ра вечером в офисе премьера 

”
Ъ“ рас-

сказали, что заявление лидеров ЕС по 
встрече министров «было выпущено 
без соблюдения установленного по-
рядка консенсуса государств-членов, 
и в частности без консенсуса Греции». 
В Афинах подчеркнули, что премьер 
Ципрас уже выразил «свое недоволь-
ство» этим фактом в телефонном раз-
говоре с главой европейской дипло-
матии Федерикой Могерини.

Встреча в Брюсселе станет дебют-
ной для нового главы МИД Греции 
Никоса Коциаса. До сих пор он сов-
мещал партийную деятельность в 
леворадикальной СИРИЗА с препо-
даванием политологии и междуна-
родных отношений. Ключевые сфе-
ры его научных интересов — Китай 
и Россия. До выборов собеседники 

”
Ъ“ в СИРИЗА утверждали, что в слу-

чае победы партия будет добиваться 
отмены санкций против РФ и преду-
преждать о недопустимости ее изо-
ляции. Вчера же дипломатический 
источник 

”
Ъ“ в Афинах предполо-

жил, что позиция господина Коци-
аса на переговорах в Брюсселе во 
многом будет зависеть от общего на-
строя участников встречи — от того, 
«не придется ли Греции в одиночку 
отстаивать свою точку зрения».

Галина Дудина,  
Елена Черненко,  
Павел Тарасенко,  
Юрий Барсуков

с1
Глава европейской диплома-
тии Федерика Могерини все 
суше отзывается о России   
ФОТО WIKTOR DABKOWSKI/ZUMA WIRE
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 17768,3 (+299,78)
РТС 783,53 (+2,22)
FTSE 100 6811,61 (–40,79)

DAX 30 10628,58 (–169,75)
DJIA* 17369,68 (–309,02)
NASDAQ Composite* 4699,40 (–72,36)

*На 20:33.    По данным агентства Reuters.
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 27.01.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 28.01.15
Австралийский доллар 53,7775
Английский фунт 102,3536
Белорусский рубль** 44,1506
Датская крона* 10,2744

Доллар США 67,8153
Евро 76,2922
Индийская рупия*** 11,0374
Казахский тенге*** 36,7354

Канадский доллар 54,3479
Китайский юань* 10,8617
Норвежская крона* 87,1617
СДР 95,2005

Сингапурский доллар 50,5067
Новая турецкая лира 28,8318
Украинская гривна* 43,4115
Шведская крона* 81,9362

Швейцарский франк 74,7441
Японская иена*** 57,3928
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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пересматривает по курсу рубля 
обозреватель отдела бизнеса

Анатолий 
Джумайло

Вчера стало известно, что Евросоюз 
продлил до 2020 года антидемпин-
говые пошлины на импорт сварных 
труб из КНР, Белоруссии и России, 
попутно отменив их на украинскую 
продукцию. Разочарования, однако, 
российские трубники не выразили: 
решение касается труб малого диа-
метра — тех, что используются при 
строительстве промышленных и жи-
лых сооружений, а также газифика-
ции деревень и поселков. В структу-
ре продаж российских производи-
телей эти трубы занимают неболь-
шую долю (у ТМК, например, около 
20%), а по маржинальности и близко 
не могут сравниться с нефтегазовы-
ми. И, казалось, на историю можно 
было вовсе не обращать внимания, 
но аргументы ЕС и девальвация ру-
бля сделали ее интересной.

Пересматривать правомерность 
применения пошлин ЕС начал еще 
в сентябре 2013 года по заявлению 
европейских трубников, опасав-
шихся автоматического истечения 

сроков действия в конце того го-
да (пошлины введены в 2008 году). 
По информации производителей 
ЕС, из местных мощностей практи-
чески на 1,5 млн тонн сварных труб 
в год в последнее время задейство-
ваны только 19%. Но и потребление 
на рынке ЕС в те же 2012–2013 годы 
было всего 400–450 тыс. тонн, заво-
ды загружали оборудование другой 
продукцией.

Барьеры действовали вполне 
успешно: крупнейший мировой 
производитель труб Китай под загра-
дительной пошлиной в 90,6% до ок-
тября 2013 года поставлял в Европу 
мизерные сотни тонн в год, Белорус-
сия с пошлиной 38,1% — еще более 
микроскопические десятки тонн, 
в итоге сошедшие на ноль, Россия 
(10,1–20,5%) — 3–9 тыс. тонн. Украи-
на (пошлины доходили до 44,1%) — 
в среднем около 1 тыс. тонн в год.

Формально даже обнуление пош-
лин для Киева, по версии Брюсселя, 
ситуацию не изменит: Украине, счи-
тают в ЕС, нужно восстанавливаться 
после военных действий, и все про-
изводство будет работать на внутрен-
ний рынок. Для России же ситуация 
вроде бы не изменилась. Но это толь-
ко на первый взгляд.

На самом деле решение ЕС явно 
опоздало: формально в Брюсселе из-
учали период до октября 2013 года, 
когда рубль был еще относительно 
стабилен. Но сейчас, когда он под-
ешевел практически вдвое относи-
тельно евро, экспорт из РФ стал гора-
здо выгоднее. Официально россий-
ские трубники решение ЕС не ком-
ментируют, но источники 

”
Ъ“ в ком-

паниях говорят, что сейчас, когда 
в России ухудшился спрос на трубы, 
а рубль просел, компании могут рас-
сматривать уровень пошлин ЕС уже 
как приемлемый для поставок. Это 
может быть привлекательной идеей 
для ТМК и ОМК, тогда как ЧТПЗ вез-
ти трубы в Европу по-прежнему да-
леко и невыгодно. Но, указывают 
мои собеседники, желающих постав-
лять в ЕС много, а для производства 
простых сварных труб «достаточно 
и ангара с несколькими станками». 
Так что защитная пошлина может 
оказаться уже совсем не защитной.

вчера

БАНК РОССИИ

сообщил, что обяжет банки 
раскрывать сведения об уров-
не финансового левериджа 
(в аналитических целях), начиная 
с отчетности на 1 июля 2015 года. 
Соответствующие поправки опубли-
кованы на сайте регулятора и вне-
сены в рамках происходящего поэ-
тапного перехода российских бан-
ков на «Базель-3». Учитывать зна-
чения показателя финансового ле-
вериджа в надзорных целях (с санк-
циями за неисполнение нормати-
ва) ЦБ планировал лишь с 2018 года. 
Отдел финансов

СУД ВЕЛИКОБРИТАНИИ

отправил иск «Роснефти», ка-
сающийся санкций в отноше-
нии компании, в Европейский 
суд юстиции в Люксембурге. 
Как пояснили Bloomberg лондон-
ские арбитры, это связано с тем, 
что британский суд не смог решить 
все юридические вопросы, постав-
ленные «Роснефтью». В ноябре го-
скомпания, 20% в которой принад-
лежит британской ВР, попроси-
ла суд Великобритании приоста-
новить действие приказа, который 
вводит уголовную ответственность 
за нарушение санкций против рос-
сийских нефтегазовых компаний 
в отношении британских поддан-
ных (Export Control Order) до завер-
шения судебного разбирательства 
в Европейском суде о законности 
санкций, введенных Евросоюзом. 
До этого, 9 октября, «Роснефть» по-
дала в общий суд Суда Европей-
ского союза иск против Европей-
ского совета, объединяющего глав 
государств ЕС, с требованием ан-
нулировать решение этого органа 
о введении ограничений на работу 
крупнейших российских компаний 
и банков на европейском финансо-
вом рынке. Компания считает санк-
ции незаконными. «Интерфакс»

ОЛЬГА ДЕРГУНОВА,

глава Росимущества,  сообщила, 
что ведомство  собирается 
подготовить акционерное 
 соглашение с Башкирией 
для совместного управления 
«Башнефтью». Передать компа-
нию республике просил Владимира 
Путина в конце года глава Башки-
рии Рустэм Хамитов. «Мы будем го-
товить соглашение акционеров, как 
мы это делали после сделки с АЛ-
РОСА для нашего взаимодействия 
между Республикой Саха (Якутия) 
и Российской Федерацией»,— уточ-
нила глава Росимущества. По ее 
словам, в случае возможной пере-
дачи пакета акций нефтяной компа-
нии региону у государства должен 
сохраниться контрольный пакет 
в 50% плюс одна акция. По ее мне-
нию, передача части акций может 
обеспечить заинтересованность 
республиканской власти в эффек-
тивном взаимодействии с компани-
ей, «потому что дивидендный поток 
является существенным вкладом 
в башкирский бюджет». Сейчас Ро-
симуществу принадлежит 73,94% 
акций «Башнефти», по решению 
суда переданных государству 
от АФК «Система».  «Интерфакс», 
 Ольга Мордюшенко

АГЕНТСТВО  
ПО ИПОТЕЧНОМУ  
ЖИЛИЩНОМУ  
КРЕДИТОВАНИЮ (АИЖК)

подало в суд иск о досрочном 
истребовании средств с де-
позита в СБ-банке на сумму 
117 млн руб. В АИЖК уточнили, что 
речь идет о собственных средствах 
агентства. «Решение о размещении 
временно свободных средств в бан-
ке было принято по итогам торгов 
в системе ”Рейтер-дилинг“. На мо-
мент размещения средств банк 
удовлетворял всем требованиям 
агентства»,— заявили в агентстве. 
СБ-банк с декабря испытывает про-
блемы с ликвидностью и ограничил 
выдачу средств со счетов. Начиная 
с понедельника банк вообще пере-
стал выдавать средства со счетов. 
Отдел финансов

правила  
игры

Падение курса рубля 
почти свело на нет ан-
тидемпинговые пошли-
ны Евросоюза на рос-
сийские сварные  трубы: 
теперь поставки могут 
стать выгодными

«Роснефть» может столк-
нуться с проблемами 
при реализации беспре-
цедентного контракта 
по поставкам нефти в Ки-
тай. Пекин не смог обес-
печить строительство 
в срок необходимой ин-
фраструктуры и теперь 
для оговоренного согла-
шением роста экспорта 
госкомпании необходи-
мы все мощности трубо-
провода ВСТО. В резуль-
тате места в нем могут 
лишиться ЛУКОЙЛ, «Сур-
гутнефтегаз» и Иркутская 
нефтяная компания. Пра-
вительство призывает 
нефтяников договорить-
ся между собой, но конку-
ренты не хотят отдавать 
«Роснефти» высокодоход-
ное восточное направле-
ние экспорта.

На прошлой неделе в 
Минэнерго состоялось сове-
щание, на котором рассма-
тривались планы по прокач-
ке нефти по ВСТО в 2015–
2017 годах, рассказали 

”
Ъ“ 

источники, знакомые с ситу-
ацией. Главной темой было 
обсуждение планов «Роснеф-
ти», которая по межправи-
тельственному соглаше-
нию с КНР в этом году обя-
зана увеличить поставки в 
страну на 5 млн тонн. Новые 
объемы должны были ид-
ти по отводу от ВСТО Сково-
родино—Мохэ (в 2014 году 
по нему «Роснефть» постави-
ла 15,6 млн тонн, еще 7 млн 
тонн она экспортировала че-

рез Казахстан). Отвод расши-
ряет китайская сторона, но 
завершить проект в срок не 
удалось. В итоге, как говорят 
собеседники 

”
Ъ“, на данный 

момент свободных мощно-
стей в основной ветке ВСТО 
(до порта Козьмино в Примо-
рье) еще для 5 млн тонн нет.

В середине января пер-
вый вице-президент «Транс-
нефти» Максим Гришанин 
говорил, что Минэнерго вы-
дало «Роснефти» на первый 
квартал график для прокач-
ки по ВСТО до Козьмино до-
полнительных 600 тыс. т. 
Но «Роснефть» ищет спосо-
бы увеличить этот объем. 
Как говорят собеседники 

”
Ъ“, на совещании в Минэ-

нерго обсуждалось несколь-
ко предложений. Первое — 
отдать «Роснефти» все объе-

мы компенсационных поста-
вок в КНР нефти из Казахста-
на. В этом году они составля-
ют 1,8 млн т, но пропорцио-
нально распределены меж-
ду «Роснефтью», ЛУКОЙЛом 
и «Газпром нефтью». Другое 
предложение — увеличение 
прокачки по Сковородино—
Мохэ до 15,8 млн тонн. Так-
же, как говорят источники 

”
Ъ“, «Роснефть» предложила 

выделить ей в ВСТО квоту на 
прокачку 1,4 млн тонн неф-
ти, которая могла достать-
ся ЛУКОЙЛу. Мощности еще 
на 0,5 млн тонн «Роснефть» 
может получить за счет квот 
«Сургутнефтегаза» и Иркут-
ской нефтяной компании.

Окончательного реше-
ния по графику поставок в 
Китай не принято, говорят 
собеседники 

”
Ъ“. «Готовится 

доклад в правительство, он 
будет передан на этой неде-
ле»,— уточняет один из них. 
Другой источник 

”
Ъ“ отмеча-

ет, что Минэнерго рекомен-
довало нефтяникам догова-
риваться друг с другом. Собе-
седник 

”
Ъ“, близкий к одной 

из компаний, недоумевает, 
«почему 

”
Роснефти“ должны 

позволить занять всю трубу». 
В Минэнерго, «Роснефти», 
ЛУКОЙЛе и «Газпром нефти» 
от комментариев вчера отка-
зались.

Участники рынка сомне-
ваются, что у «Транснефти» 
будет техническая возмож-
ность увеличить отгрузки в 
Козьмино еще на 5 млн тонн. 
При этом в 2016–2017 годах 
объем дополнительных по-
ставок «Роснефти» в КНР в 
5 млн тонн сохранится, как и 

дефицит мощностей по про-
качке. При росте добычи в 
Восточной Сибири, прежде 
всего на Талаканском место-
рождении «Сургутнефтега-
за» и месторождениях ИНК, 
в следующем году в ВСТО «не 
влезает» 3,4 млн тонн, а в 2017 
году — 4,4 млн тонн. «Как ре-
шать проблему, абсолютно 
неясно, ситуацию слишком 
осложнили проблемы с рас-
ширением отвода»,— отмеча-
ет один из собеседников 

”
Ъ“.

Другой говорит,  что 
«Роснефть» может перена-
править нефть со своего Ван-
корского месторождения на 
Запад и покупать для КНР 
нефть Талакана у «Сургутнеф-
тегаза». По словам источни-
ков 

”
Ъ“, различные схемы со-

трудничества обсуждаются 
и с ИНК, хотя ей «будет слож-
но попасть в ВСТО». Конку-
ренты вряд ли легко отдадут 
свои места в ВСТО «Роснеф-
ти» — это гораздо более мар-
жинальное направление экс-
порта, чем западное, отмеча-
ет аналитик «Уралсиба» Алек-
сей Кокин. В то же время, до-
бавляет он, поставки в Китай 
— это политический вопрос, 
который подкреплен и меж-
правительственным согла-
шением, поэтому, скорее все-
го, объемы «Роснефти» будут 
иметь приоритет.

Кирилл Мельников

Развитие этой темы слушайте  
в утреннем эфире радио 

kommersant.fm

Маршрут «Турецкого потока» — газопрово-
да, который должен заменить South Stream 
и позволить «Газпрому» отказаться от тран-
зита газа через Украину,— становится яснее. 
«Газпром» согласился с предложением Тур-
ции о прокладке газопровода по Черному 
морю напрямую в европейскую часть стра-
ны. Морскую часть построит «Газпром», а 
небольшой сухопутный участок стороны 
создадут совместно. Первую нитку «Турецко-
го потока» «Газпром» собирается запустить 
в конце 2016 года. По мнению аналитиков, 
эти сроки реализуемы, но главная проблема 
— найти финансирование в условиях санк-
ций и падения цен на нефть.

«Газпром» договорился с Турцией об основных 
параметрах проекта «Турецкий поток», который 

должен заменить South Stream. По итогам вче-
рашних переговоров между главой «Газпрома» 
Алексеем Миллером и министром энергетики 
Турции Танером Йылдызом выбран «западный» 
маршрут по дну Черного моря в коридоре, ранее 
одобренном для South Stream, с поворотом на по-
следних 250 км морской части не в Болгарию, а в 
Турцию. На сушу труба выйдет в европейской ча-
сти Турции. Таким образом, выбран вариант, на 
котором настаивала Анкара, хотя «Газпром» скло-
нялся к идее прокладки новой трубы параллель-
но Blue Stream (см. карту), тогда морская часть 
проекта могла быть дешевле. По словам собесед-
ников 

”
Ъ“, в пользу «западного» варианта сыграло 

прежде всего то, что его можно реализовать быст-
рее, используя наработки и материалы для South 
Stream. «Газпром» уже сегодня направит властям 

Турции запрос на проведение изысканий для 
прокладки последних 250 км морской части.

После выхода на сушу газопровод продлят до 
границы с Грецией (еще около 250 км), эту часть 
будут строить совместно «Газпром» и турецкая го-
скомпания Botas, соотношение их долей пока не 
определено. Морскую часть трубы «Газпром» со-
бирается строить сам. В течение недели партнеры 
подготовят план-график основных этапов проек-
та. «Газпром» собирается привести в Турцию пер-
вую нитку трубы мощностью 15,75 млрд кубоме-
тров в год уже в декабре 2016 года, весь газ по ней 
предназначен для турецких потребителей. Это оз-
начает, что в случае успеха транзит через Украину 
уже с 2017 года упадет на четверть.
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Газопровод уложат по-турецки
«Газпром» согласился на предложенный Анкарой маршрут

Приложение «Антиколлектор», 
блокирующее звонки и SMS бо-
лее 6 тыс. номеров коллекто-
ров, вчера исчезло из Google Play. 
Причины исчезновения прило-
жения, которое скачали более 
100 тыс. пользователей, в Google 
не комментируют, однако ему 
предшествовала жалоба Нацио-
нальной ассоциации коллектор-
ских агентств (НАПКА), требо-
вавшей удалить приложение как 
незаконное и противоречащее 
стандартам Google. Разработчик 
приложения намерен добиться 
его восстановления в суде, юри-
сты однозначно оценить его 
шансы на победу не берутся.

Несмотря на стремительный рост 
популярности у пользователей, про-
грамма «Антиколлектор» (см. 

”
Ъ“ от 

21 января) вчера исчезла из магази-
на приложений Google Play. По сло-
вам ее разработчика Евгения Пятков-
ского, Google уведомил его, что его 
доступ как разработчика приостанов-
лен из-за нарушения условий прило-
жений для Google или условий предо-
ставления услуг по конкретному про-
дукту. «Получить разъяснения, в чем 
заключаются нарушения, мне не уда-
лось, на сайте есть обратная форма 
связи, но на мой запрос Google не от-
ветила,— говорит он.— Приложение 

исчезло из Google Play, а пользовате-
лям стали недоступны обновления. 
Уже установленное приложение бу-
дет работать до перезагрузки телефо-
на». Господин Пятковский не исклю-
чает, что «Антиколлектор» был забло-
кирован благодаря лоббистским уси-
лиям коллекторов. В российском офи-
се Google 

”
Ъ“ сообщили, что добавле-

ние или удаление приложений нахо-
дится в компетенции головного офи-
са. Там на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

Причины недовольства коллек-
торов понятны: разработка Евгения 
Пятковского лишала их возможно-
сти контакта с должниками. «Анти-
коллектор» собирал базу телефонных 
номеров коллекторов (по данным 
разработчика, более 6 тыс. номеров) 
и блокировал возможность звонков 
и отправки SMS с данных номеров 
на телефоны (с операционной систе-
мой Android), где установлено прило-
жение. По словам разработчика, бес-
платную версию программы скача-
ли более 100 тыс. человек. Два дня 
она стала платной (30 руб.), ее скача-
ли еще 2,5 тыс. человек.

Президент НАПКА Алексей Сава-
тюгин подтвердил 

”
Ъ“, что ассоциа-

ция действительно обращалась сна-
чала в российский, а затем и в амери-
канский офис Google с письмом, в ко-
тором требовала удаления «Антикол-

лектора» как незаконного и противо-
речащего стандартам Google. «Ответа 
от Google мы пока не получили, по-
этому судить, было ли приложение 
удалено из-за нашего обращения или 
по собственной инициативе компа-
нии, мы не можем,— уточнил он.— В 
любом случае мы довольны». В пись-
ме в Google (есть в распоряжении 

”
Ъ“) 

НАПКА приводит конкретные дово-
ды в пользу незаконности «Антикол-
лектора»: приложение нарушает пра-
ва коллекторов, сведения, изложен-
ные в программе, порочат их репу-
тацию и вводят потребителя в заблу-
ждение о незаконности деятельнос-
ти коллекторов. Кроме того, в НАПКА 
указывают, что размещение «Анти-
коллектора» противоречит собствен-
ным правилам Google, так как Google 
Play запрещено использовать с целью 
нарушить закон, а «Антиколлектор», 
по мнению НАПКА, нарушает поми-
мо закона «О потребительском креди-
те» 23-ю статью Конституции РФ (пра-
во на тайну переписки, телефонных 
переговоров, почтовых, телеграфных 
и иных сообщений). Поэтому НАПКА 
просит Google удалить ее из Google 
Play, или она обратится в суд.

Евгений Пятковский удаление 
программы также считает наруше-
нием, но уже своих прав и намерен 
с помощью юристов добиваться вос-

становления «Антиколлектора» в 
Google Play, отметив, что также изуча-
ет возможности и другого размеще-
ния программы, если Google не пой-
дет ему навстречу. Юристы затрудни-
лись оценить шансы Евгения Пятков-
ского. «В данном случае площадка са-
ма устанавливает правила по разме-
щению на ней приложений, и, види-
мо, Google, рассмотрев жалобу кол-
лекторов, посчитала, что программа 
эти правила нарушает, поэтому при-
ложение было удалено,— говорит 
глава юридической фирмы ETilling 
Company Екатерина Тиллинг.— Кро-
ме того, здесь есть риск нарушения 
закона 

”
О персональных данных“, но 

все зависит от того, как именно при-
ложение собирало мобильные номе-
ра коллекторов и можно ли было по 
этим данным идентифицировать ли-
цо. Понятно, что, если есть риск не-
соответствия закону, Google не будет 
рисковать своей деловой репутацией 
и проще удалить спорный контент». 
При этом если разработчик докажет, 
что его приложение не нарушало за-
конов и правил Google, он может по-
требовать восстановить приложение 
и возместить возникшие у него убыт-
ки, а также предъявить иск о защите 
деловой репутации.

Ксения Дементьева, 
Анна Занина, Роман Рожков

«Антиколлектору» оборвали связь
Google разблокировал сборщиков долгов

В
И

К
ТО

Р
 Ч

У
М

А
Ч

Е
В

Соло на трубе
«Роснефти» нужен весь объем ВСТО
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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10,5 20,5
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10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Второй по величине российский 
регистратор — компания «Ком
пьютершер» в скором времени 
может сменить владельцев. 
В условиях, когда законодатели 
и регулятор заявляют, что рее
стры акционеров стратегиче
ских предприятий должны вес
ти только госрегистраторы, ме
ждународной группе Computer
share будет сложно развиваться 
в России, указывают эксперты. 
Покупателем регистратора, веду
щего реестры акционеров таких 
компаний, как ЛУКОЙЛ, «Но
рильский никель» и НОВАТЭК, 
могут стать структуры Москов
ской биржи. 

О том, что собственники междуна-
родного регистратора Computershare 
ведут переговоры о продаже россий-
ской части бизнеса, 

”
Ъ“ сообщили 

пять источников на регистраторском 
и фондовом рынке. В ЗАО «Компью-
тершер регистратор» не подтверди-
ли, но и не опровергли эту информа-
цию, заявив, что «не хотели бы ком-
ментировать эти слухи». Покупате-
лем, по словам всех источников 

”
Ъ“, 

могут стать структуры группы Мос-
ковской биржи. «Переговоры идут, 
но, насколько нам известно, биржа 
еще не дала свое согласие»,— говорит 
один из собеседников 

”
Ъ“. На Мос-

ковской бирже не смогли вчера сво-
евременно предоставить коммента-
рий по этому вопросу. По оценкам 
источников 

”
Ъ“ на регистраторском 

рынке, компания может быть прода-
на примерно за 2 млрд руб.

• ЗАО «Компьютершер регистра-
тор» работает на фондовом рынке 
с 1996 года, занимает второе место 
(после Р.О.С.Т.) среди российских реги-
страторов с рыночной долей 9%. 
 Ведет реестры акционеров более 
4 тыс. компаний, среди которых — 
«Норильский никель», ЛУКОЙЛ, 
 «Аэрофлот», НОВАТЭК, «Уралкалий», 
сотовые операторы «большой трой-
ки». Чистая прибыль по итогам 2012 
года (более поздние данные недоступ-
ны) 82 млн руб., доходы — 516 млн 
руб. Входит в международную группу 
Computershare (с головной структу-
рой в Австралии).
В профессиональном кругу разго-

воры о возможной продаже «Компью-
тершер» начались еще в конце прош-
лого года. В октябре по инициативе 

председателя комитета Госдумы по во-
просам собственности Сергея Гаври-
лова рабочая группа с участием пред-
ставителей Минфина, ЦБ, Росфинмо-
ниторинга и силовых ведомств про-
вела обсуждение вопроса о деятель-
ности регистраторов с иностранным 
капиталом в свете национальной без-
опасности. Господин Гаврилов отстаи-
вал запрет деятельности в России «до-
чек» иностранных регистраторов и 
говорил, что вести реестры акционе-
ров системообразующих российских 
эмитентов должны регистраторы, 
контролируемые государством (см. 

”
Ъ“ от 10 ноября). Банк России высту-

пил против ограничения работы ино-
странных «дочек», но заявил, что «счи-

тает целесообразным рассмотреть во-
прос об установлении требований к 
структуре собственности регистрато-
ров, которые вправе осуществлять ве-
дение реестров акционерных об-
ществ, имеющих стратегическое зна-
чение» (цитата по «Интерфаксу»).

Такая политическая конъюнктура 
могла повлиять на решение собст-
венников «Компьютершер» продать 
бизнес, считают участники рынка. 
«Если бы на волне опасений от 

”
Ком-

пьютершер“ ушел хотя бы один круп-
ный эмитент, это могло бы спровоци-
ровать панику и отток клиентов, в ре-
зультате актив мог бы обесценить-
ся»,— говорит председатель совета 
директоров ЗАО «Новый регистра-
тор» Игорь Поляков. Он добавляет, 
что очевидных экономических при-
чин продавать бизнес у владельцев 
«Компьютершер» нет. В итоговом об-

зоре группы Computershare за 2014 
год говорится об устойчивом росте 
клиентской базы в России (рост на 
1,7 тыс. компаний). 

 Для группы Московской биржи 
приобретение российского бизнеса 
Computershare выглядело бы логич-
ным. Биржа и ее компании, такие как 
Национальный клиринговый центр 
(НКЦ) и Национальный расчетный 
депозитарий (НРД) признаны страте-
гическими и системно значимыми, 
так что вопросов к новым акционе-
рам «Компьютершер» ни у кого не 
возникнет. С другой стороны, Мос-
ковская биржа последовательно раз-
вивается как универсальная группа, 
в которой есть торговые площадки 
практически всех рынков, централь-
ный контрагент (НКЦ) и централь-
ный депозитарий (НРД), обеспечива-
ющие централизованные расчеты по 
сделкам и хранение активов. Так что 
включение в группу еще и компа-
нии, ведущей реестр акционеров, вы-
глядит как логичное расширение 
источников дохода. Председатель 
правления НРД Эдди Астанин вчера 
отказался комментировать тему воз-
можного приобретения «Компьютер-
шер регистратор».

Большинство опрошенных 
”
Ъ“ 

участников рынка не радует перспек-
тива появление еще одного аффили-
рованного с государством регистра-
тора. «Если 

”
Компьютершер“ прода-

дут, мы будем сожалеть, но мы не мо-
жем комментировать действия на-
шего клиента»,— заявил глава Про-
фессиональной ассоциации реги-
страторов, трансфер-агентов и депо-
зитариев (ПАРТАД) Петр Лансков. 
«Если сделка состоится, то это плохо 
для рыночной составляющей»,— 
считает Игорь Поляков.

Впрочем, не всех пугает эта пер-
спектива. «Если эта сделка состоится, 
я уверен, что факт смены акционеров 
не сможет оказать существенного 
влияния на рынок регистраторских 
услуг. Мы убеждены, что регистратор-
ская отрасль справится без иностран-
ных участников, и не предвидим ка-
ких-либо сложностей в результате 
продажи ими бизнеса»,— говорит 
Михаил Недельский, генеральный 
директор регистратора «Статус» (ос-
новной акционер — Сбербанк).

Любовь Царева,  
Иван Кузнецов

Computershare по-русски
Один из крупнейших регистраторов  
меняет акционеров

контекст  

БанКи

Банку «Таврический»  
присматривают санатора  
в Москве

Санацией банка «Таврический», о проблемах которого ”Ъ“ сообщал 
16 января, может заняться Банк Москвы, сообщило агентство «Интер-
факс» со ссылкой на источники в банковском секторе. По словам 
источников агентства, сотрудники банка, являющегося частью группы 
ВТБ, принимают участие в оценке «Таврического». В пресс-службе 
Банка Москвы от комментариев пока воздержались, не подтвердив 
и не опровергнув переданную агентством информацию. «Окончатель-
ное решение о выборе санатора принимает ЦБ»,— отметили в пресс-
службе. По данным источников ”Ъ“, представитель Банка Москвы дей-
ствительно участвует в оценке ситуации в «Таврическом». Об этом, 
по данным ”Ъ“, Банк Москвы попросили финансовые власти. Учитывая, 
что сам он санируется ВТБ, выглядит эта просьба довольно странно. 
В законодательстве четко не определено, может ли санированный 
банк, не нарушающий нормативов, но еще не расплатившийся с госу-
дарством за финансовое оздоровление, сам выступать санатором. 

Не исключено, что это формальность — для соблюдения условия о кон-
курсном порядке отбора банка-санатора. По данным ”Ъ“, других пре-
тендентов немного: над оздоровлением «Таврического» раздумывают 
структуры Анатолия Мотылева. Впрочем, решения пока не принято, 
указывают источники ”Ъ“. Отдел финансов

Банки  
отсчитали вклады

Согласно опубликованной вчера отчетности на сайте регулятора, 
в декабре наибольший объем средств во вклады (среди топ-50 бан-
ков по объему средств граждан) смогли привлечь следующие игроки: 
Альфа-банк (рост на 13,4%, до 485,4 млрд руб.), Газпромбанк (рост 
на 11,85%, до 418 млрд руб.), МДМ-банк (рост на 14,5%, до 151 млрд 
руб.), Юникредит-банк (рост на 16%, до 108,2 млрд руб.), Сити-банк 
(рост на 10,5%, до 97,4 млрд руб.), «Ренессанс Кредит» (рост на 10,4%, 
до 72 млрд руб.), а также банк «Югра» (рост на 13,8%, до 66,8 млрд руб.). 
Приток средств граждан стал следствием резкого повышения выше-
перечисленными банками ставок по депозитам для граждан вслед за 
объявлением об увеличении ЦБ ключевой ставки до 17%. В среднем 
эти банки повышали ставки на 3–7 п. п. При этом в аутсайдерах в де-
кабре логично оказались санируемые в настоящее время Рост-банк 
(отток — 13,5%, до 37,2 млрд руб.), банк «Траст» (отток — 12,4%, до 
126,5 млрд руб.), а также ХКФ-банк (отток — 10,2%, до 163,5 млрд 
руб.). Впрочем, как пояснили ”Ъ“ в ХКФ-банке, «в третьей декаде де-
кабря (за период с 18 по 23 декабря ставки в ХКФ-банке выросли на 
1–7 п. п., по данным Frank Research Group.— ”Ъ“) отток вкладов уда-
лось преодолеть». Отдел финансов

цитата

Ограничение работы участников 
регистраторского рынка,  
имеющих иностранный капитал, 
противоречит согласительным 
документам, которые подписала 
Россия, вступая в ВТО
— Петр Лансков, 
зампред совета директоров ПАРТАД,  
в октябре 2014 года

В то время как совладелец Фин
промбанка Анатолий Гончаров 
занимался финансовой поддер
жкой банка «Связной» Максима 
Ноготкова, его собственный 
Финпромбанк нарушил в декаб
ре норматив достаточности ка
питала. Нарушение было разо
вым, вызванным сложной ситу
ацией на финансовых рынках 
в декабре. Однако в целом, судя 
по отчетности, этот месяц не 
спровоцировал массового несо
блюдения банками нормативов. 
Скорее всего, помогли послабле
ния ЦБ, считают эксперты.

Согласно отчетности, опублико-
ванной вчера Банком России, в декаб-
ре 26 банков нарушали обязательные 
нормативы. Из них десять кредитных 
организаций имеют право на подоб-
ные нарушения, так как находятся в 
процессе финансового оздоровления. 
Еще один банк в декабре лишился ли-
цензии. Достаточно очевидным было 
попадание в список нарушителей 
банка «Таврический», финансовое со-
стояние которого давно вызывает 
опасения. А вот СБ-банка, также испы-
тывающего серьезные трудности, в 
списке не оказалось.

Остальные банки в основном не-
большие. Из них привлек внимание 
Финпромбанк — кредитная органи-
зация нарушила норматив достаточ-
ности капитала, хотя возможности 

поддержки банка у собственников 
были. Как раз в декабре председатель 
совета директоров и один из ключе-
вых совладельцев (19,9% акций) Фин-
промбанка Анатолий Гончаров поу-
частвовал в докапитализации другой 
кредитной организации — банка 
«Связной» Максима Ноготкова, пре-
доставив ему субординированный 
кредит в размере €11 млн под 6,5% го-
довых и, по информации 

”
Ъ“, пообе-

щав дальнейшую докапитализацию 

банка на более чем 3 млрд руб. в об-
мен на опцион на приобретение дру-
гих активов ГК «Связной» (см. 

”
Ъ“ от 3 

декабря 2014 года). Сам банк «Связ-
ной» в декабре никакие нормативы 
не нарушал.

Вчера господин Гончаров относи-
тельно финансового состояния собст-
венного банка сообщил, что не зани-
мается операционной отчетностью и 
не в курсе нарушения нормативов до-
статочности капитала. В пресс-служ-
бе Финпромбанка более развернуто 
пояснили ситуацию. «Банк нарушил 
норматив 18 декабря, что объясняет-
ся аномально высокой волатильно-
стью валютных рынков и рынка цен-

ных бумаг. В пассивах банка велика 
доля валют, что на фоне волатильно-
сти привело к необходимости ежед-
невной переоценки свопов. В опреде-
ленном смысле банк столкнулся со 
спровоцированной внешними фак-
торами форс-мажорной ситуацией, с 
которой успешно справился»,— уточ-
нили в банке, добавив, что при этом 
не воспользовались ни одним из ре-
гуляторных послаблений ЦБ. Также в 
банке сообщили, что в 2014 году ка-

питал кредитной организации вырос 
в 1,3 раза, до 6,3 млрд руб., и его даль-
нейшее постепенное увеличение яв-
ляется одной из стратегических за-
дач. Более того, Анатолий Гончаров 
сообщил вчера 

”
Ъ“, что не планирует 

досрочно истребовать кредит из ка-
питала банка «Связной».

По мнению экспертов, в целом не-
гативное влияние декабрьской вола-
тильности на нормативы банков мо-
гли заметно ослабить оперативно вве-
денные в декабре Центробанком ре-
гулятивные послабления для банков 
по резервам и пр.

Юлия Локшина,  
Владислав Новый

Банки сдали нормативы
Сложный декабрь не вызвал массовых нарушений

Связной банк, в попытках по
высить собственную эффектив
ность, принял решение полно
стью отказаться от сети отделе
ний. Это сэкономит банку поряд
ка 350 млн руб. Кроме того, Мак
сим Ноготков прекратил финан
сирование нескольких непро
фильных проектов: сервиса вза
имного кредитования физлиц 
«Кредбери» и творческой плат
формы «Архполис».

Вчера Связной банк сообщил о за-
крытии всей сети собственных отде-
лений (у банка их было 20 штук) до 15 
февраля. «В текущей рыночной ситуа-
ции все банки думают над максималь-
но возможным сокращением издер-
жек. Для нас одним из очевидных спо-
собов значительно снизить расходы 
является закрытие сети собственных 
отделений. Возможно, это следовало 
бы сделать еще раньше»,  — говорится 
в сообщении банка. Клиенты банка 
смогут продолжить обслуживание в 
отделениях сотовой связи «Связной», а 
также дистанционно (интернет-банк, 
колл-центр). В банке подчеркивают, 
что более половины клиентов обслу-
живались только в альтернативных 
каналах. По оценкам предправления 

банка «Связной» Евгения Давыдовича, 
это позволит сэкономить банку поряд-
ка 350 млн руб. в год. Полученных от 
экономии средств хватит банку на 
обеспечение еще нескольких месяцев 
непрерывной работы.

При этом как стало известно ‘Ъ’ 
Максим Ноготков сокращает расходы 
на другие свои проекты. Так прекра-
тил свое существование сервис вза-
имного кредитования физлиц (P2P) 
«Кредбери». Эту информацию под-
твердил 

”
Ъ“ гендиректор компании 

Максим Трухин. «Компания прекра-
тила деятельность незадолго до Ново-
го года. В настоящее время сайт ком-
пании скрыт, персонал уже распу-
щен, освобождаются помещения, 
компания подготавливает документы 
для подачи иска о ликвидации»,— по-
яснил 

”
Ъ“ господин Трухин, отказав-

шись при этом комментировать при-
чины роспуска компании. Впрочем, 
по словам источника 

”
Ъ“, близкого к 

структурам господина Ноготкова, 
«проект было решено свернуть из-за 
прекращения финансирования со 
стороны основного инвестора (Мак-
сима Ноготкова.— 

”
Ъ“)». По словам со-

беседника 
”
Ъ“, финансирование ком-

пании прекратилось еще в октябре. 

При этом компания «Кредбери» — од-
на из старейших на рынке, была со-
здана еще в 2010 году, до появления 
успешного конкурента — «Вдолг.ру» 
(была создана в 2011 году), но так и не 
смогла занять лидирующих позиций 
на рынке. Сколько Максим Ноготков 
инвестировал в компанию и окупил 
ли свои затраты, неизвестно. Соглас-
но данным СПАРК, в 2012 и 2013 годах 
компания была прибыльной (75 млн 
и 113 млн руб. соответственно). Кроме 
того, господин Ноготков решил отка-
заться и от другого непрофильного 
проекта —  НКО «Архполис» (образо-
вательно-культурный проект на тер-
ритории Никола-Ленивца, Калужская 
обл.), на который он потратил более 
$5 млн. На сайте компании говорит-
ся: «Осенью 2014 года 

”
Архполис“ 

столкнулся с серьезными трудностя-
ми. Ситуация с основным бизнесом 
инвестора, широко освещаемая в 
прессе, лишила компанию главного 
источника финансирования, и 1 фев-
раля 2015 года работа организации бу-
дет прекращена». Сам Максим Ногот-
ков комментировать судьбу своих 
проектов отказался.

Валерия Францева,  
Елена Ковалева

Максим Ноготков урезает расходы
И сокращает непрофильный бизнес

Международной аудиторско 
консалтинговой сети Grant 
Thornton не удалось расширить 
свое присутствие на российском 
рынке путем объединения двух 
компаний — ФБК и «Грант Торн
тон Россия». Переговоры, длив
шиеся почти полгода, заверши
лись выходом последней из ме
ждународной сети. В такой ситуа
ции ФБК получит новых клиен
тов, доставшихся «Грант Торнтон 
Россия» от сети, а последней, су
дя по всему, придется искать дру
гую сеть или партнера, посколь
ку в текущих условиях ценового 
демпинга и жесткой конкурен
ции за клиентов это единствен
ный способ удержаться на рын
ке, отмечают эксперты.

О том, что двум аудиторским ком-
паниям ФБК и «Грант Торнтон Россия» 
не удалось договориться об объеди-
нении, 

”
Ъ“ рассказали несколько 

источников на этом рынке и подтвер-
дили участники переговорного про-
цесса. Такая необходимость возникла 
в связи с тем, что с 1 августа 2014 года 
в сеть Grant Thornton, которую в Рос-
сии более 15 лет представляла компа-
ния «Грант Торнтон Россия», вошла ау-
диторско-консалтинговая компания 
ФБК. При этом компаниям не удалось 
договориться об объединении, на что 
изначально рассчитывала Grant 
Thornton, а правила сети не допуска-
ют присутствия на одном рынке сра-
зу двух компаний-представителей. 
«Компании так и не смогли догово-
риться, в частности, из-за расхожде-
ний в оценке бизнеса и условиях сов-
местной работы»,— говорит один из 
источников 

”
Ъ“. «Мы действительно 

стали единственными представите-
лями сети Grant Thornton в России с 1 

января, а наши предшественники — 
компания 

”
Грант Торнтон Россия“ — 

выходят из сети», — отмечает прези-
дент ФБК Сергей Шапигузов. «Мы ве-
ли сложные переговоры по объеди-
нению нашего бизнеса с бизнесом 
ФБК, чтобы объединенная фирма 
продолжила развивать бренд 

”
Грант 

Торнтон“ в России. Переговоры не 
увенчались успехом, и теперь мы сто-
им перед новым стратегическим вы-
бором»,— подтвердили в «Грант Торн-
тон Россия».

• Grant Thornton International зани-
мала шестое место по выручке в рэн-
кинге международных аудиторско-
консалтинговых сетей после компа-
ний «большой четверки» (PwC, EY, 
KPMG и Deloitte) и BDO, по версии 
International Accounting Bulletin 
в 2013 году. Совокупная выручка 
 компании составляла на тот мо-
мент $4,2 млрд. Сеть присутству-
ет в 130 странах.
Это не первая неудачная попытка 

объединения «Грант Торнтон Россия» 
с другими компаниями в целях 
укрупнения. Так, в декабре 2011 года 
она объявила о консолидации с ком-
панией «Росэкспертиза», однако уже 
летом 2013 года проект был закрыт, а 
в 2014 году «Росэкспертиза» и вовсе 
присоединилась к международной 
сети Crowe Horwath International. 
При этом от своих планов по укруп-
нению на международных рынках, в 
том числе в России, Grant Thornton 
не отказалась и договорилась с ФБК, 
по итогам 2013 года занимавшей в 
России 14-е место по суммарной вы-
ручке (1,66 млрд руб.) в рэнкинге 
«Эксперт-РА». «Грант Торнтон Россия» 
своих операционных результатов не 
раскрывает и не участвует в рэнкин-
ге, однако, по подсчетам 

”
Ъ“ на осно-

ве данных СПАРК, совокупная выруч-
ка компаний, входящих в «Грант 
Торнтон Россия», в 2013 году состави-
ла около 500 млн руб.

Аналогичных примеров на рос-
сийском рынке, когда компания бы-
ла бы вынуждена покинуть сеть в свя-
зи со сменой ее представителя в реги-
оне, собеседники 

”
Ъ“ не припомнят. 

Один из последних примеров вхожде-
ния крупных российских компаний 
Energy Consulting в международную 
сеть HLB в статусе генерального парт-
нера, уже имевшую на тот момент 
представителей в России, в ноябре 
2013 года оказался менее болезнен-
ным для последних, так как эта сеть — 
одна из немногих, допускающих при-
сутствие сразу нескольких партнеров 
в одном регионе. По словам замгенди-
ректора по аудиту Energy Consulting 
Виктории Саламатиной, согласно 
стандартной практике сетей в случае 
выхода компании-участника, клиен-
ты, которых она получила от сети, пе-
реходят к новому партнеру. Впрочем, 
по словам источника 

”
Ъ“, знакомого с 

ходом переговоров, их число состав-
ляет менее 10% от всей клиентской ба-
зы «Грант Торнтон Россия». При этом 
клиенты, которые компания нашла 
сама, скорее всего, от ее услуг не отка-
жутся, поскольку, как правило, кли-
енты больше привязаны к конкретно-
му топ-менеджеру, а не к компании, 
отмечает гендиректор компании 
«Бейкер Тилли Русаудит» Евгений Са-
мойлов. Впрочем, в условиях ценово-
го демпинга на аудиторском рынке и 
ужесточения конкуренции за круп-
нейших клиентов «Грант Торнтон Рос-
сия» рано или поздно все же придется 
искать новую сеть или объединяться с 
кем-то, заключает он.

Ольга Шестопал

Grant Thornton меняет партнеров
Ее представителем в России станет ФБК

26 банков нарушали  
обяза тельные нормативы в декабре

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Минэнерго планирует весной 
выбрать на конкурсе инвестора 
для строительства ТЭС на Таман-
ском полуострове Краснодар-
ского края. Эта станция нужна 
для снабжения энергодефицит-
ного Крыма. Как выяснил 

”
Ъ“, 

победитель получит гарантии 
возврата инвестиций, похожие 
на условия действующих дого-
воров на поставку мощности 
(ДПМ),— повышенный платеж 
в течение 15 лет с фиксирован-
ной нормой доходности. Но пла-
тить за эту мощность, скорее 
всего, придется всем потребите-
лям европейской части России 
и Урала — по 6 млрд руб. в год.

Как стало известно 
”
Ъ“, Минэнер-

го разработало проект постановле-
ния правительства о конкурсе инве-
стпроектов для строительства элек-
тростанций в энергодефицитных 
районах. Его условия, с которыми 
ознакомился 

”
Ъ“, по сути, близки 

к ДПМ, подписанным генкомпани-
ями в 2010 году для реализации их 
обязательных инвестпрограмм. Вче-
ра в Минэнерго 

”
Ъ“ подтвердили, что 

проект постановления на стадии со-
гласования с ведомствами, и имен-
но описанный в нем механизм пла-
нируется использовать для конкур-
са на строительство ТЭС на Тамани, 
необходимой для энергоснабжения 
Крыма. В январе в Минэнерго 

”
Ъ“ со-

общали, что инвестора для этой ТЭС 
планируется привлечь на открытом 
конкурсе в первом квартале.

Действующие ДПМ предполагают 
гарантию возврата инвестиций: но-
вая генерация получают повышен-

ную плату за мощность, эти средст-
ва распределяются по всем потреби-
телям энергорынка. ДПМ позволи-
ли ускорить строительство новых 
ТЭС, но потребители выражали не-
довольство повышением конечных 
цен на электроэнергию. На Тама-
ни планируется построить ТЭС на 
660 МВт, основные ее задачи — энер-
госнабжение Крыма по энергомосту 
через Керченский пролив и еще не 
построенного порта Тамань. Минэ-
нерго уже пыталось в прошлом го-
ду найти для ТЭС невостребованные 
ДПМ, но энергокомпании на это не 

пошли. В декабре глава Минэнерго 
Александр Новак говорил, что меха-
низм финансирования ТЭС на Тама-
ни будет такой же, как и в Крыму,— 
надбавка к оптовой энергоцене для 
потребителей первой ценовой зоны 
(европейская часть РФ и Урал).

Формально в проекте постанов-
ления и сейчас о «новых ДПМ» не 
говорится. Но в документе для зон 
энергодефицита (их определит «Си-
стемный оператор ЕЭС») планирует-
ся провести на позднее апреля дол-
госрочный конкурентный отбор 
мощности на 15 лет — это необхо-

димо для гарантии выплат за мощ-
ность. Начало работы генерации — 
1 января 2018 года. Такой же срок 
возврата инвестиций фиксирован 
и в ДПМ. На конкурсе выберут про-
ект с наименьшей общей стоимо-
стью с учетом удельных капзатрат 
(но не выше цены ДПМ) и стоимо-
сти подключения к электросетям и 
газоснабжению. Цена на мощность 
устанавливается ежегодно коммер-
ческим оператором оптового энер-
горынка ОАО АТС на основе необ-
ходимой валовой выручки за выче-
том прогнозной прибыли от прода-

жи электроэнергии. Норма доход-
ности не зафиксирована и опреде-
ляется для года, в котором проходит 
отбор мощности (для ДПМ она сей-
час 14% годовых).

По сути, формула расчета кап-
затрат, предложенная Минэнер-
го, идентична ДПМ, замечает Ната-
лья Порохова из ЦЭП Газпромбан-
ка. Если доходность будет на уров-
не ДПМ, потребители первой цено-
вой зоны дополнительно заплатят 
за генерацию Тамани около 6 млрд 
руб. в год, а конечная цена электроэ-
нергии вырастет примерно на 0,3%, 

подсчитала она. Директор НП «Сооб-
щество потребителей энергии» Ва-
силий Киселев считает, что пробле-
му нехватки мощности проще и эко-
номичнее решить переносом на де-
фицитную территорию «имеющих-
ся в избытке невостребованных объ-
ектов ДПМ». По оценкам «Системно-
го оператора», отказ от строительст-
ва 2,1 ГВт мощности, запланирован-
ных по ДПМ, «не приведет к негатив-
ным последствиям для Единой энер-
госистемы».

Интерес к ТЭС на Тамани прояв-
ляли европейские инвесторы в рос-
сийскую энергетику — «Э.ОН Рос-
сия», «Фортум» и «Энел Россия» — 
еще весной 2014 года, рассказывал 
в прошлом году гендиректор «Э.ОН 
Россия» Максим Широков. В «Э.ОН 
Россия» и «Энел Россия» не коммен-
тируют предложения Минэнерго. 
В «Фортуме» разработку конкурент-
ных правил отбора мощности для 
ликвидации локальных энергоде-
фицитов назвали «позитивным сиг-
налом», добавив, что применение 
механизмов, сходных с ДПМ, оправ-
данно, поскольку они «привычны и 
прозрачны для рынка и обеспечи-
вают инвестору гарантированный 
возврат инвестиций». На какие еще 
территории может распространить-
ся этот механизм, в Минэнерго не 
пояснили. Ранее энергодефицитны-
ми, кроме юго-запада Краснодарско-
го края, назывались Чечня, Мурман-
ская область и Карелия при выводе 
двух блоков Кольской АЭС, а также 
северо-восток Иркутской области.

Анастасия Фомичева,  
Наталья Скорлыгина

Крым пришлет счет за новый свет
Минэнерго придумало, кто заплатит за генерацию на Тамани

Очередной раунд переговоров 
российских и грузинских ави-
авластей, которому предшест-
вовал скандал, связанный с вве-
дением между двумя странами 
режима «открытого неба», за-
кончился провалом. Стороны 
так и не достигли компромис-
са по поводу наиболее прием-
лемого количества полетов на 
маршруте между Москвой и Тби-
лиси. Теперь до конца января 
перевозчики двух стран будут 
выполнять по 18 рейсов в не-
делю. Но России и Грузии еще 
предстоит обменяться нотами, 
которые определят дальней-
ший режим работы российских 
и грузинских перевозчиков.

Вчера в Тбилиси завершились 
двухдневные переговоры диплома-
тов и представителей авиавластей 
России и Грузии. Основной темой их 
встречи была частота рейсов авиа-
компаний двух стран по маршруту 
Москва—Тбилиси. Введенный осе-
нью режим «открытого неба» вызывал 
диспропорцию в количестве рейсов: 
от Грузии ежедневные рейсы выпол-
няла только Georgian Airways, от Рос-
сии — «Аэрофлот», «Сибирь» (по 7 рей-
сов ежедневно) с дальнейшей возмож-
ностью выхода на маршрут неогра-
ниченного числа российских пере-
возчиков. Это спровоцировало скан-
дал и двухдневную приостановку по-
летов (см. 

”
Ъ-Онлайн“ от 12 декабря 

2014 года). В итоге в рамках консуль-
таций 24–25 декабря удалось догово-
риться о том, что частота полетов для 
обеих стран составит 36 рейсов в не-
делю. Помимо «Аэрофлота» и «Сиби-
ри», 4 регулярных частоты получила 
«Трансаэро». В подписанном тогда до-
кументе было сказано, что «авиаком-
пании уже продали соответствующее 
число билетов», срок действия дого-
воренности истекает 31 января. 

По данным 
”
Ъ“, в ходе нынешне-

го раунда переговоров Россия настаи-
вала на увеличении частоты до 23 раз 
в неделю для российских авиаком-
паний. Но грузинская сторона не со-
гласна с этим. По мнению гендирек-
тора Georgian Airwyas Иэсе Зауташви-
ли, «российские авиакомпании хотят 
войти на рынок по демпинговым це-

нам и летать не только в Москву, но 
транзитом в Европу и Азию». «Зачем 
такая частота полетов на московском 
направлении, если количество пас-
сажиров, перевезенных всеми рейса-
ми в день, сейчас не превышает 137 из 
Тбилиси в Москву и 168 из Москвы в 
Тбилиси?» — отмечает Иэсе Зауташви-
ли. В итоге каждая сторона сохранила 
свою позицию, поэтому до 31 января 
российские и грузинские авиакомпа-
нии продолжат выполнять по 18 рей-
сов в неделю на московском направле-
нии. Но до конца недели стороны рас-
считывают обговорить долгосрочный 
порядок, обменявшись нотами. По 
словам источников 

”
Ъ“, если стороны 

не договорятся, то временно продол-
жит действовать нынешний режим. В 
российском Минтрансе от коммента-
риев отказались.

В ходе переговоров также обсужда-
лась возможность разрешения на по-
леты Georgian Airways в другие рос-
сийские города: Сочи, Санкт-Петер-
бург, Новосибирск, Екатеринбург. Но 
Россия в этом случае настаивала на 
«неограниченном количестве поле-
тов из российских регионов, а также 
из Москвы», утверждают источники 

”
Ъ“. Но «для нас это категорически не-

приемлемо: при наличии большой 
частоты, российские авиакомпании 
легко наберут «стыковочных» пасса-
жиров в российских городах, а затем 
отправят их в Грузию, у нас такой воз-
можности не будет»,— считает руко-
водитель Georgian Airways. Он уточ-
нил, что грузинская сторона настаи-
вала на региональной частоте «хотя 
бы 14 в неделю» для каждой стороны. 
Но источник 

”
Ъ“ в Минэкономики 

Грузии отметил, что приоритетом все 
же остается «увеличение числа тури-
стов из России». Впрочем, исходя из 
текущего сокращения пассажиропо-
тока, в том числе, на маршрутах меж-
ду Россией и СНГ, запросы обеих сто-
рон выглядят избыточными, считает 
главный редактор «Авиатранспорт-
ного обозрения» Алексей Синицкий. 
Дальнейший переговорный процесс 
следует выстраивать с учетом реаль-
ных предпосылок улучшений конъ-
юнктуры в отрасли.

Георгий Двали, Тбилиси; 
Елизавета Кузнецова

Полеты в Тбилиси 
распишут по нотам
Россия и Грузия пока не определились  
с числом рейсов

«Газпром» собирается прекра-
тить транзит газа через Украину к 
2020 году, когда истечет действую-
щий контракт с «Нафтогазом Украи-
ны», и затем снабжать Европу через 
Турцию. Основной проблемой этого 
плана являются условия долгосроч-
ных контрактов с европейскими по-
требителями, где закреплены пун-
кты сдачи газа в Европе. Сейчас на 
Балканах нет трубопроводных мощ-
ностей, которые позволили бы рос-
сийскому газу достичь этих пунктов 
из Турции. Но вчера Венгрия, кото-
рая потребляет около 6 млрд кубо-
метров российского газа в год (при-
мерно 10% транзита через Украину), 
заявила, что готова вести перегово-
ры о получении как минимум части 
этого газа из Турции.

Параллельно «Газпром» ведет пе-
реговоры о скидке на газ для Botas и 
новой цене для турецких независи-
мых импортеров. Хотя в декабре Вла-
димир Путин пообещал скидку в 6%, а 
турецкая сторона хотела бы получить 
15%, сейчас, по словам собеседников 

”
Ъ“, монополия не склонна идти на 

уступки. Из-за падения цен на нефть 
к третьему кварталу газ для Турции и 
так подешевеет более чем на 20%. «Газ-

пром» хотел бы удержать среднегодо-
вую цену для Botas на уровне $330 за 
тысячу кубометров, турецкая сторо-
на настаивает на уровне, близком к 
$300 за тысячу кубометров.

По мнению Джонатана Стерна из 
Оксфордского института энергети-
ческих исследований, заявленные 
«Газпромом» сроки для «Турецкого 
потока» вполне осуществимы. «Изы-

скательские работы для нового мор-
ского участка могут занять около 
года, но в это время может начать-
ся прокладка других участков, тем 
более что инвестиции для двух под-
водных ниток (еще в рамках South 
Stream) во многом уже сделаны»,— 
говорит он. Основной риск «Газ-
прома» — в привлечении финан-
сирования в текущих геополитиче-
ских условиях. В ближайшие четы-
ре-пять лет «Газпром» должен стро-
ить газопровод «Сила Сибири» сто-
имостью $55 млрд для поставок в 
Китай, «Турецкий поток» (стоимость 
морской части South Stream, анало-
гичного по характеристикам, оце-
нивалась в €9 млрд, уже инвестиро-
вано €4,6 млрд), компания плани-
рует газопровод «Алтай» для поста-
вок в Китай по западному маршру-
ту. По мнению собеседников 

”
Ъ“ на 

рынке, крайне сомнительно, что-
бы «Газпром» смог привлечь под эти 
проекты западное финансирование 
по приемлемым ставкам. Поэтому 
Джонатан Стерн полагает, что пока 
«Газпром» ограничится прокладкой 
двух ниток «Турецкого потока» мощ-
ностью 30 млрд кубометров, что 
удовлетворит потребности Турции 
и Юго-Восточной Европы.

Юрий Барсуков

Газопровод уложат по-турецки

 20 гигаватт может составить  
избыток мощности в Единой энергосистеме 
России на конкурентном отборе мощности 
на 2016 год, по оценке «Системного  
оператора»
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ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

Volga Gas не продается

Акционеры британской Volga Gas отказались 
от продажи компании, так как не смогли най-
ти претендентов на активы, и с учетом теку-
щей экономической ситуации и падения цен 
на нефть компания прекращает переговоры 
с потенциальными инвесторами. Акции 

Volga Gas из-за этого упали в цене на Лон-
донской бирже почти на 28%, до 54,5 пенса 
за бумагу. Решение о продаже компании 
 совет директоров Volga Gas принял в июне 
2014 года. Volga Gas разрабатывает Восточ-
но-Макаровский участок недр в Волгоград-
ской области, а также Карпенский, Прика-
спийский участки и участок «Урожайное-2» 
в Саратовской области. Общие доказанные 
запасы (1Р) нефти и конденсата на начало 
2014 года составили 1,9 млн тонн, газа — 
5,4 млрд кубометров. В Volga Gas рассчиты-
вают, что компания будет прибыльной даже 
в условиях существенного снижения цен на 
нефть. Акционерами Volga Gas на конец 
марта были Baring Vostok Nominees (48,9%), 
Dehus Dolmen Nominees (9,76%) и другие 
инвесткомпании и банки. «Интерфакс», 
Ольга Мордюшенко
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деловые новости

Основной трафик уча-
стившихся в последнее 
время DDoS-атак на рос-
сийские интернет-ресур-
сы идет из-за границы, 
при этом существенная 
доля — 24% трафика — 
приходится на Украину. 
К таким выводам при-
шли в Inoventica после 
атаки, которой в начале 
января подверглась вхо-
дящая в группу «Гарант-
парк-интернет» (ГПИ). 
Ситуация будет только 
усугубляться из-за все 
большей доступности 
 такой услуги, предупре-
ждают эксперты. 

Как рассказали в Inoven-
tica, 7 января на ГПИ (бренд 
Inoventica Services, ранее 
Parking.ru) была совершена 
DDoS-атака. ГПИ является 
хостинг-провайдером для 
нескольких десятков тысяч 
сайтов, группы которых за-
регистрированы по одному 
и тому же IP-адресу. Атака 
продолжалась шесть часов, 
с максимальной скоростью 
40 Гбит/с. На какой именно 
сайт она была направлена, в 
ГПИ выяснить не успели, но 
Inoventica проанализирова-
ла другие параметры атаку-
ющих (в группу входит 
«Иновентика технолоджес», 
с лета прошлого года про-
двигающая собственную си-
стему защиты от сетевых 
атак InvGuard). По словам 
члена совета директоров 
ЗАО «Коммуникации для 
инноваций» (головное юр-
лицо Inoventica) Виталия 
Слизеня, 76% трафика шло 
из-за границы, всего в атаке 

участвовали 137 стран. В 
частности, 24% трафика 
присылали бот-сети с Укра-
ины. Впрочем, господин 
Слизень объясняет этот 
факт не политическими 
причинами, а «общей нераз-
берихой», когда «компании 
за деньги готовы отдать 
свои серверы или каналы, 
чтобы они стали частью бот-
сетей». В России в атаке уча-
ствовали 556 операторов. 
Лидерами по количеству 
бот-сетей оказались «Вым-
пелком» и «Ростелеком»: на 
них, по словам Виталия 
Слизеня, пришлось по 8,3% 
и 8% всего трафика соответ-
ственно.

• DDoS-атаки (Distributed 
Denial of Service) — распреде-
ленный отказ в обслужива-
нии. Бот-сети (зараженные 
компьютеры) шлют на ка-
кой-либо сайт запрос, что 
блокирует легальным поль-
зователям доступ к нему. 
В 2014 году атакам подвер-
гались сайты российских 
СМИ (газеты «Ведомости», 
«Первого канала», Russia 
Today и др.), банков (Аль-
фа банка, ВТБ, Сбербанка 
и др.), ведомств, а также 
президента РФ.
В Inoventica отмечают, 

что количество DDoS-атак 
растет по всему миру, в том 
числе потому, что снижает-
ся стоимость их организа-
ции. «Сейчас за $100–150 
можно организовать двух-
часовую атаку мощностью 
10 Гбит/с. Такой атаки будет 
достаточно, чтобы постра-
дал любой ресурс в Рос-
сии»,— утверждает госпо-

дин Слизень. С этим соглас-
ны другие игроки рынка 
информационной безопас-
ности. Менеджер проекта 
Kaspersky DDoS Prevention 
Алексей Киселев к факто-
рам роста DDoS-атак в 2015 
году также причисляет то, 
что контакты исполнителей 
можно найти легко, при 
этом заказчик, как правило, 
остается неузнанным. В 
«Информзащите» считают, 
что роль будет играть и эко-
номическая нестабиль-
ность (сокращение расхо-
дов на безопасность, IT-спе-
циалисты, оставшиеся без 
работы, могут переходить 
на другую сторону барри-
кад, в борьбе за выживание 
на рынке конкуренты будут 
готовы использовать «чер-
ные» методы борьбы).

По данным системы мо-
ниторинга угроз в интерне-
те ATLAS,  построенной 
крупнейшим в мире произ-
водителем систем против 
DDoS-атак Arbor Networks, в 
прошлом году значительно 
выросло количество и ин-
тенсивность DDoS-атак. «Ко-
личество атак с украинско-
го сегмента интернет оче-
видно растет, однако зара-
женные компьютеры могут 
находиться в любой точке 
мира. Наибольшее количе-
ство DDoS-атак на Россию 
совершается из подсетей 
США и Китая»,— отмечают в 
Arbor. По данным Qrator 
Labs, количество инциден-
тов за последние пять лет 
росло в среднем на 25% в 
год. Но в компании называ-
ют  среди крупнейших 

стран, из которых приходят 
DDoS-атаки, Китай (25%), 
Россию (15%) и Казахстан 
(12%). На Украину приходи-
лось около 3%. «Политиче-
ские причины не играют 
особой роли. Долю страны 
определяют уровень про-
никновения интернета, об-
щий уровень информаци-
онной безопасности»,— от-
мечает руководитель Qrator 
Labs Александр Лямин. По 
его словам, в ряде случаев 
установить источник атаки 
невозможно. 

В «Вымпелкоме» и «Росте-
лекоме» сомневаются в вы-
водах Inoventica. «

”
Вымпел-

ком“ активно использует 
системы защиты от DDoS, 
как для защиты клиентов, 
купивших услугу, так и для 
защиты собственной ин-
фраструктуры»,— говорит 
пресс-секретарь компании 
Анна Айбашева. «Ростеле-
ком» также использует спе-
циальную систему и предо-
ставляет клиентам услугу 
защиты. «Эффективность 
системы была подтвержде-
на в ходе выборов прези-
дента РФ в 2012 году. Несмо-
тря на многочисленные по-
пытки атак разного типа, 
она обеспечила бесперебой-
ную работу созданной «Ро-
стелекомом» системы виде-
онаблюдения за процеду-
рой голосования и подсчета 
голосов. Система успешно 
использовалась и во время 
Олимпиады в Сочи»,— уве-
ряет представитель опера-
тора Андрей Поляков.

Анна Балашова, 
 Роман Рожков

Бот у ворот
Рунет атакуют из-за границы

В любом случае, считает 
она, администрация магази-
нов должна была выяснить, 
каково положение дел в ре-
гионе, действительно ли 
предлагаемая цена соответ-
ствует оптовым ценам в дан-
ном регионе, какова цена на 
аналогичные товары в сосед-
них регионах, с целью воз-
можной оптимизации поста-
вок. По мнению госпожи Га-
луевой, обвинение в мошен-
ничестве возможно только в 
том случае, если руководство 
торговых сетей целенаправ-
ленно вводило конечного 
потребителя в заблуждение 
касательно невозможности 
приобретения продуктов по 
более низким ценам.

Помимо ГУ МВД прокура-
тура Пермского края отпра-

вила результаты проверок в 
правительство Пермского 
края, которому, в свою оче-
редь, было рекомендовано 
отправить выводы в Мин-
экономики для принятия 
решения об установлении в 
торговых сетях Пермского 
края предельных рознич-
ных цен на социально зна-
чимые продукты питания. 
Проверка в Пермском крае 
проводилась совместно 
с местной прокуратурой, Ро-
спотребнадзором, Минсель-
хозом и Минпроторгом. По-
ка антимонопольные де-
ла в отношении розничных 
сетей по результатам про-
верки не поступали в цент-
ральный офис, сообщили 
вчера 

”
Ъ“ в ФАС.

«В такой сложной эконо-
мической ситуации те, кто 
занимается торговлей, те, 

кто занимается производст-
вом отчасти, должны уме-
рить свои экономические 
аппетиты. Они, конечно, не 
должны работать в убыток, 
это понятно, но попытка по-
лучить всю прибыль, кото-
рую только можно себе пред-
ставить,— это в данном слу-
чае использование неконку-
рентных методов торговли и 
нарушение антимонополь-
ного законодательства»,— 
говорил Дмитрий Медведев 
на встрече с главой ФАС Иго-
рем Артемьевым 23 января. 
Закон «О торговле» позволя-
ет правительству устанавли-
вать предельно допустимые 
розничные цены на террито-
рии субъекта федерации сро-
ком на 90 дней. Это норма ра-
ботает в случае, если рост 
цен на социально значимые 
продукты составит 30% и бо-

лее в течение одного месяца. 
К категории социально зна-
чимых продуктов питания 
отнесены молоко, хлеб, са-
хар, капуста и т. д. То, что та-
кой механизм регулирова-
ния цен может быть введен, 
ранее не исключал вице-пре-
мьер Аркадий Дворкович. 
Пресс-секретарь господина 
Дворковича Алия Самигул-
лина заявила вчера 

”
Ъ“, что 

обсуждение возможности 
введения госрегулирования 
цен будет вестись по каждо-
му конкретному товару, в 
том числе с учетом результа-
тов прокурорских проверок.

Олег Трутнев, 
 Анастасия Дуленкова; 
Андрей Райский, 
 Константин  
Стерледев,  
Надежда Емельянова, 
Пермь

Жертвы  
кассовых репрессий

В январе рекламный селлер Vi 
предупреждал федеральные теле-
каналы о падении рынка на 20–
30%, говорил ранее руководитель 
одного из них. Глава одной из 
крупнейших производственных 
компаний оценивает объем рос-
сийского рынка сериалов в 2014 
году в $600–700 млн. В этом году 
он упадет «в лучшем случае» до 
$300–350 млн, уверен он.

В связи с этим с 1 февраля кана-
лы и производители контента ре-
шили внедрять общую политику 
снижения затрат: по новым и дей-
ствующим контрактам они сокра-
тятся на 20% по сравнению со сто-
имостью производства в рублях 
на 1 октября, а валютные сделки 
на внутреннем рынке будут 
исключены. Эти положения за-
креплены в меморандуме, кото-
рый уже сегодня могут утвердить 
на правлении АПКиТ. Документ 
будет носить рекомендательный 
характер, уточняют два знакомых 
с ним источника. Большинство 
членов ассоциации уже одобрили 
текст, сейчас идут финальные со-
гласования, говорят они.

В первую очередь будут сокра-
щены гонорары актерам, говорит 
один из продюсеров. Стороны уст-
но условились о потолке зарплат 
для большинства артистов на 

уровне 100 тыс. руб. (менее 
$1,5 тыс. по курсу ЦБ на сегодня) за 
съемочный день, говорят три 
участника встречи, отмечая, что 
официально такая договорен-
ность, скорее всего, нигде не бу-
дет зафиксирована. Вводить пото-
лок зарплат продюсерам уже при-
ходилось в 2009 году, когда кана-
лы из-за кризиса снизили закупки 
на 30–50%, сократили количество 
премьер и ушли в повторы. Как со-
общал тогда 

”
Ъ“, верхняя планка 

гонорара была установлена на 
уровне около 82 тыс. руб. (около 
$2,3 тыс. на тот момент) за съемоч-
ный день. На этот показатель дей-
ствительно ориентировались, хо-
тя каждый проект был индивиду-
ален, вспоминает сейчас один из 
продюсеров. В среднем гонорары 
актерам составляют 40–50% сме-
ты, а на все зарплаты, включая 
сценаристов и осветителей, при-
ходится 70% сметы.

Гонорары наиболее популяр-
ных актеров в 2013–2014 годах до-
стигали $5–20 тыс. за съемочный 
день, свидетельствует владелец 
компании «Профит» Игорь Толсту-
нов. Сейчас в интересах звезд ид-
ти на компромисс, уверен он. «Бу-
дем искать новые, нераскручен-
ные имена»,— предупреждает 
владелец другой крупной продю-
серской компании, приводя в 
пример самый рейтинговый теле-

проект прошлого года — «Дом с 
лилиями» на «Первом канале», где 
не было сверхдорогих актеров. 
Все будет зависеть от бюджета кон-
кретного проекта и заинтересо-
ванности в нем актера, рассужда-
ет президент Гильдии актерских 
агентов Мария Проконичева. 
«Если у актера есть желание рабо-
тать, агент договорится с произво-
дителем»,— говорит он.

Сейчас предварительно понят-
но, что каналы снизят закупки те-
леконтента как минимум на 20%, 
считает Игорь Толстунов. «Пер-
вый канал» сокращает закупки на 
25%, подтверждает собеседник, 
знакомый с ситуацией. «Каналы 
будут платить столько, сколько им 
позволит рекламный рынок, так 
что бюджеты ужмутся пропорцио-
нально»,— рассуждает господин 
Толстунов. По его словам, на теле-
производственный бизнес суще-
ственно повлияла и ситуация на 
Украине, где стали закупать зна-
чительно меньше российских се-
риалов и «уронили цены» к концу 
года в три-четыре раза: только из-
за этого производители потеряли 
около 20–25% выручки.

Анна Афанасьева

Сериалы  
снижают зарплаты

с1

с1

контекст  

ПИЩЕПРОМ

ВЭБ поможет  «Мираторгу»

Внешэкономбанк выделит агропромышленному 
холдингу «Мираторг» кредит для реализации 
проектов в сфере животноводства на $460 млн 
сроком на 15 лет. Соответствующее соглаше-
ние в присутствии премьер-министра Дмитрия 
Медведева подписали глава ВЭБа Владимир 
Дмитриев и президент холдинга Виктор Линник. 
Средства будут направлены на реализацию про-
екта по «увеличению мощности комплекса по 
производству высокопродуктивного мясного по-
головья крупного рогатого скота и комплекса 
по убою и первичной переработке крупного ро-
гатого скота». ТАСС

Рыбаки вышли  
на уровень 
 прошлогоднего промысла

Улов российских рыбаков с начала 2015 года, 
согласно данным на 27 января, составил 
279,1 тыс. тонн. Это на 9,9 тыс. тонн, или 

на 3,7%, больше, чем годом ранее, говорится 
в сообщении Росрыболовства. Рост количества 
выловленной рыбы обеспечил главным образом 
Дальневосточный бассейн: с начала года вылов 
там вырос на 9,3 тыс. тонн, до 213,2 тыс. тонн. 
Вылов рыбы в Северном бассейне сократился 
на 8,4 тыс. тонн, до 28,9 тыс. тонн. Также сокра-
тился улов российских рыбаков в Балтийском 
море — на 0,4 тыс. тонн, до 2,9 тыс. тонн. Впро-
чем, по словам главы управления организации 
рыболовства Росрыболовства Андрея Горнич-
ных, «промысловая обстановка в Балтийском 
море нормализовалась, суда выходят на промы-
сел». В Азово-Черноморском бассейне было 
добыто 6,1 тыс. тонн рыбы, что на 3,7 тыс. тонн 
больше, чем годом ранее. «Интерфакс»

ТЕЛЕКОММУНИКАЦИИ

Tele2 получит  деньги ВТБ

Межведомственная комиссия по отбору инвес-
тпроектов для участия в механизме проектного 
финансирования одобрила один из двух проек-
тов оператора Tele2, представленных на ее 
рассмотрение банком-заявителем — ВТБ. Ко-
миссия отобрала для участия в программе про-
ект по запуску четвертого оператора мобильной 
связи в Москве (строительство сетей 3G/4G), 
реализуемого компанией Tele2, говорится в со-
общении Минэкономики. Сколько средств бу-
дет выделено на проект Tele2, не раскрывается, 
названа лишь общая сумма на три проекта (по-

мимо строительства сетей в Москве, это две 
региональные птицефабрики) — 37,44 млрд 
руб., в том числе кредитные ресурсы — 
29,19 млрд руб. «Интерфакс»

ФАРМАЦЕВТИКА

Аптеки нарастили 
 продажи

Аптечные продажи лекарств в 2014 году выросли 
на 10,8% по сравнению с 2013 годом — до 
513,1 млрд руб., оценивает аналитическая ком-
пания DSM Group. Между тем в упаковках прода-
жи сократились на 4,5% — до 4,2 млрд штук. Ли-
дером среди производителей по стоимостным 
объемам продаж лекарственных средств в апте-
ках остается Novartis, который увеличил объемы 
продаж на 7,6% в рублях. Второе место, с более 
высоким ростом, занимает Sanofi-Aventis 
(+13,1% в рублях). В топ-10 производителей 
 вошла только одна российская компания — 
« Отисифарм», которая занимает восьмое место 
(+3,2%). По натуральным объемам продаж ли-
дерство принадлежит «Фармстандарту», который, 
однако, сократил продажи в минувшем году на 
4,9%. «Верофарм» поднялся с шестого на третье 
место в списке, увеличив объемы продаж в упа-
ковках на 11,7%. «Отисифарм» снизил продажи 
на 3%, в результате чего компания опустилась 
с четвертого места на пятое. Максимальное сни-
жение объемов продаж показал «Биотэк» 
(–19,0%). «Интерфакс»

Старейший российский сер-
вис по продаже билетов — 
ДАВС — приостановил свою 
деятельность. Причиной 
стал технический дефолт ту-
рагентства, объявленный 
авиационной ассоциацией 
IATA. Формально компании 
ничего не мешает продол-
жить свою работу после пога-
шения долгов. Но основные 
партнеры турагентства уже 
заявили о прекращении со-
трудничества с ним.

О том, что сервис по продаже 
билетов ЗАО «Агентство 

”
ДАВС“» 

приостановил обслуживание 
клиентов и прекратил продажи, 
вчера сообщил «Интерфакс» со 
ссылкой на неназванный источ-
ник в туристической отрасли. 
Опрошенные 

”
Ъ“ участники 

рынка подтвердили эту инфор-
мацию. По словам одного из со-
беседников 

”
Ъ“, международная 

ассоциация IATA объявила тех-
нический дефолт компании из-
за большого долга перед перевоз-
чиками. «Компания не расплати-
лась с перевозчиками через сис-
тему продажи билетов BSP»,— 
уточнил представитель IATA 
в России Дмитрий Шамраев. 
Один из ключевых партнеров 
ДАВС — «Аэрофлот». Представи-
тель авиакомпании в ответ на во-
прос о наличии задолженности 
вчера пояснил, что перевозчик 
сейчас ведет расчеты с ДАВС 

только через систему Транспорт-
ной клиринговой палаты (ТКП).

Один из собеседников 
”

Ъ“ 
указывает, что билетное агентст-
во ранее было отключено от пря-
мого договора с «Аэрофлотом» и 
системы BSP «из соображений 
кредитного риска». Техниче-
ский дефолт — формально не от-
каз от исполнения обязательств, 
а временная неспособность, та-
кое на рынке происходит до-

вольно часто, рассуждает он. 
Представители ДАВС вчера не 
комментировали информацию. 
Ответивший на звонок 

”
Ъ“ ох-

ранник центрального офиса 
компании пояснил, что сейчас 
на работе никого нет. Ничего 
удивительного в этом нет, по-
скольку компания уже приняла 
решение о сокращении почти 
400 человек, отмечает один из 
собеседников 

”
Ъ“.

По данным Data Insight, в 2013 
году объем рынка онлайн-тревел 
оценивался в 235 млрд руб. Но 
доля ДАВС, как утверждают кон-

куренты компании, незначи-
тельна и не превышает 2–3%, 
агентство специализировалось 
на обслуживании корпоратив-
ных клиентов. Представитель ре-
сторанного холдинга «Росинтер», 
одного из клиентов ДАВС, сооб-
щил, что компания прекратила 
сотрудничество с турагентством 
в минувшую пятницу. 

ЗАО «Агентство 
”

ДАВС“» ра-
ботает на рынке с 1996 года. По 

данным Kartoteka.ru, компания 
контролируется Владимиром 
Мальцевым (также занимает 
пост гендиректора), Андреем 
Сергеевым, Иваном Морозовым 
и Виктором Русаковым. Агентст-
во специализируется на продаже 
авиа- и железнодорожных биле-
тов, пакетных туров, бронирова-
нии отелей и автомобилей. В 
2013 году ее выручка составила 
763 млн руб., чистая прибыль — 
26,7 млн руб.

Александра Мерцалова, 
Елизавета Кузнецова, 
 Екатерина Геращенко

ДАВС слетел с маршрута
Турагентство приостановило  
свою деятельность

300 миллиардов рублей
составил объем рынка онлайн-тревел  
в России в 2014 году, по прогнозам  
Data Insight

ИНТЕРНЕТ

Россия ушла 
в виртуальность
По итогам 2014 года проник-
новение интернета в России 
превысило две трети взро-
слого населения, то есть 
в  онлайн выходили больше 
80 млн человек, следует из от-
чета GfK. Прирост происхо-
дит в основном за счет людей 
старше 30 лет — более моло-
дая аудитория уже на 96% 
подключена к сети.

К концу прошлого года уро-
вень проникновения интернета 
в России достиг 67,5%, тогда как 
годом ранее составлял 57,1%, го-
ворится в исследовании компа-
нии GfK. Таким образом, россий-
ская аудитория интернета пре-
высила 80 млн человек, причем 
три четверти из них выходят в 
сеть ежедневно или почти каж-
дый день. Исследование прово-
дилось через опросы населения 
России в возрасте 16 лет и старше 
с выборкой 11 тыс. человек.

Высокие темпы прироста он-
лайн-аудитории в России обеспе-
чивает активное распростране-

ние мобильных устройств, отме-
чают в GfK. Так, число пользова-
телей интернета на смартфонах к 
концу 2014 года выросло до 
21 млн человек — с 11,9% годом 
ранее до 17,6% населения от 16 
лет, а количество тех, кто выхо-

дит в онлайн с планшетов, увели-
чилось более чем вдвое — с 3,5% 
до 8,4%, достигнув 10 млн чело-
век. По данным GfK Retail Audit, в 
2014 году в России было продано 
более 27 млн смартфонов и 

9,2 млн планшетов. Схожие оцен-
ки приводит и «Связной»: в 2014 
году россияне купили 26 млн 
смартфонов, что на 39% больше 
результата 2013 года, на сумму 
около 227 млрд руб. (рост на 25%) 
и около 9 млн планшетных ком-
пьютеров, на 33% больше, чем в 
2013-м, хотя оборот рынка и 
остался на уровне 2013-го — бо-
лее 81 млрд руб.

Городом с самым высоким 
проникновением интернета ста-
ла Москва — в столице его уро-
вень достиг 81% населения от 16 
лет. В городах с населением от 
100 тыс. человек этот показатель 
достигает 71%, а в малых городах 
и селах — 62%. Почти весь резерв 
роста среди молодой аудитории 
выбран: интернетом пользуются 
96% людей в возрасте 16–29 лет, 
охват растет преимущественно 
за счет пользователей среднего и 
старшего возраста. Среди людей в 
возрасте 30–54 лет интернетом 
пользуются уже 79%, что на 23% 
больше, чем в 2013 году, а среди 
людей старше 55 лет — 25%, что 
на 46% больше, чем годом ранее.

Роман Рожков

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm

ЦИТАТА

Все это (интернет.— ”Ъ“) воз-
никло как спецпроект ЦРУ 
США, так и развивается
 — Владимир Путин,
президент РФ, на заседании  
Медиафорума в Санкт- Петербурге 
в апреле 2014 года
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В комитете Государственной ду-
мы по культуре в понедельник 
заявили о необходимости про-
верить политику образования 
цен на билеты в Большом теа-
тре. «Сначала надо разобрать-
ся, сколько стоят билеты, на ка-
кие спектакли. 15 тыс. руб. это 
€200. Будем разбираться»,— ска-
зал глава комитета Станислав Го-
ворухин. О своем отношении к 
думской инициативе и текущем 
положении дел в главном театре 
страны ТАТЬЯНЕ КУЗНЕЦОВОЙ 
рассказал генеральный дирек-
тор Большого ВЛАДИМИР УРИН.

— Как вы можете прокомменти-
ровать заявление Станислава Го-
ворухина?
— Что ж, будем рады пообщаться 
и рассказать о нашей системе про-
даж и ценообразовании представи-
телям Думы.
— Но ведь действительно нель-
зя понять, сколько стоят биле-
ты в Большой театр. Вот, напри-
мер, в Парижской опере цены вы-
вешены на сайте, а спектакли де-
лятся на три раздела: самые доро-
гие на большую классику, самые 
дешевые — на эксперименталь-
ные постановки современников. 
А в Большом, если билеты на спек-
такль раскуплены (а они раску-
плены почти на все), невозможно 
узнать, сколько они стоили,— ин-
формации просто нет. У вас тоже 
спектакли делятся на разряды?
— Да. У нас их приблизительно пять 
или семь на каждый жанр. Такая же 
градация, как в Парижской опере, но 
к этому прибавляется еще и зритель-
ский спрос на спектакль.
— И как узнать, к какой градации 
он относится?
— Верное замечание, мы обязатель-
но вывесим на сайте градацию спек-
таклей и цены на них.
— Цены-то подскочили. В прош-
лом году первый ряд бельэтажа на 
«Дон Кихот» на Новой сцене стоил 
3,8 тыс. руб., а в этом году второй 
ряд бельэтажа на тот же спектакль 
— уже 5 тыс. руб.
— Предельные цены на спектакль 
мы не увеличивали уже полтора го-
да. Это внутреннее подорожание, 
которое могло произойти из-за то-
го, что на какие-то неудобные места 
билеты подешевели. Так, например, 
самый дорогой билет на новогод-
ний «Щелкунчик» 31 декабря стоит 
18 тыс. руб., на обычные спектакли 
с наивысшим спросом самый доро-
гой билет — 12 тыс. руб. и так далее.
— Может, думское разбиратель-
ство — это своеобразный отклик 
на соцзаказ: обществу не хватает 
привычного шума вокруг Большо-
го? Ведь вас назначили генераль-
ным директором Большого теа-
тра в конце самого скандально-
го сезона в его истории. В январе 
2013 года было совершено поку-
шение на художественного руко-
водителя балета Сергея Филина, в 
марте по подозрению в заказе это-
го преступления арестовали веду-
щего солиста Павла Дмитриченко. 
Потом выяснилось, что одной из 
причин конфликта была граждан-
ская жена Дмитриченко, солист-
ка Анжелина Воронцова, которой 
Филин не давал станцевать «Ле-
бединое озеро». Потом профсоюз 
театра под руководством Руслана 
Пронина поддержал Дмитричен-
ко, Николай Цискаридзе усомнил-
ся в тяжести нанесенных Фили-
ну травм, судился с Большим теа-
тром по поводу обвинений в нару-
шении трудовой дисциплины, а в 
июне был уволен из театра в связи 
с истечением контракта. И насту-
пила тишина — за те полтора года, 
которые вы пребываете в должно-
сти гендиректора, никаких скан-
далов. Значит ли это, что все кон-
фликты были связаны с четырьмя 
названными людьми?
— Думаю, это не случайно: раз есть 
конфликт, то его участники и явля-
ются носителями этого конфликта. 
Фактически к моему приходу мно-
гие конфликтные ситуации были 
исчерпаны. Николай Цискаридзе 
здесь уже не работал, Воронцова уе-
хала в Михайловский театр, Пронин 
был освобожденным лидером про-
фсоюза — его переизбрали. Дмитри-
ченко осудили. Это, конечно, не оз-
начает, что внутритеатральные кон-
фликты полностью исчерпаны. Их 
отголоски звучат до сих пор. Есть и 
другие действующие лица, ноcите-
ли конфликтов.
— И каковы причины этих кон-
фликтов?
— Обычные, которые существуют в 
любом театре. Борьба самолюбий, 
вопросы социальные, проблемы за-
нятости в репертуаре — ведь век ар-
тиста, особенно балетного, короток, 
и все очень остро это чувствуют. Те-
перь, мне кажется, мы вошли в более 
цивилизованные рамки взаимоотно-
шений. Я встречался с творческими 
и не творческими коллективами теа-

тра, мы заключили коллективный до-
говор. Проработали вопросы финан-
совые, социальные, вопросы занято-
сти артистов — по возможности рав-
номерной. Для меня было принципи-
ально важно выйти на нормальный 
диалог — ведь часто причиной кон-
фликтов является неинформирован-
ность коллектива. И тогда сплетни, 
слухи заменяют информацию.
— Когда вы стали генеральным ди-
ректором Большого, вы произне-
сли речь в духе Александра I — де-
скать, «все будет, как при бабушке». 
Но за эти полтора года радикально 
изменилась вся структура власти в 
Большом. Можно сказать, выстро-
илась четкая вертикаль. Теперь 
вы, гендиректор, лично контроли-
руете репертуарную политику те-
атра, то есть взяли в свои руки не 
только административное, но и ху-
дожественное руководство.
— Для меня это принципиально.
— Ваш предшественник придер-
живался противоположной по-
зиции. Анатолий Иксанов предо-
ставлял музыкальным руководи-
телям и худрукам свободу, утвер-
ждая, что дело директора — обес-
печить художественный процесс.
— Это тоже задача директора, но важ-
но понять, что за результат художест-
венной политики гендиректор отве-
чает в первую очередь. И я никогда не 
принимаю решения один, всякий раз 
обсуждаю с теми людьми, кто отвеча-
ет за художественную политику теа-
тра. Если идет речь о балете — это Сер-
гей Филин, если оперы и вообще му-
зыкальной деятельности театра — то 
с Туганом Сохиевым. Подписывают 
афишу они. И если кто-то из них ка-
тегорически не согласен с моими до-
водами, я никогда не стану продав-
ливать свое решение. Спорить, убе-
ждать — другое дело. Не могу сказать, 
что у нас есть какие-то неразрешимые 
проблемы. Сейчас Сохиев в Москве, 
мы каждый день по три-четыре часа 
обсуждаем все, что происходит и что 
произойдет. Сегодня мы уже сдела-
ли афишу сезона-2015/16 — и премье-
ры, и текущий репертуар. Фактически 
подготовили сезон-2016/17. По опере 
у нас даже намечен сезон-2017/18. С 
Сергеем Филиным мы подробно об-
судили балетный сезон-2015/16 и на-
метили сезон-2016/17.

— В вашем ответе — скрытая сен-
сация. Большинство наблюдате-
лей уверены, что, учитывая ва-
ши сложные отношения с Серге-
ем Филиным после его ухода из 
Музтеатра Станиславского, вы 
не станете продлевать с ним кон-
тракт в 2016 году. Но теперь вы 
рассказали, как обсуждаете с ним 
сезон-2016/17, тем самым лишая 
свободы действий его преемни-
ка. Значит, Филин остается?
— Решение я еще не принял. Это бу-
дет зависеть от целого ряда обстоя-
тельств. Через два-три месяца нам на-
до сесть и поговорить о том, как мы 
видим нашу совместно прожитую 
жизнь в Большом. Я бы не хотел еди-
нолично решать вопрос о продлении 
или непродлении контракта. Это бу-
дет наше общее решение, зависящее 
в том числе от позиции Сергея. Да, у 
нас есть разногласия, но это нормаль-
но. Сейчас, например, он настаивает 
на возобновлении двух балетов, ко-
торые я не считаю нужным возвра-
щать в репертуар. Обе точки зрения 
будут вынесены на художественный 
совет, это двадцать наших репетито-
ров. Я выслушаю все доводы, и, над-
еюсь, мы придем к консенсусу.
— На сайте театра в репертуаре зна-
чатся 19 одноактных балетов и 30 
полнометражных. В этом сезоне 
идут 20 полнометражных балетов 
и всего два одноактных. Выпали 
все балеты современных западных 
хореографов, которые, как извест-
но, ставят преимущественно одно-
актовки. Нет «Хромы» Макгрегора 
— выдающегося достижения труп-
пы, нет Форсайта, Эло, Килиана. 
Ни одного балета Баланчина, его 
«Драгоценности» покажут только 
на гастролях в Гонконге. Что это? 
Программная ставка на классику и 
советский репертуар? Реализация 
тезиса «Россия — не Европа»?
— Не совсем так. Надо почистить 
сайт. Убрать спектакли, которые объ-
ективно ушли из репертуара — за-
кончилась лицензия или нет испол-
нителей. Но позиция моя абсолют-
но однозначная, я исповедовал ее и 
в Театре Станиславского, и здесь до-
говорился с Сергеем Филиным: пре-
жде всего классика, затем лучшее из 
балета ХХ века и, конечно же, хорео-
графия ХХI века. Но вы же понимае-

те, что если балет не идет год-полто-
ра, то его возобновление — не только 
продление лицензии. Это колоссаль-
ное количество репетиций, практи-
чески постановка заново. Мне кажет-
ся, здесь с самого начала позиция теа-
тра была не совсем верной. Театр вы-
пускал большое количество одноакт-
ных спектаклей, среди них очень ин-
тересные работы, но, к сожалению, за-
брасывал их вскоре после премьеры.
— Может, их просто некому репе-
тировать? Среди двадцати педа-
гогов-репетиторов Большого, от-
рабатывающих с артистами теку-
щий репертуар, все знатоки клас-
сики и только один может рабо-
тать с современной хореографией.
— Согласен. При таком педагоги-
ческом балансе, ориентированном 
только на классический балет, мы с 
места не сдвинемся. У нас так и будут 
появляться спектакли и благополуч-
но умирать. Это было предметом се-
рьезного разговора с Сергеем Фили-
ным. Если мы хотим двигаться даль-
ше, надо думать о том, кто из педаго-
гов будет реально заниматься новым 
репертуаром. А то каждый раз, когда 
современная постановка возвраща-
ется на сцену, приходится пригла-
шать западных репетиторов-поста-
новщиков. Вот «Драгоценности» Ба-
ланчина стояли в декабре в реперту-
аре. Пришлось снять — не согласова-
ли сроки репетиций с педагогами из 
Фонда Баланчина.
— Да где их взять, отечественных 
репетиторов? Чтобы понимали 
разницу между Форсайтом и Мак-
грегором? Всего-то и есть Ян Го-
довский да ушедшая из театра 
Анастасия Яценко.
— С Яценко будем заключать разо-
вые контракты. А репетиторов, над-
еюсь, найдем в самой труппе. Одним 
из ближайших шагов помимо созда-
ния новых балетов будет возобнов-
ление «Симфонии псалмов» Килиа-
на и «Русских сезонов» Ратманского. 
И не только «Русских сезонов» — над-
еюсь на его новую постановку с рас-
четом на сезон-2016/17.
— Но «Симфония псалмов» — 
как раз одна из неудач Большого 
в плане исполнения. А вот балет 
Макгрегора…
— Я бы не хотел вступать с вами в ди-
скуссию по поводу творческой оцен-
ки этих балетов… «Симфония псал-
мов» пойдет не на Новой, а на Исто-
рической сцене — это моя принци-
пиальная позиция. Лучшие совре-
менные балеты должны существо-
вать не только на Новой сцене, они 
достойны главной площадки.
— Большая классика, кстати, у вас 
тоже пострадала — не идут «Кор-
сар», «Эсме0ральда», «Дочь фарао-
на». А ведь все это гордость Боль-
шого театра, его эксклюзивные 
постановки, что особо ценится в 
мире. «Дочь фараона» знамени-
тый француз Пьер Лакотт в 2000-
м сочинил специально для Боль-
шого театра по мотивам первого 
самостоятельного балета Мариуса 
Петипа. Ее не танцуют больше ни-
где в мире, и замечательно испол-
няли артисты Большого всех сту-
пеней иерархии. Можно сказать, с 
«Дочери фараона» началась новая 
эра балетной труппы Большого.
— Это субъективная точка зрения. 
Где-то я с вами согласен, а где-то готов 
поспорить. У нас идет «Марко Спада» 
того же Лакотта. А «Корсар» мы будем 
возобновлять в будущем году. Ведь 
невозможно показывать все. Чтобы 
спектакль жил, его надо прокатать 
за сезон как минимум восемь-десять 

раз. Значит, за сезон на каждой сцене 
может пройти не более 10–12 назва-
ний — если мы говорим о балете. Мы 
еле-еле укладываемся, учитывая, что 
надо освободить место и для выпуска 
премьер. Возвращение «Дочери фара-
она» обсуждается. Это как раз одно из 
тех названий, по которому мы диску-
тируем с Сергеем Филиным. С точки 
зрения танца спектакль, безусловно, 
интересен, с точки зрения других во-
просов — там очень серьезные про-
блемы. Но если «Дочь» вернуть, сразу 
уйдет другое название.
— Выбор, конечно, неизбежен. 
Просто сейчас он однозначно не в 
пользу достижений театра послед-
них пятнадцати лет. Что касается 
плотности репертуара, то вот Ма-
риинский театр работает с какой-
то запредельной, нечеловеческой 
нагрузкой. Там в этом сезоне идут 
85 опер (это количество названий, 
не спектаклей!) и 36 балетов — 22 
полнометражных и 14 одноакт-
ных. Большой, хоть и перекрыва-
ет среднемировые количествен-
ные показатели, несопоставим с 
Мариинкой. Вопрос: не заставля-
ют ли вас работать такими же ста-
хановскими методами?
— Не заставляют. Должен сказать, 
когда я пришел в Большой, спек-
таклей было намного больше. Мы 
уменьшили их количество, четко 
вписав в государственное задание. 
Даем 470 представлений в год, вклю-
чая музыкальные программы в Бет-
ховенском зале. Это только в Москве, 
без гастролей. По-моему, для качест-
венной работы, учитывая репетици-
онный процесс и подготовку новых 
спектаклей, этого более чем доста-
точно. Лучше мы меньше заработаем 
(ведь мы еще сократили количество 
мест в зале, убрав стулья, с которых 
плохо видно), но постараемся не сни-
жать уровень качества.
— Оперный репертуар Большо-
го довольно однобокий. Русские 
оперы, итальянские, один Ваг-
нер, пара Моцартов, совсем нет 
западных опер ХХ века. И при та-
ких лакунах в новых планах теа-
тра замена шила на мыло: одной 
«Пиковой дамы» на другую, од-
ной «Кармен» на другую.
— Закономерный вопрос. С «Пиковой 
дамой» в постановке Валерия Фоки-
на возникли проблемы — как с музы-
кальным руководителем этого спек-
такля и дирижерами, так и с составом 
исполнителей. Требовалось капиталь-
ное возобновление. И было принято 
решение вместо этого показать в Боль-
шом знаменитую постановку Додина, 
которая нам кажется очень важной. В 
первую очередь тем, что в ней уделя-
ется огромное внимание психологи-
ческим мотивировкам действий и по-
ступков героев. Это действительно те-
атральный спектакль. Думаю, что на-
иболее справедливый упрек в адрес 
«Кармен». Мы снимаем идущий на 
сцене спектакль и делаем новый. Это 
творческое желание музыкального 
руководителя. «Кармен» сейчас идет 
на Новой, а пойдет на Исторической 
сцене. Это достаточно популярное на-
звание. И такие вещи должны идти на 
главной сцене. Но в дальнейшем мы 
будем стараться не менять один спек-
такль на другой, а ставить те оперы, 
которые вообще не шли в репертуа-
ре Большого либо не шли очень давно.
— В должности гендиректора Муз-
театра Станиславского вы были ре-
шительным прогрессистом. Чего 
стоила хотя бы ваша борьба за «Сон 
в летнюю ночь» Бриттена — когда 
еще до премьеры некоторые особо 

бдительные члены Государствен-
ной думы обвинили спектакль в 
пропаганде педофилии. А здесь вы 
заделались ярым консерватором. 
Это на вас место действия влияет 
или убеждения поменялись?
— Убеждения не поменялись, но в 
определенной степени вы правы. 
В Большом театре давит груз тради-
ций, консервативность зрительного 
зала. Вы должны понимать, что мно-
гое из того, что произошло здесь, про-
изошло не только из-за внутреннего 
конфликта, но и из-за того, какие рез-
кие шаги в репертуарном плане при-
нимались театром. Это и Дмитрий 
Черняков с «Русланом и Людмилой», 
и «Дети Розенталя» Десятникова.
— Но это, собственно, и создало 
славу нового Большого — не как 
театра-музея, а как активного 
участника мирового художествен-
ного процесса.
— Безусловно согласен. Но с моей точ-
ки зрения, это породило и целый ряд 
конфликтов, достаточно серьезных.
— Между властью и театром?
— Не только. Между зрителем и те-
атром.
— Значит, театр должен угождать 
зрителю?
— Ну вот, вы, как и все журналисты, 
все хотите сделать либо белым, ли-
бо черным.
— Ну это все-таки лучше, чем се-
ренькое.
— Можно я отвечу? Только реальная 
жизнь театра может доказать право-
ту той или иной художественной по-
зиции. Нет тут никаких правил, во-
прос только внутреннего професси-
онального чутья людей, возглавляю-
щих театр. Мы взвешиваем, кого при-
глашать, что ставить, кто встанет за 
пульт, как сбалансировать репертуар. 
В театре должно быть и старшее поко-
ление с его высочайшим классом, и 
Черняков, и совсем молодые ребята…
— И вот придет такой молодой че-
ловек и поставит то, что вашей 
публике не понравится. Как, на-
пример, «Весна священная» Тать-
яны Багановой.
— Моя позиция в этом вопросе до-
статочно определенная. Мы не экс-
периментальная лаборатория, на ко-
торую государство дает деньги, что-
бы вне зависимости от того, идет ли 
на спектакль зритель или нет, продол-
жать экспериментировать. Театраль-
ный спектакль — это не фильм, кото-
рый можно снять, положить на полку, 
вынуть через десять лет и сказать: «Ге-
ниальное произведение». Это не кар-
тина или скульптура, которую могут 
оценить через сто лет. Театр — это де-
ло, которое без понимания зрителя 
существовать не может. И если боль-
ше половины зрительного зала встает 
и демонстративно уходит, спектакль 
не состоялся, как бы критик Кузнецо-
ва ни оценила это произведение с точ-
ки зрения перспективы развития сов-
ременного танца в России. Не понято 
— значит, не должно идти.
— Успели ли вы полюбить Боль-
шой театр?
— Я отвечу на этот вопрос предель-
но дипломатично. Большой театр я 
всегда любил как зритель и радовал-
ся, когда мне нравился тот или иной 
спектакль. Стал ли для меня Боль-
шой театр на сегодняшний день сво-
им? Таким, каким был для меня Муз-
театр Станиславского, особенно по-
следние десять лет? Пока нет. Пока я 
прихожу на работу.
— Что вам удалось в Большом лег-
че, чем вы ожидали, и что оказа-
лось самым трудным, даже непре-
одолимым?
— Намного легче, чем я ожидал, ока-
залась ситуация человеческая. Здесь 
работает масса талантливейших, про-
фессиональных людей. Бесспорно, 
конфликты, внутренние интриги, 
противоречия — они есть, как и в лю-
бом театре, но не более. Гораздо труд-
нее с репетиционным процессом. 
Знаете, у Анатолия Васильевича Эф-
роса есть книга «Репетиция — любовь 
моя»? Ведь главное в живом театре — 
создание спектакля. К сожалению, в 
Большом не всегда так. И пока это на-
ладить в полной мере не удается. Все 
перемены и в управлении, и в форме 
принятия решений — попытка изме-
нить эту ситуацию. Я не питаю иллю-
зий, понимаю, что это серьезный и 
длительный процесс. Он зависит и от 
атмосферы в коллективе, и от того, на-
сколько талантливых людей мы при-
глашаем, насколько они заряжают ар-
тистов в этот репетиционный период.

Но главная трудность — это сам те-
атр. Не может быть театра, где рабо-
тают три с лишним тысячи человек. 
Это уже не театр. Он практически не-
управляемый. Я не говорю о творче-
ских коллективах, речь идет обо всех 
других структурных подразделениях. 
О системе их координации в работе, 
принятия решений и их исполнения.
— И какой вы видите выход?
— Я поставил диагноз, а про выход — 
отдельное интервью.

полная версия 
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ИНТЕРВЬЮ ТЕАТР

«Главная трудность — сам театр»
Владимир Урин о современном состоянии Большого

Не может быть театра, 
где работают три с лиш-
ним тысячи человек. Это 
уже не театр. Он практи-
чески неуправляемый

Только реальная жизнь 
театра может доказать 
правоту той или иной 
художественной позиции. 
Нет тут никаких правил

Для меня было важно  
выйти на диалог — ведь ча-
сто причиной конфликтов 
является неинформирован-
ность коллектива 

Д О С Ь Е
Г О С У Д А Р С Т В Е Н Н Ы Й  А К А Д Е М И Ч Е С К И Й  
Б О Л Ь Ш О Й  Т Е А Т Р  Р О С С И И

Основан 28 марта 1776 года. В настоящее время является федеральным государственным 
бюджетным учреждением культуры. Находится в ведении Министерства культуры РФ. Указом 
президента от 1991 года отнесен к «особо ценным объектам национального наследия, являю-
щимся достоянием народов России». Ежегодно ГАБТ посещают более 700 тыс. зрителей.  
В театре работает балетная, оперная труппы и оркестр — всего более 1100 человек. Гендиректор 
назначается правительством России по представлению Минкультуры сроком на пять лет. В 2002 
году театр получил Новую сцену на период реконструкции основного здания. Реконструкция ве-
лась с июля 2005 по октябрь 2011 года и обошлась, по данным Счетной палаты, в 35,4 млрд руб. 
В 2015 году расходы федерального бюджета на театр запланированы в размере 4,44 млрд руб.  
В 2016 и 2017 годах — 4,41 млрд и 3,89 млрд руб. соответственно. В 2015 году ГАБТ также полу-
чил президентский грант на 375 млн руб. Финансовые показатели театра не раскрываются.

Д О С Ь Е У Р И Н  В Л А Д И М И Р  Г Е О Р Г И Е В И Ч

Родился 19 марта 1947 года в городе Кирове. В 1971 году окончил Ленинградский государст-
венный институт культуры им. Н. К. Крупской (режиссерский факультет). В 1985 году окончил 
Государственный институт театрального искусства (ГИТИС-РАТИ, театроведческий факультет). 
В 1973 году возглавил Кировский театр юного зрителя. С 1981 года — руководитель кабинета 
детских и кукольных театров Всероссийского театрального общества. В 1987–1996 годах 
дважды избирался секретарем правления СТД России, одновременно выполняя обязанности 
заместителя председателя СТД России (1981–1991) и первого заместителя председателя 
СТД России (1991–1996). В 1994 году Владимиром Уриным была реализована идея учрежде-
ния национальной профессиональной премии в области театра «Золотая маска». С 1995 года 
— генеральный директор Московского академического музыкального театра им. К. С. Ста- 
ниславского и Вл. И. Немировича-Данченко. С 1997 года также генеральный директор  
Международных фестивалей современного танца. Заведующий кафедрой менеджмента  
и экономики исполнительских искусств Школы-студии МХАТ, профессор. 9 июля 2013 года 
назначен гендиректором Большого театра.
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ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Футбол

В ответном матче  
1/2 финала Кубка английской лиги  
«Челси» принимал «Ливерпуль»

Сразу две российские  теннисистки 
сумели  пробиться в полуфинал 
Australian Open. Мария Шарапова 
сделала это благодаря победе над 
Эжени Бушар, а Екатерина Макарова 
за счет выигрыша у Симоны Халеп. 
Теперь российские теннисистки сыг
рают друг с другом, а значит, Россия 
гарантированно будет представлена 
в  финале. В мужской части соревно
ваний на четвертьфинальной стадии 
оступился Рафаэль Надаль. Впрочем, 
состояние испанского теннисиста 
вряд ли позволяло ему рассчитывать 
на более успешное выступление.

Нынешний Открытый чемпионат Ав-
стралии для представителей России на-
чинался откровенно плохо. Из 14 отечест-
венных теннисистов, попавших в основ-
ную сетку соревнований, в третий круг 
сумели пробиться только двое — Мария 
Шарапова и Екатерина Макарова. Таким 
образом, были повторены антирекорды 
2003 (Roland Garros) и 2013 (Wimbledon) 
годов, когда до третьего круга также до-
живало по два представителя России. А 
учитывая, что, согласно прогнозам, к чет-
вертому кругу представительство России 
должно было сократиться до минимума 
(предполагалось, что останется одна Ма-
рия Шарапова), картина складывалась 
весьма удручающая.

Однако положение спасла Екатери-
на Макарова. Ей, конечно, повезло с сет-
кой, потому как вплоть до четвертьфина-
ла с топ-теннисистками она не пересека-
лась, но в любом случае то, как уверенно 
Макарова шла от раунда к раунду (она не 
отдала соперницам ни единого сета), да 
еще успевая при этом играть в парном 
турнире (там она вместе с Еленой Весни-
ной выбыла в четвертьфинале), вызыва-
ло уважение. Многие полагали, что и в 
одиночных соревнованиях российской 
теннисистке не удастся пройти дальше 
четвертьфинальной стадии, что сил на 
то, чтобы справиться с неутомимой Си-
моной Халеп, в прошлом сезоне превра-
тившейся в одного из лидеров женского 
тенниса, у нее не хватит.

На деле же вышло так, что именно 
Макарова с первых минут вела игру. Ха-
леп, по ее собственному признанию, де-
лала все, что могла, пыталась, понимая, 
что креативная игра не идет, просто це-
пляться за каждый мяч в надежде на то, 
что все как-то само сложится. И в первом 
сете румынской теннисистке удавалось 
оставаться в игре. Да, партию она проиг-
рала, но в плотной борьбе, так что никто 
бы не решился прогнозировать полный 
разгром, который третья ракетка мира 
вынуждена была терпеть во втором сете. 
А это был именно разгром, потому как 
Макарова не позволила Халеп взять хо-
тя бы один гейм. Таким образом, она по-
вторила свое лучшее достижение на тур-
нирах Большого шлема. Причем преды-
дущий выход Макаровой в полуфинал 
одного из главных чемпионатов состо-
ялся совсем недавно — на прошлогод-
нем US Open.

Если для Екатерины Макаровой, по 
крайней мере пока, попадание в по-
луфинал уже повод для радости, то пя-
тикратная победительница турниров 
Большого шлема Мария Шарапова по-
луфиналом, понятно, довольствоваться 
не согласна. Очередной ее соперницей 
была Эжени Бушар, которая, как и Си-
мона Халеп, здорово выросла как игрок 

в прошлом сезоне. Плюс она девушка 
весьма привлекательная, так что встре-
чу Шараповой и Бушар даже прозвали 
битвой гламура, что, наверное, еще бо-
лее подогревало интерес к матчу. Что ж, 
Шарапова, выигравшая все три ранее со-
стоявшиеся очные встречи с канадской 
теннисисткой, опять доказала, что Бу-
шар пока рано рассчитывать на то, что-
бы подвинуть россиянку: вторая ракетка 
мира выиграла очень уверенно, за весь 
матч не позволив сопернице сделать хо-
тя бы один брейк, что для женского тен-
ниса, как правило, нехарактерно.

И вот так, благодаря успехам Макаро-
вой и Шараповой, а также воле жребия, 
определившего их в одну половину сет-
ки, получилось, что Россия точно будет 
представлена в финале австралийского 
чемпионата. Ответ на вопрос, кто побе-
дит в полуфинале — Шарапова или Ма-
карова, если принимать во внимание 
статистику личных встреч россиянок 
(5:0 в пользу Шараповой), вроде бы оче-
виден. Но Макарова уже показала, что 
прогнозы опровергать умеет. Так что 
шанс у нее есть.

В мужской части соревнований на-
зревавшее в общем-то поражение потер-
пел Рафаэль Надаль. Испанец очень тя-
жело начал турнир, чуть не выбыл уже 

во втором круге, но затем вроде бы начал 
понемногу втягиваться в игровой ритм. 
Однако он не раз сетовал на то, что ему 
после травм, болезней, длительного про-
стоя очень непросто делать на корте то, 
что он привык. Конечно, поклонники 
Надаля, помня о его феноменальной вы-
носливости, надеялись, что как-нибудь 
он с проблемами справится. Но состо-
яние испанского теннисиста, как вид-
но, действительно далеко от оптималь-
ного, что и проявилось в первом же мат-
че с игроком топ-10 рейтинга. Речь о То-
маше Бердыхе, который обыграл испан-
ца в трех сетах. А ведь Бердых, если ве-
рить статистике, не умеет играть против 
Надаля: из 21 очной встречи он выиграл 
только три, да и то все его победы состоя-
лись еще в 2006 году. А тут чех во втором 
сете «нарисовал» Надалю «баранку».

«Да, я проиграл, но если честно, сов-
сем не расстроен. Признаться, я и не рас-
считывал добраться до четвертьфина-
ла, потому как прекрасно понимал, в ка-
ком состоянии нахожусь,— заявил На-
даль после матча.— Но я уверен, что ско-
ро вернусь на свой прежний уровень». В 
полуфинале Томаш Бердых сыграет с Эн-
ди Марреем, который был сильнее Ни-
ка Кириоса.

Александр Петров

ТЕННИС

Российских теннисисток 
замкнуло друг на друге
Мария Шарапова и Екатерина Макарова поспорят за выход в финал Australian Open

Россия, несмотря на эко
номические проблемы, 
изыскала средства на уже 
вторую федеральную це
левую программу, связан
ную со спортом. Она рас
считана на 2016–2020 го
ды, а объем финансиро
вания отрасли по ней 
составит 94,33 млрд руб., 
в том числе 73,98 млрд 
руб.— из федерального 
бюджета. Примерно деся
тая часть этой суммы до
станется Крыму.

Вчера премьер-министр 
РФ Дмитрий Медведев утвер-
дил федеральную целевую 
программу «Развитие физиче-
ской культуры и спорта в РФ 
на 2016–2020 годы». Она ста-
нет продолжением спортив-
ной ФЦП, которая была при-
нята в 2006 году и являлась 
лучшей иллюстрацией того 
факта, насколько большое, по 
сути, приоритетное значение 
российские власти придают 
спортивной отрасли.

За время реализации пер-
вой федеральной спортивной 
программы, по данным Ми-
нистерства спорта РФ, было 
профинансировано создание 
708 объектов для массового 
спорта (подавляющее боль-
шинство уже введено в экс-
плуатацию), а также 50 — для 
спорта высших достижений. 
Объем инвестиций из феде-
рального бюджета на эти це-
ли составил соответственно 
49,194 млрд руб. и 43,135 мл-
рд руб. Весь же плановый объ-
ем финансирования по про-
грамме, срок действия кото-
рой истекает в декабре 2015 
года,— около 160 млрд руб. 
(98,583 млрд руб.— средства 
федерального бюджета).

Финансовые параметры 
новой программы доказы-
вают, что из числа государст-
венных приоритетов спорт 
к середине нынешнего деся-
тилетия не выпал, а скорее, 
наоборот, укрепился среди 
них. Планируемый объем фи-
нансирования этой ФЦП — 
94,33 млрд руб. То есть в сред-
нем в год тратиться на раз-
витие спорта будет даже не-
сколько больше средств, чем 
прежде. Из федерального бюд-
жета на программу предпола-
гается направить 73,98 млрд 
руб., из бюджетов региональ-
ных — 15,85 млрд руб., из вне-
бюджетных источников, по 
прогнозам, будет привлечено 
4,5 млрд руб. При этом необ-
ходимо учесть, что новая ФЦП 
принималась в менее благо-
приятных экономических 
условиях для России, нежели 
ее предшественница, а также 
тот факт, что вне ее рамок оста-
ется самый грандиозный, на-
ряду с прошлогодней Олим-
пиадой в Сочи, российский 
спортивный проект. Речь о 
чемпионате мира по футбо-
лу 2018 года. Подготовка к не-
му регулируется принятым в 
2013 году специальным зако-
ном, а потратить на нее из раз-
ных источников планируется 
более 600 млрд руб.

Впрочем, наиболее попу-
лярному виду спорта в утвер-
жденной ФЦП, как и в преды-
дущей, в любом случае отве-
дено особое место — в виде 
специальной подпрограм-
мы. В ней, например, предус-
мотрен ввод в эксплуатацию 
в период с 2016 по 2020 год 
еще около 200 искусствен-
ных полей суммарной стои-
мостью 2,3 млрд руб.

Структурно, скажем так, 
две программы вообще до-
статочно схожи. К примеру, 
спортивная сфера в них чет-
ко делится на спорт массо-
вый и спорт высших дости-
жений. На первом акцентиро-
вал внимание, говоря о ФЦП, 
Дмитрий Медведев. В ней ста-
вится задача к 2020 году пра-
ктически удвоить количест-
во занимающихся физкуль-
турой и спортом граждан Рос-
сии, доведя его до 40% (пока-
затель выбран неслучайно — 
это процент занимающихся 
спортом в развитых странах 
Западной Европы).

Виталий Мутко, расска-
зывая об этой цели, уточ-
нил, что «в каждом населен-
ном пункте должно быть фут-
больное поле, бассейн, лед, 
универсальный зал», а «у каж-
дого жителя России должна 
быть возможность занимать-
ся спортом». Министр спор-
та рассчитывает на то, что 
физкультура «станет модным 
трендом» — в том числе и бла-
годаря предусмотренному 
ФЦП строительству 352 объ-
ектов для массового спорта. 
Причем предпочтение будет 
отдано относительно недо-
рогим объектам стоимостью 
до 100 млн руб. и так называ-
емым плоскостным сооруже-
ниям стоимостью до 25 млн 
руб. В Минспорте поясняют, 
что все они будут строиться 
по типовым проектам, реко-
мендованным ведомством. 

Что касается спорта выс-
ших достижений, то в прош-
лом году на форуме «Россия 
— спортивная держава» от-
мечался тот факт, что еще в 
2008 году из 52 видов, зна-
чащихся в программе Олим-
пийских игр, условиями для 
тренировок спортсменов 
сборных России были ча-
стично обеспечены лишь 11 
летних и три зимних. К кон-
цу же 2014 года благодаря 
инвестициям по линии ФЦП 
удалось кардинально изме-
нить ситуацию. Материаль-
но-технической базой были 
обеспечены 24 из 39 летних 
видов и абсолютно все зим-
ние. Последние принесли 
России неожиданный олим-
пийский триумф в Сочи.

Новая федеральная це-
левая программа предус-
матривает еще более широ-
кий охват. В Минспорте под-
черкивают, что в ее рамках 
«будет завершен процесс со-
здания тренировочных баз 
для сборных России по всем 
олимпийским видам спор-
та». К уже существующим фе-
деральным центрам подго-
товки, таким как «Юг-Спорт», 
«Новогорск», «Озеро Кру-
глое», «Руза», «Токсово», «Па-
рамоново», «Чайковский», 
центр для паралимпийцев 
«Ока», добавятся федераль-
ные центры в условиях сред-
негорья (в настоящее время 
для тренировок в горах оте-
чественные спортсмены ча-
ще всего выезжают за рубеж) 
и на Дальнем Востоке.

Отдельно прописано со-
здание 17 региональных 
спортивных центров (три 
из них — по гребным ви-
дам спорта, которые име-
ют большой медальный вес 
на Олимпиадах и в которых 
Россия не занимает лидиру-
ющих позиций). Решение, 
каким именно регионам 
они достанутся, будет приня-
то «после консультаций Ми-
нистерства спорта с руково-
дителями субъектов и спор-
тивных федераций».

Правда, догадаться, что 
один регион в новой про-
грамме окажется в особом, 
фактически привилегиро-
ванном положении, было 
нетрудно. По ФЦП на 2006–
2020 годы на строительство 
спортивных объектов в Кры-
му будет выделено пример-
но 7,5 млрд руб., то есть де-
сятая часть от всего объема 
финансирования из бюдже-
та РФ. 2,3 млрд руб. из них 
будут потрачены на объек-
ты федерального значения, 
все остальное выделяется 
под региональные програм-
мы. Плюс Минспорт снял 
для Крыма и Севастополя 
100-миллионный лимит на 
стоимость спортсооружений 
«шаговой доступности».

Нет ничего странного в 
том, что крымские власти с 
воодушевлением восприня-
ли новость об утверждении 
ФЦП. По мнению главы ре-
спублики Сергея Аксенова, 
она открывает для Крыма 
«принципиально иные под-
ходы к работе и возможно-
сти развития».

Алексей Доспехов

СПОРТИВНАЯ ПОЛИТИКА

Бюджет 
не освободили 
от физкультуры
Принята программа развития 
спортивной отрасли  
на следующие пять лет

Сегодня в Стокгольме соревнова
ниями в короткой программе у муж
чин и танцоров стартует первый 
в новом олимпийском цикле чем
пионат Европы. У сборной России, 
представленной в каждом из четы
рех видов максимальной квотой из 
трех участников, есть высокие шан
сы отличиться здесь во всех турни
рах. А в состязаниях спортивных пар 
и женщинодиночниц наши фигу
ристы претендуют и вовсе на пол
ный комплект наград. ВАЛЕРИЯ 
МИРОНОВА с подробностями 
из  столицы Швеции. 

Наши одиночницы, которых отечест-
венная «фабрика звезд» в последние го-
ды штампует с завидным постоянством, 
менее комфортно чувствуют себя не на 
международных, а на национальных 
чемпионатах, где за ограниченное ко-
личество пропусков на международную 
арену на равных борются минимум пя-
теро, а бывает, что и большее число оди-
наково сильных претенденток. Вот и в 
Сочи в конце декабря, притом что в чем-
пионате России не участвовала травми-
рованная обладательница личного зо-
лота Олимпийских игр Аделина Сотни-
кова, не отобралась на чемпионат Евро-
пы еще одна любимица публики и побе-
дительница Игр в командном турнире 
Юлия Липницкая. Прошлогодняя чем-
пионка Европы, она дома стала только 
девятой, после чего объявила о заверше-
нии, прямо скажем, неудачно сложив-
шегося для нее сезона. 

А в Стокгольм приехали и, скорее все-
го, разыграют здесь между собой весь 

комплект наград Елена Радионова, Ели-
завета Туктамышева и Анна Погорилая 
— фигуристки, занявшие на чемпиона-
те России первое, второе и четвертое ме-
ста соответственно. Третьей в Сочи была 
Евгения Медведева, но она еще слишком 
юна для чемпионатов Европы и мира. А 
все три наши участницы прежде отмети-
лись победами на различных этапах се-
рии Гран-при и выступлением в ее фина-
ле: в Барселоне победила Елена Радионо-
ва, Елизавета Туктамышева стала второй, 
а Анна Погорилая — четвертой. Заметим, 
другие европейки, кроме наших, в число 
шести сильнейших фигуристок мира не 
попали и в Барселоне не выступали. 

Схожая ситуация и у спортивных пар. 
После распада роскошного немецкого 
дуэта Алена Савченко—Робин Шолковы, 
последовавшего после сочинских Игр, 
российское парное катание получило на 
европейской арене карт-бланш. Любо-
пытно, что Робин Шолковы по приглаше-
нию Нины Мозер сейчас работает трене-
ром в ее группе и подготовил к чемпио-
нату Европы наших дебютантов Евгению 
Тарасову—Владимира Морозова — сере-
бряных призеров чемпионата России. 

В отсутствие из-за травмы плеча у 
партнера двукратных олимпийских чем-
пионов Татьяны Волосожар—Максима 
Транькова бремя лидерства взвалили на 
себя олимпийские чемпионы в коман-
де, серебряные призеры личного тур-
нира Олимпиады в Сочи Ксения Столбо-
ва—Федор Климов. Они дважды в сезо-
не выиграли этапы серии Гран-при, од-
нако в финале серии уступили первенст-
во канадцам Меган Дюамель—Эрику Рэ-
дфорду. Нина Мозер уверяет, что ее уче-
ники сделали из поражения правиль-
ные выводы и в Стокгольм приехали в 
полном порядке. Однако заметим, что не 
все специалисты оценивают эту пару од-
нозначно. Кто-то упрекает фигуристов за 
то, что они эксплуатируют олимпийское 
клише, не подготовив к новому сезону 
ни единой новинки. А один из судей в 
разговоре с корреспондентом 

”
Ъ“ на-

звал эту пару «мини-командой фигури-
стов-синхронистов». И пояснил, что чет-
ко, словно два одиночника, выполняя 
элементы, впечатления дуэта как едино-
го целого спортсмены тем не менее не 
производят. Зато в парном компоненте 
нет равных Юко Кавагути—Александру 
Смирнову. Чемпионы Европы 2010 года, 
ученики великой Тамары Москвиной из-
за серьезной травмы колена партнера не 
смогли стартовать на Олимпиаде, поэто-
му, естественно, полны желания реаби-
литироваться за весь вынужденно про-
пущенный ими прошлый сезон. 

В мужском турнире отстаивать два 
своих титула сильнейшего фигуриста 
на континенте предстоит испанцу Хавь-
еру Фернандесу. И пожалуй, только рос-

сияне при удачном для них и, наоборот, 
неудачном для Фернандеса стечении об-
стоятельств могут спутать карты глав-
ному претенденту на золото. Естествен-
но, не намерен сдавать свою прошлогод-
нюю позицию и наш Сергей Воронов, 
для которого серебро чемпионата Евро-
пы 2014 года в Будапеште стало высшей 
точкой в карьере. Правда, не исключе-
но, что сам фигурист теперь думает ина-
че. Ведь в декабре он впервые стал тре-
тьим в финале Гран-при, уступив в Бар-
селоне только олимпийскому чемпио-
ну Юдзуру Ханью и все тому же Хавьеру 
Фернандесу. Сражаться за медали будут 
и двукратный чемпион России Максим 
Ковтун, который в Будапеште не смог 
подняться выше пятого места, а также 
талантливый дебютант Адьян Питкеев, 
впервые взявший бронзу национально-
го первенства.

Защищать титул предстоит и итальян-
ским танцорам Анне Капеллини—Луке 
Ланотте, которые в прошлом году сенса-
ционно выиграли оба главных чемпио-
ната — Европы и мира. Однако на про-
шедших турнирах нынешнего сезона 
они выглядели уже не так ярко, как год 
назад. Итальянцев, скорее всего, ждет 
жесткое сопротивление со стороны сра-
зу нескольких талантливых дуэтов. И в 
первую очередь — стремительно наби-
рающих обороты стильных молодых 
французов Габриэлы Пападакис—Гийо-
ма Сизерона. А вот борьба за бронзу, ско-
рее всего, развернется между британца-
ми Пенни Кумс—Николасом Баклендом 
и российскими дуэтами с Еленой Ильи-
ных—Русланом Жиганшиным во главе.

ЧЕМПИОНАТ ЕВРОПЫ ПО ФИГУРНОМУ КАТАНИЮ

И в паре, и поодиночке
В двух дисциплинах россияне претендуют на полный комплект наград

Состав сборной России  
на чемпионате Европы
Женщины: Елена Радионова, Елизавета Туктамышева, 
Анна Погорилая.
Мужчины: Максим Ковтун, Сергей Воронов, Адьян 
Питкеев.
Танцы: Елена Ильиных—Руслан Жиганшин, Ксения Монь-
ко—Кирилл Халявин, Александра Степанова—Иван Букин.
Спортивные пары: Ксения Столбова—Федор Климов, 
Евгения Тарасова—Владимир Морозов, Юко Кавагути—
Александр Смирнов.

1/4 финала Australian Open
Мужчины. Томаш Бердых (Чехия, 7)—Рафаэль Надаль 
(Испания, 3) 6:2, 6:0, 7:6 (7:5). Энди Маррей (Великобри-
тания, 6)—Ник Кириос (Австралия) 6:3, 7:6 (7:5), 6:3.

Сегодня в 1/4 финала встречаются: Новак Джокович  
(Сербия, 1)—Милош Раонич (Канада, 8), Станислас  
Вавринка (Швейцария, 4)—Кеи Нисикори (Япония, 5).

Женщины. 1/4 финала. Екатерина Макарова 
(Россия, 10)—Симона Халеп (Румыния, 3) 6:4, 6:0. Мария 
Шарапова (Россия, 2)—Эжени Бушар (Канада, 7) 6:3, 6:2.

Сегодня в 1/4 финала встречаются: Серена Уильямс 
(США, 1)—Доминика Цибулкова (Словакия, 11),  
Мэдисон Кис (США)—Винус Уильямс (США, 18).

В полуфинале Australian Open 
Екатерина Макарова  (на  фото 
справа) попытается одержать 
первую в карьере  победу над 
 Марией Шараповой  ФОТО REUTERS
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